
// ЧЕТВЕРГ, 24 ЯНВАРЯ, 2013

Нургуль Айтпаева

В Казахстане будет создан единый пен-
сионный фонд, куда будут переведе-
ны счета вкладчиков коммерческих 

НПФ. Об этом на совещании, посвящен-
ном итогам 2012 года и задачам по реали-
зации Стратегии-2050, заявил президент 
страны Нурсултан Назарбаев, передает 
«Интерфакс-Казахстан». «Для совершен-
ствования пенсионной системы надо соз-
дать единый пенсионный фонд, передав 
ему счета всех частных накопительных 
пенсионных фондов», – заявил Нурсултан 
Назарбаев. Этот фонд будет находиться 
под управлением Нацбанка. «Такая консо-
лидация, управляемая Нацбанком, позво-
лит более эффективно, безопасно распоря-

диться накоплениями наших граждан», 
– отметил он.

Эксперты, опрошенные «Капитал.kz», 
разошлись в оценках предложенной ини-
циативы. Так, по мнению Жомарта Ер-
таева, банкира, финансиста и президента 
Евразийского центра финансового кон-
салтинга, создание единого пенсионного 
фонда – наиболее адекватный ответ на 
требования и вызовы современности. «Во-
первых, это обеспечит сохранность пенси-
онных накоплений граждан и поддержит 
доверие населения к финансовой системе 
страны. Во-вторых, это позволит снизить 
издержки, связанные с административны-
ми расходами по управлению пенсионны-
ми активами. В-третьих, будет обеспечено 
долгосрочное финансирование инфра-

структурных проектов, о необходимости 
реализации которых так много говорилось 
последнее время», – считает эксперт.

По словам Жомарта Ертаева, немало-
важным в этом является механизм реа-
лизации решения об объединении пенси-
онных активов, так как за пенсионными 
фондами стоят интересы частного капи-
тала. «Важно сохранить баланс интересов 
общества, государства и частного бизнеса. 
И в таком случае это станет достойным 
примером перехода на новый уровень 
государственно-частного партнерства и 
взаимного доверия между обществом и 
властью в нашей стране».

С другой стороны, по мнению Айдара 
Алибаева, главы Ассоциации пенсионных 
фондов Казахстана, пока нет предпосылок 
к тому, что единый пенсионный фонд бу-
дет управлять активами более эффектив-
но. «Механизм инвестирования пенсион-
ных активов устроен таким образом, что 
они все равно покупают бумаги на нашей 
бирже. Какая разница, один пенсионный 
фонд будет покупать на бирже эти бума-
ги или 10 пенсионных фондов? То есть с 
точки зрения вложений, с точки зрения 
доходности, мало что изменится», – гово-
рит он.

Конечно, управлять в административ-
ном смысле будет проще, и администра-
тивные расходы в целом по пенсионной 
системе существенно уменьшатся. «Пото-
му что профессиональная команда одно-
го пенсионного фонда будет во много раз 
меньше, чем 10-ти пенсионных фондов», 
– говорит Айдар Алибаев. Но улучшится 
ли обеспечение пенсионеров, их пенсия? 
«Как были в минусе НПФ, так они и бу-
дут в минусе. Потому что с точки зрения 
инвестирования принципиально ничего 
не изменится. Я не считаю, что кроме со-
кращения административных расходов 
это объединение даст еще какие-то другие 
плюсы», – полагает Айдар Алибаев.

Эксперт считает, что, скорее всего, еди-
ный пенсионный фонд будет создан на базе 
ГНПФ, так как там есть базовая команда, 
«все остальные работники, которые рабо-
тали в пенсионных фондах все эти годы, 
окажутся на улице».

Пока неясно, кто и как будет управлять 
этими активами. «Если активами будет 
управлять сам пенсионный фонд, то это 
одно. Если все пенсионные активы будут 
каким-то образом разделены между не-
сколькими управляющими компаниями 
и между ними будет какая-то конкурен-
ция, то тогда это лучше», – поясняет Айдар 
Алибаев.

Отметим, что это серьезное законода-
тельное изменение, вызвавшее много во-
просов. Как будут вноситься изменения 
в закон? Когда будет озвучен четкий ме-
ханизм создания фонда? Каким образом 
будут выкупаться акции? Как отреаги-
руют на инициативу акционеры фондов? 
«Капитал.kz» будет следить за развитием 
ситуации.
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ВЕТЕР ИСПОЛЬЗУЮТ 
ПО НАЗНАЧЕНИЮ

10 января в Астане ТОО «Samruk–Green 
Energy» (100% дочерняя компания АО «Самрук-
Энерго») и АО «КазАгроФинанс» подписали 
соглашение о намерениях совместной реали-
зации малых ветроустановок, планируемых к 
производству ТОО «Samruk–Green Energy» со-
вместно с немецкой компанией KD Stahl- und 
Maschinenbau в свободной экономической зоне 
«Парк инновационных технологий», сообщает 
Zakon.kz на пресс-службу компаний. Напом-
ним, что 1 ноября 2012 года ТОО «Samruk-
Green Energy» (100% дочерняя компания АО 
«Самрук-Энерго») и KD Stahl- und Maschinenbau 
GmbH провели встречу по вопросу совместной 
реализации проекта в области возобновляе-
мых источников энергии: строительство заво-
да по производству ветровых электрических 
станций малой мощности в свободной эконо-
мической зоне «Парк инновационных техно-
логий» и подписали меморандум о сотрудни-
честве. Планируемые для производства малые 
ветроустановки имеют различную мощность: 
от 300 Вт до 7 кВт. Основным преимуществом 
является производство электрической энергии 
при малых скоростях ветра (от 2 м/с), незави-
симо от его направления. Деловое партнерство 
и сотрудничество ТОО «Samruk-Green Energy» 
и АО «КазАгроФинанс» строится на основе вза-
имовыгодного использования двустороннего 
опыта и потенциала. (zakon.kz)
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АБАТ НУРСЕИТОВ
назначен генеральным директором 
АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз»

АЛИК АЙДАРБАЕВ
назначен акимом Мангистауской 
области

АСКАР РЗАХАНОВ
назначен генеральным директором 
АО «Озенмунайгаз»

ГАЛЫМ АМЕРХОДЖАЕВ
назначен председателем правления 
АО «БТА-страхование»

КАЙРАТ 
КОЖАМЖАРОВ

назначен помощником президента – 
секретарем Совета безопасности РК 
и освобожден от должности акима 
Акмолинской области

КОСМАН 
АЙТМУХАМЕТОВ

назначен акимом Акмолинской об-
ласти

КРЫМБЕК КУШЕРБАЕВ
назначен акимом Кызылординской 
области

ОЛЬГА ШИШИГИНА
зарегистрирована в качестве депу-
тата Мажилиса Парламента РК

РАМАЗАН 
ЖАМПИИСОВ, 
ТОГЖАН КОЖАЛИЕВА

назначены исполнительными дирек-
торами ассоциации  «KAZENERGY» 

РУСЛАН 
ЖАКСЫЛЫКОВ

назначен главнокомандующим вну-
тренними войсками МВД РК

САКЕН ЖАСУЗАКОВ
назначен первым заместителем ми-
нистра обороны – начальником Гене-
рального штаба вооруженных сил РК

САМАТ ЕСКЕНДИРОВ
назначен акимом 
СКО

СУЛТАН АКИМБЕКОВ
назначен директором Института 
мировой экономики и политики при 
Фонде Первого Президента РК

Юлия Александрова

Недавние кадровые перестановки во 
властных структурах Казахстана 
обусловлены изменением приори-

тетов в развитии государства. Сейчас 
основной задачей, по словам Марата Ши-
бутова, представителя Ассоциации по-
граничного сотрудничества в Казахстане, 
является не индустриализация, которая 
отходит на второй план, а развитие регио-
нов. О смене приоритета свидетельствует 
создание нового министерства региональ-
ного развития.

Создание нового министерства, по сло-
вам Досыма Сатпаева, политолога, дирек-
тора «Группы оценки рисков», является 
еще одной попыткой повысить конкурен-
тоспособность регионов, так как без этого 
невозможно говорить об экономической 
конкурентоспособности всей страны.

Министерство регионального разви-
тия, по мнению г-на Сатпаева, должно 
сыграть роль «смотрящего» за акимами. 
Это та структура, говорит политолог, ко-
торая должна делать основной акцент на 
том, чтобы казахстанские регионы смог-
ли работать синхронно с правительством. 
Свою точку зрения Досым Сатпаев объ-
ясняет тем, что практически каждый год, 
по данным Счетного комитета, основные 
нарушения бюджетной дисциплины, а 
также провалы многих государственных 
программ происходили именно на уровне 
регионов. «Это приводило, в том числе, к 
росту социальной напряженности, что 
бумерангом било по Астане», – говорит 
он. К тому же эксперт напомнил, что дан-
ное министерство появилось после того, 
как в конце прошлого года прошло пре-
зидентское совещание с участием акимов, 
на котором прозвучала довольно жесткая 
критика в их адрес, с точки зрения низко-
го вклада в региональное развитие.

На прошедшем вчера в Астане совеща-
нии по итогам 2012 года и реализации 
стратегии-2050 президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев отметил, что децен-
трализация власти, проводимая в стране, 
станет серьезным экзаменом для премьер-
министра Казахстана Серика Ахметова, 
передает «Интерфакс-Казахстан». «Серик 
Ныгметович, это для тебя экзамен, как по-
бедить чиновничье желание расширять 
свои функции и ничего не отдавать (ре-
гионам – ИФ-К). Так мы децентрализацию 
не проведем», – сказал глава государства. 
«Не можем мы из центра за всеми пробле-
мами на местах следить. Для этого у них 
(местных властей – ИФ-К) должны быть 
полномочия и деньги. Зачем дублировать, 
зачем усложнять жизнь наших граждан?» 
– добавил президент.

Молодость: недостаток 
или преимущество?
Что же касается непосредственно самих пе-
рестановок, то, по мнению Максима Казна-
чеева, руководителя сектора внутренней 
политики Института политических реше-
ний (ИПР), назначение Бауыржана Бай-
бека на должность первого заместителя 
председателя Народно-демократической 
партии (НДП) «Нур Отан» несет серьезные 
риски. В партии, по мнению эксперта, бу-
дет вырисовываться некоторая коллизия 
с неформальными статусами. Максим 
Казначеев объясняет, что политического 
веса нового назначенца явно недостаточ-
но для того, чтобы эффективно работать и 
оказывать влияние на руководителей об-

ластных филиалов НДП «Нур Отан», ведь 
по статусу ими являются первые лица ис-
полнительной власти. Соответственно, 
считает аналитик, придется прибегать к 
авторитету президента для воздействия 
на региональные филиалы партий. Это, 
в свою очередь, по прогнозу г-на Казна-
чеева, переведет партию в режим работы 
постоянного ситуативного реагирования 
и будет отвлекать президента от выполне-
ния его обязанностей.

Иной точки зрения относительно дан-
ного назначения придерживается г-н Ши-
бутов. По его мнению, на ключевые посты 
в государстве все чаще назначают именно 
представителей молодого поколения, и 
это уже стало неким трендом. «Нельзя за-
бывать о том, что доля молодежи от обще-
го количества населения Казахстана до-
статочно большая, и с каждым годом она 
увеличивается», – подчеркнул он.

Однако г-н Казначеев уверен в том, что 
в данном случае молодость нельзя считать 
преимуществом. «На такой позиции не-
достаточно некоего «западного креати-
ва», необходим огромный опыт работы по 
общественно-партийной линии», – наста-
ивает руководитель сектора внутренней 
политики ИПР.

Максим Казначеев предполагает, что 
в этом случае будет некое разделение 
функций, и за этим назначенцем будет 
закреплена только административная и 
организационная работа, объем работы у 
него будет несколько снижен. Но это, по 
словам эксперта, не совсем правильно, так 
как слишком привязывает партию к суще-
ствующим центрам выработки политиче-
ской идеологии.

Взлеты и падения
Самым неожиданным Марат Шибутов 
назвал назначение Бахытжана Сагин-
таева на должность первого заместителя 
премьер-министра РК – министра регио-
нального развития РК. Должность перво-
го заместителя премьер-министра РК, по 
мнению г-на Шибутова, достаточно слож-

ная, и перед тем, кто ее занимает, ставится 
непростая задача. «Новый назначенец не 
показывал пока себя хорошим управлен-
цем и для такой конфликтной должности 
у него недостаточно опыта», – комменти-
рует эксперт.

Неоднозначно оценивают политологи 
и назначение Ерболата Досаева на долж-
ность министра экономики и бюджетного 
планирования РК. «Что касается Ерболата 
Досаева, то у меня отношение к этой фи-
гуре довольно неоднозначное, так как я не 
очень высоко оцениваю его работу, когда 
он еще был министром здравоохранения 
РК», – рассказал г-н Сатпаев. Эксперт не 
отрицает, что г-н Досаев, возможно, яв-
ляется хорошим бизнесменом, но этого, 
по его мнению, часто недостаточно для 
того, чтобы возглавлять государственный 
орган. Эксперт уверен, что на некоторые 
должностные позиции, конечно, надо при-
влекать молодые кадры, но только тех, 
кто уже «понюхал пороху», кто поработал 
в «поле» на уровне тех же регионов, кто 
знает о стране не по докладам, а в реалиях. 
«Нужны не только теоретики, но и прак-
тики, особенно с опытом работы на ре-
гиональном уровне. А не мальчики, полу-
чившие хорошее западное образование и в 
основном имеющие теоретический опыт. 
И, естественно, подготовка таких людей 
должна быть не на министерском посту, а 
в регионах», – заявил г-н Сатпаев.

Из числа сильных назначений г-н Каз-
начеев выделил переход Марата Тажина 
на позицию государственного секретаря 
Республики Казахстан. Это, по словам экс-
перта, признанный специалист по внутри-
политическим процессам, и в новой долж-
ности, помимо выполнения формальных 
функций, он, так или иначе, будет фор-
мировать внутреннюю политику государ-
ства, особенно в идеологической сфере.

Назначение Дархана Мынбая на долж-
ность директора Национального музея 
Республики Казахстан аналитики расце-
нивают как сильное понижение. Напом-
ним, что до этого г-н Мынбай занимал 

пост министра культуры и информации 
РК. Причины этой перестановки г-н Каз-
начеев видит в заявлениях, сделанных 
экс-министром, которые, по всей види-
мости, не совсем адекватно представляли 
действия властей в плане работы со СМИ. 
Эксперт напомнил, что буквально в конце 
прошлого года были вынесены решения 
по закрытию целого ряда оппозиционных 
СМИ. Руководитель сектора внутренней 
политики ИПР предполагает, что Дар-
хану Мынбаю в вину было поставлено 
то, что для этого события не было созда-
но соответствующего информационно-
пропагандистского фона, и экс-министр 
не смог смягчить общественную реакцию 
на эти действия.

Слухи не подтверждаются
Пока не подтверждаются слухи о том, что 
в рамках кадровых перестановок произой-
дет и смена акима Алматы. Мегаполису, по 
оценке г-на Сатпаева, постоянно не везет с 
акимами. «Дело не только в действующем 
акиме Алматы Ахметжане Есимове. Не 
было еще на посту алматинского градо-
начальника человека, который на самом 
деле любил бы этот город, а не использо-
вал его в качестве кормушки», – говорит 
г-н Сатпаев.

Эксперта удивляет «восхищение» неко-
торых людей бывшими руководителями 
города, которые делали дороги или наво-
дили порядок во дворах. А ведь они, по сло-
вам г-на Сатпаева, просто выполняли свои 
прямые обязанности.

Ахметжан Есимов, по прогнозам г-на 
Казначеева, останется на своем посту. С 
одной стороны, экономические результа-
ты, которые демонстрирует город, весьма 
успешны и оставляют его в числе доноров 
республиканского бюджета. С другой сто-
роны, большое количество коммунальных 
и бытовых проблем в городе говорит о том, 
что городские власти со своими обязанно-
стями справляются недостаточно эффек-
тивно.

Но, по его мнению, проблема не только 
в персональном подборе кандидатур на по-
зицию акима, но и в том, что инвестиции 
в коммунальную инфраструктуру города, 
которых было недостаточно в течение по-
следних 15-20 лет, все-таки начинают да-
вать о себе знать. В этом случае смена аки-
ма города Алматы, по мнению эксперта, не 
повлечет за собой кардинальных перемен 
в лучшую сторону в плане функциониро-
вания города.

А вот г-н Шибутов не сомневается в том, 
что Алматы нуждается в смене акима. «Но 
при всем богатстве выбора другой аль-
тернативы в сложившихся политических 
условиях нет, так как Алматы очень важ-
ный объект и другим людям его не дове-
рят», – сказал он.

Один из способов исправить сложив-
шуюся ситуацию г-н Сатпаев видит во вве-
дении выборности акимов. «Но данный 
сценари, в рамках действующей политиче-
ской системы маловероятен, с учетом того, 
что в глазах Аккорды Алматы это важный 
стратегический центр, к тому же один из 
доноров республиканского бюджета, в ко-
тором также всегда существовало более 
оппозиционное настроение к действую-
щей власти», – считает г-н Сатпаев.

По оценке экспертов, на данный момент 
произведены еще не все перестановки. 
Так, по прогнозу г-на Шибутова, переста-
новки в правительстве будут продолжать-
ся до конца месяца.

Перестановки во власти. 
Взлеты и падения

Динара Куатова (Астана)

Шкала «легкости ведения бизнеса» 
Всемирного банка остается для 
Правительства Казахстана глав-

ным ориентиром по улучшению бизнес-
климата. Проблемные для республики 
индикаторы рейтинга Doing Bussiness ста-
ли темой обсуждения на заседании каби-
нета министров во вторник. В ускоренном 
режиме подтягивать позиции страны в 
правительстве намерены путем автома-
тизации процедур и сокращения докумен-
тации при ведении бизнеса. В частности, в 
2013 году запланированы внедрение еди-
ного электронного окна при экспортно-
импортных операциях в сфере внешней 
торговли, создание единого реестра сведе-
ний о банкротстве, а также оптимизация 
административных барьеров в строитель-
стве.

Особое отношение к рейтингу Doing 
Business у казахстанского правительства 
возникло в 2008 году. Тогда была создана 
специальная рабочая группа по улучше-
нию позиций страны в рейтинге под руко-
водством вице-премьера Ербола Орынбае-
ва. С 2010 года все реформы и мероприятия 
в данном направлении проводятся в соот-
ветствии с утверждаемыми комплексны-
ми планами.

В 2012 году в рейтинге Doing Business 
Казахстан поднялся на семь ступеней и 
занял 49-место. Однако в сравнении с про-
шлым годом в категории «Международная 
торговля» Казахстан опустился со 178 на 
182 место, в категории «Получение раз-
решения на строительство» республика 
потеряла пять позиций и со 150-й ступени 
сместилась на 155-ю.

По мнению директора Центра макроэ-
кономических исследований Олжаса Ху-
дайбергенова, технически республика 
способна достичь 30-й строчки в Doing 
Bussiness за два года. Но только в том слу-
чае, если Казахстан подтянется по инди-
каторам «Международная торговля» (182 
место), «Получение разрешений на строи-
тельство» (155 место), «Кредитование» (83 

место), «Подключение к системе электро-
снабжения» (80 место).

Аналитик говорит о мерах 
административно-правового характера, 
принятие которых позволит повысить 
уровень делового климата в Казахстане. 
Во-первых, в РК следует аннулировать 
проверки и разрешения по тем случаям, 
где нет прямой угрозы для жизни чело-
века и, таким образом, перейти на зару-
бежную модель. «В целом система про-
верок осталась советской. Тогда она была 
актуальной, так как вся собственность 
принадлежала государству, и оно несло 
ответственность перед населением. Чтобы 
минимизировать ответственность, была 
установлена адекватная обстоятельствам 
система проверок. Но сейчас обстоятель-
ства изменились и смысла регулярно 
проверять частную собственность нет», 
– говорит г-н Худайбергенов. Так, по его 
мнению, стране совершенно не нужны 
проверки точек общественного питания. 
Эффективнее будет работать система, ког-
да в случаях инцидента человек или его 
представитель будут сразу обращаться в 
суд с иском на точку общественного пита-
ния, минуя СЭС.

«Второй момент – запрет на анонимные 
жалобы. Эта лазейка на самом деле стала 
источником коррупции. В-третьих – надо 
увеличить пороги оборотов для «упро-
щенки» для ИП и ТОО. Они давно не меня-
лись и их надо увеличить как минимум в 2 
раза», – продолжает директор Центра ма-
кроэкономических исследований.

Повысить позиции в категории «Меж-
дународная торговля» рейтинга Doing 
Business, по мнению Олжаса Худайберге-
нова, позволят сокращение сроков тамо-
женного оформления грузов, автомати-
зация процесса оформления документов 
и сведение к минимуму человеческого 
фактора.

На сегодняшний день для осуществле-
ния экспорта из Казахстана необходимо 
затратить 81 день, оформить 9 докумен-
тов, потратить $4685 за контейнер. Для 
осуществления импорта в Казахстан в 

настоящее время требуется затратить 69 
дней, оформить 12 документов и потра-
тить $4665 за контейнер.

Г-н Худайбергенов также считает, что, 
несмотря на огромное количество госпро-
грамм и инструментов поддержки, по-
тенциал предпринимательства в стране 
не раскрывается. Причиной чего служат 
атмосфера общей коррупции и низкие 
объемы кредитования, которые упали за 5 
лет с 51% до 30% от ВВП.

Ведение бизнеса для казахстанских 
предпринимателей в прошлом году облег-
чилось в том числе и благодаря совершен-
ствованию программного продукта – «ка-
бинет налогоплательщика». Генеральный 
директор ТОО «Палата финансовых и 
налоговых консультантов» НЭПК «Союз 
«Атамекен» Бахыт Адилова считает, что 
данный механизм, прежде всего, эффек-
тивен в борьбе с бюрократизмом. По ее 

мнению, для развития благоприятного 
бизнес-климата в Казахстане требуется 
упростить процедуры открытия и лик-
видации бизнеса, расширить критерии 
работы в рамках специального налогово-
го режима, не вводить, как намерены на-
логовые органы, налоговый учет для лиц, 
работающих по специальному налогово-
му режиму (СНР) на основе патента. При 
разработке новых законопроектов следует 
шире привлекать к обсуждению бизнес.

Смещение вниз Казахстана по индика-
тору «Международная торговля» в рейтин-
ге Doing Business Бахыт Адилова объясня-
ет трудностями выхода отечественного 
бизнеса на международный уровень, ко-
торый осложняется из-за отсутствия ин-
формации о партнерах, незнания соответ-
ствующего законодательства по ведению 
бизнеса, низкой конкурентоспособности 
предлагаемых товаров, работ и услуг.

Проблемные индикаторы 
Doing Business
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КАЗАХСТАН

ВТОРИЧКА 
ПОДЕШЕВЕЛА

Средняя стоимость квартир в Шымкенте в 
январе составила 141 тыс. 138 тенге за кв. м. Это 
на 0,3% меньше чем месяцем ранее. Год назад 
данный тип недвижимости стоил на 6,02% до-
роже, следует из данных исследования портала 
«КазРиэлт-Недвижимость». Квартиры на вто-
ричном рынке недвижимости за год и за месяц 
подешевели на 6,5% и 0,3% соответственно, до 
141 091 тенге за кв. м. Новостройки с декабря по 
январь подорожали на 0,51%, до 111 440 тенге 
за кв. м. Годом ранее этот же тип недвижимо-
сти стоил на 34,2% дешевле. Индивидуальные 
жилые дома за месяц подешевели на 0,15%, до 
23 228 571 тенге за объект. Год назад они же 
стоили на 30,1% дешевле. Средняя стоимость 
земли для индивидуального жилищного стро-
ительства, садоводства и ведения сельского хо-
зяйства составляла 1 606 213 тенге за сотку, что 
на 1,54% меньше чем месяц назад. Средневзве-
шенная стоимость аренды одно- и двухкомнат-
ных квартир составила в январе 42000 и 75750 
тенге в месяц. В обоих случаях ставки аренды 
остались неизменными. Годом ранее стои-
мость аренды однокомнатных квартир была на 
6,67% больше. Двухкомнатные квартиры тогда 
же сдавались по ставкам на 20,74% меньше, чем 
сейчас. (kapital.kz)

ИЗ МЕСТНОГО 
БЮДЖЕТА

В Казахстане в 2012 году на лечение за рубе-
жом было выделено 678, 5 млн тенге, в рамках 
которых направлено на лечение в другие стра-
ны 55 пациентов, из них детей – 34 (61%). Об 
этом деловому порталу Kapital.kz сообщили в 
пресс-службе Министерства здравоохранения 
РК. Из 55 пациентов 30 были направлены на 
трансплантацию органов и тканей, 25 – на ле-
чение онкологических заболеваний, кардиохи-
рургические и нейрохирургические операции 
и с другими заболеваниями. В бюджете 2013 
года на лечение за рубежом предусмотрено 
около 1 миллиарда тенге. В министерстве от-
метили, что предприняты меры по снижению 
очередности на на лечение за рубежом. К при-
меру, Национальный научный медицинский 
центр проводит телемедицинские консульта-
ции с зарубежными коллегами и при согласии 
и подтверждении зарубежной медицинской 
организации о лечении пациента запрашивает 
программу лечения и калькуляцию расходов 
на ее оказание. После чего проводит отбор за-
рубежной медицинской организации и дает 
заключение на рассмотрение комиссии с ана-
лизом стоимости лечения в не менее 2-х зару-
бежных медицинских организациях. На сегод-
ня в очереди на лечение за рубежом состоит 161 
пациент, из них на трансплантацию органов – 
133 пациента (86,6%). Отмечается, что направ-
ление пациентов на трансплантацию органов 
и тканей зависит не от наличия финансовых 
средств, а от наличия подходящего донора, на 
поиски которого требуется от 6 месяцев до 2-3 
лет. (kapital.kz)

ТАРИФЫ НА ВОДУ 
ПОВЫСЯТ

В Алматы с 1 февраля 2013 года повысятся 
тарифы на воду, сообщает пресс-служба ГКП 
«Бастау». В соответствии с приказом депар-
тамента Агентства Республики Казахстан по 
регулированию естественных монополий по 
Алматы от 4 января 2013 года № 6-ОД с 1 февра-
ля 2013 года в Алматы будут введены в действие 
дифференцированные тарифы на услуги водо-
хозяйственной системы. По новым правилам, 
алматинцы с индивидуальными приборами 
учета воды будут оплачивать за воду по диффе-
ренцированым тарифам. Физические лица, у 
которых объем потребления воды не превыша-
ет 1,7 кубических м на одного человека в месяц, 
будут платить за воду 25,07 тенге за 1 кубиче-
ский метр воды. А физические лица, объем по-
требления которых между 1,7 и 3,8 кубических 
метров, бюджетные организации, и предприя-
тия, занимающиеся производством тепловой 
энергии, в пределах объемов потребления воды 
на собственные нужды в процессе производ-
ства тепловой энергии и объемов подпитки при 
оказании услуг горячего водоснабжения (при 
открытой системе горячего водоснабжения) и 
предприятия, занимающиеся передачей и рас-
пределением тепловой энергии, в пределах объ-
емов утвержденных нормативно-технических 
потерь будут оплачивать по тарифу 46,29 тенге 
кубических метров. Для потребителей третьей 
группы – физическим лицам (население с инди-
видуальными приборами учета воды) уровень 
дифференцированного тарифа составит 128 
тенге за 1 кубический метр.  (Today.kz)

ИЗ ТРЕХ КОМПАНИЙ 
МАЛОГО БИЗНЕСА 
РАБОТАЕТ ОДНА 

На конец декабря 2012 года в Казахстане 
было зарегистрировано более 301 тыс. пред-
приятий малого бизнеса, из них действующих 
лишь чуть более 98 тыс. Субъектов, сообщает 
деловой портал Kapital.kz со ссылкой на данные 
Ranking.kz. Самый значительный разрыв между 
количеством зарегистрированных и активных 
компаний малого бизнеса зафиксирован в Ал-
маты. Из пяти зарегистрированных компаний 
работает лишь одна. Так, если на конец декабря 
2012 года в Алматы было зарегистрировано 86 
тыс. 825 организаций малого бизнеса, из них 
работает лишь 18 тыс. 096 субъектов. На втором 
месте по значительной диспропорции между 
активными и зарегистрированными организа-
циями – Астана. Из 35 тыс. 650 компаний рабо-
тает лишь 21,7%. Третью строчку по этому по-
казателю заняла Южно-Казахстанская область. 
Из зарегистрированных 27 тыс. 025 субъектов 
малого бизнеса активны 9 тыс. 551 (35,3%). По 
сравнению с декабрем 2011 года количество за-
регистрированных компаний малого бизнеса 
в Казахстане увеличилось более чем на 16 тыс. 
организаций (+5,7%). Впрочем, предпринима-
тельский энтузиазм не переходит в качество. 
Активно работающих малых компаний за год 
стало меньше на 1,4 тыс. Если на конец декабря 
2012 года доля активно работающих юридиче-
ских лиц из числа зарегистрированных в малом 
бизнесе не превысила 32,6%, в декабре 2011 доля 
таких компаний составляла 35%.  (kapital.kz) 

Вероника Сабитова

Начало года для финансового рынка 
ознаменовалось рядом инициатив, 
озвученных руководством Нацбан-

ка в середине января. Несмотря на то, что 
большая часть из представленных мер по 
регулированию банковской деятельности 
вовсе не новость и предлагалась ранее, 
«Капитал.kz» решил подробнее расспро-
сить о предстоящих нововведениях за-
местителя председателя Национального 
банка Казахстана Данияра Акишева.

– Данияр Талгатович, одно из пред-
ложений, которое намерен в этом году 
продвигать Нацбанк – это законода-
тельный запрет на взимание банками 
второго уровня любых комиссий и пла-
тежей, связанных с выдачей и обслу-
живанием займов. Чем обусловлена эта 
инициатива?

– В настоящее время банки второго 
уровня устанавливают различные комис-
сии и платежи, связанные с выдачей и об-
служиванием займов. К примеру, комис-
сия за рассмотрение документов клиента, 
комиссия за организацию и получение 
кредита, комиссия за открытие и ведение 
банковских счетов и другие платежи. Дело 
в том, что в совокупности все эти комиссии 
и платежи существенно повышают размер 
конечной переплаты заемщика по кредиту, 
и мы полагаем, что единственным услови-
ем выдачи займа должна быть процентная 
ставка, начисляемая на остаток основного 
долга. То есть в результате каждый банк 
будет предоставлять заемщику реальный 
размер процентной ставки по кредиту. 
Ведь на момент выдачи кредита клиент 
должен ориентироваться на те проценты, 
которые объявляет банк. 

Кроме того, здесь есть еще один момент. 
Нацбанк собирает статистику по размерам 
процентной ставки, по которой предостав-
ляются кредитные ресурсы и населению, 
и предприятиям. При этом учитывается 
именно та ставка, которая указана в дого-
воре, как номинальная. Но если при этом 
не берется в расчет реальный процент, 
который получают банки, то получается, 
что наша статистика не отражает реалий. 
Соответственно, нам также необходимо 
понимать, по какому реальному проценту 
выдаются деньги клиентам. 

– В конце 2009 года Высший арби-
тражный суд в России признал неза-
конным взимание банками комиссий за 
открытие и ведение ссудных счетов при 
выдаче кредитов. В середине текущего 
года верхняя палата парламента Бела-
руси также приняла поправки в Банков-
ский кодекс, которые вводят запрет на 
взимание с заемщиков комиссионных и 
иных платежей за пользование кредита-
ми, кроме процентной ставки. Изучал-
ся ли опыт соседей в реализации этой 
меры? Чего стоит ждать в результате?

– Конечно же, опыт других стран из-
учался, и в Беларуси, и в России любые 
сборы при выдаче кредита кроме уплаты 
процента запрещены. Мы полагаем, что 
данные инициативы актуальны в свете 
членства Казахстана в Едином экономи-
ческом пространстве и Таможенном сою-
зе и наличии указанных ограничений в 
странах-участницах. 

Согласно статье 2 Соглашения о созда-
нии условий на финансовых рынках для 
обеспечения свободного движения капи-
тала от 9 декабря 2010 года, заключенного 
между участниками Таможенного союза, 
стороны осуществляют необходимые меры 
в банковской сфере, на валютном рынке, 
на рынке ценных бумаг и в сфере страхова-
ния, в том числе: гармонизацию подходов 
к регулированию рисков на финансовом 
рынке в соответствии с международными 
стандартами; организацию обмена инфор-
мацией между уполномоченными органа-
ми сторон по вопросам регулирования и 
развития банковской сферы.

Таким образом, полагаем возможным 
рассматривать данное предложение в ка-
честве одного из шагов в рамках гармо-
низации банковского законодательства в 
странах ТС.

По нашему мнению, отмена различных 
комиссий при выдаче и обслуживании за-
ймов сделает данный кредитный продукт 
более доступным для большего числа по-
тенциальных заемщиков. В свою очередь 
для банков не предполагается вводить 
запрет на сборы процентов и комиссий 
за открытие счета, за рассмотрение доку-
ментов клиента и т.д., если это не связа-
но с выдачей кредита. Не стоит забывать, 
что у банков есть и другие виды бизнеса 
– рассчетно-кассовое обслуживание, пере-
водные операции и т.д. 

Установление запрета на взимание лю-
бых комиссий и платежей, связанных с 
выдачей и обслуживанием займов, явля-
ется инициативой Национального банка 

Республики Казахстан и требует дополни-
тельного обсуждения с участниками фи-
нансового рынка.

– В этом году Вы напомнили о необ-
ходимости продолжить работу по фор-
мированию так называемого «черного 
списка» сотрудников банковского сек-
тора, скомпрометировавших себя в ка-
честве менеджеров, с целью запрета на 
их деятельность в этом секторе. Каким 
негативным характеристикам должен 
соответствовать возможный фигурант 
такого списка?

 – Концепция развития финсектора РК 
в посткризисный период, которая была 
утверждена еще в 2010 году, предусма-
тривает рассмотрение вопроса об огра-
ничении либо введении запрета на осу-
ществление деятельности юридических и 
физических лиц, приведшей к существен-
ному ущербу для финансового состояния 
и репутации финансовых организаций 
Казахстана. И мы считаем, что это край-
не актуальная мера. Если человек, ме-
неджер, акционеры привели финансовый 
институт к банкротству, к процессам, 
связанным с принудительной реструкту-
ризацией, тем более если в этом случае 
были задействованы финансовые ресурсы 
государства, то в этих условиях нужно по-
ставить вопрос: а насколько компетентны 
эти люди, чтобы в дальнейшем занимать-
ся подобной деятельностью?

На наш взгляд, подобный список может 
включать данные о руководящих работни-
ках с сомнительной деловой репутацией 
по ряду показателей, таких как: данные 
о наличии судимости; данные о занятии 
руководящей должности в период не более 
чем за один год до принятия регулятором 
решения о консервации финансовой ор-
ганизации, принудительном выкупе ее 
акций, о лишении лицензии финансовой 
организации, а также о принудительной 
ликвидации финансовой организации 
или признании ее банкротом в установ-
ленном законодательством Республики 
Казахстан порядке. Также должны учи-
тываться данные о фактах отзыва выдан-
ного согласия уполномоченного органа на 
назначение на должность руководящего 
работника финансовой организации; фак-
ты заключения руководящим работником 
сделок от имени финансовой организации 
либо допущение данным руководящим 
работником в рамках своих полномочий 
заключения сделок, которые нанесли 
финансовой организации значительный 
ущерб.

– Какие меры Вы предлагаете приме-
нять к фигурантам «черного списка»?

– В целях повышения ответственности 
менеджмента финансовых организаций 
предполагается на законодательном уров-
не закрепить положения, направленные 
на ограничение возможности занятия ру-
ководящей должности лицами, противо-
правные действия либо бездействие ко-
торых ранее привели к принудительной 
ликвидации финансовой организации.

При этом хочется подчеркнуть, что дан-
ная инициатива должна быть тщательно 
проработана с юридической стороны. Пря-
мой запрет на виды деятельности, скорее 
всего, будет связан с конституционными 

правами. И в этом случае нужно будет 
найти некий компромисс, каким образом 
это прописать.

Дело в том, что в этом случае речь идет 
о репутационном риске, который, к сожа-
лению, юридически достаточно сложно 
«прикрепить к делу». Даже если была суди-
мость, но она снята, то этот человек может 
претендовать на должность руководителя 
финансовой организации.

От Нацбанка совершенно справедливо 
ждут, что мы, как надзорный орган, долж-
ны следить за тем, чтобы на финансовом 
рынке работали люди с безупречной репу-
тацией, так как этим финансовым инсти-
тутам доверяют деньги казахстанцы. И мы 
должны быть абсолютно уверены, что эти 
специалисты не имеют за плечами темно-
го финансового прошлого.

– Применяется ли подобная мера за 
рубежом?

– На сегодняшний день практика веде-
ния «черного списка» топ-менеджмента 
финансовых организаций существует в 
российской практике. Так, Агентство по 
страхованию вкладов РФ, осуществляю-
щее управление процедурами банкрот-
ства кредитных организаций, на посто-
янной основе ведет список привлеченных 
к гражданско-правовой и уголовной от-
ветственности лиц, контролировавших 
кредитные организации, признанные не-
состоятельными.

Вместе с тем рядом международных 
финансовых организаций, таких как Все-
мирный банк, Азиатский Банк Развития, 
ведется список юридических и физиче-
ских лиц, неправомочных в получении 
финансирования со стороны указанных 
организаций ввиду наличия фактов, сви-
детельствующих об участии данных лиц в 
мошенничестве и коррупции.

Стоит отметить, что в зарубежной 
практике финансовые преступления 
предусматривают гораздо более жесткие 
наказания, независимо от того, связаны 
ли эти нарушения с государственными 
средствами или нет. В Казахстане, если 
это касается частных финансовых инсти-
тутов, ответственность предусматривает 
либо административные наказания, либо 
уголовное наказание, но в достаточно лег-
кой степени. Я считаю, что люди, приходя-
щие на этот рынок в качестве управленцев, 
особенно должны понимать, что их ответ-
ственность будет очень высокой.

– Национальный банк предлагает 
законодательно утвердить механизм 
отказа банкам во взыскании залогово-
го имущества в случаях крайне незна-
чительного нарушения обеспеченно-
го залогом обязательства со стороны 
должников и несоразмерного размера 
требования залогодержателя к стоимо-
сти заложенного имущества. Поясните, 
пожалуйста, как и кем будет опреде-
ляться степень незначительности вины 
заемщика по отношению к стоимости 
залога?

– На самом деле, данная мера уже дей-
ствует в соответствии с частью второй ста-
тьи 317 Гражданского кодекса Республики 
Казахстан, согласно которой в обращении 
взыскания на заложенное имущество мо-
жет быть отказано, если допущенное долж-

ником нарушение обеспеченного зало-
гом обязательства крайне незначительно 
и размер требований залогодержателя 
вследствие этого явно несоразмерен стои-
мости заложенного имущества. Но, к сожа-
лению, в этой редакции закона заложено 
словосочетание «крайне незначительный», 
которое с точки зрения юридической тер-
минологии недостаточно для принятия 
решения судами, банками и клиентами – 
каждый трактует его по-разному.

В настоящее время Министерством 
экономического развития и торговли Ре-
спублики Казахстан совместно с Нацио-
нальным банком Республики Казахстан, 
Министерством юстиции Республики 
Казахстан, Министерством финансов Ре-
спублики Казахстан, Генеральной про-
куратурой Республики Казахстан и ОЮЛ 
«Ассоциация финансистов Казахстана» 
создана рабочая группа для выработки 
предложений по совершенствованию за-
конодательства по устранению этого двой-
ного толкования.

Проектом решения рабочей группы, 
с которым большинство госорганов со-
гласилось, предусмотрено введение кон-
кретных условий в эту статью. Во-первых, 
должен быть предусмотрен конкретный 
процент от суммы обязательств. На дан-
ном этапе рассматривается вопрос о раз-
мере просрочки не более 10% от стоимо-
сти заложенного имущества. Во-вторых, 
должен быть учтен период, когда просроч-
ка не превышает трех месяцев. 

Следует отметить, что данные предло-
жения разрабатываются совместно с фи-
нансовыми институтами, которые также 
полагают необходимым законодательно 
закрепить критерия для четкого понима-
ния как судами, так и участниками залого-
вых отношений, в каких случаях в обраще-
нии взыскания может быть отказано.

– Данияр Талгатович, расскажите, 
пожалуйста, подробнее о создании в 
структуре Нацбанка Комитета по за-
щите прав потребителей финансовых 
услуг? 

– Дело в том, что эта функция у Нацбан-
ка уже существует. На протяжении функ-
ционирования государственного регули-
рования финансового сектора функции 
по защите прав и законных интересов по-
требителей финансовых услуг и надзору 
за качеством финансовых услуг первона-
чально в составе НБ РК, затем агентства, в 
настоящее время в Комитете по контролю 
и надзору финансового рынка и финан-
совых организаций НБ РК осуществляет 
самостоятельное подразделение – Депар-
тамент защиты прав потребителей финан-
совых услуг. 

С целью повысить и усилить значи-
мость этой функции было принято ре-
шение о создании отдельного комитета. 
Во-первых, это дает более высокую кон-
центрацию ресурсов, направленных на 
выполнение этой функции. Мы предпо-
лагаем, что комитет, помимо непосред-
ственной защиты прав потребителей фи-
нансовых услуг, должен будет заниматься 
выработкой методологических рекомен-
даций, чтобы, по сути, предупреждать 
определенный объем жалоб. 

Стоит отметить, что финансовые про-
дукты являются достаточно сложными и 
с юридической точки зрения защищен-
ными продуктами для банков, тогда как 
права самого клиента либо ущемлены, 
либо недостаточно защищены. Практика 
показывает, что многие люди, подписы-
вая договоры, практически не читают их. 
Понятное дело, что здесь большие претен-
зии к самим заемщикам, которые на этапе 
подписи договора согласны на все условия, 
а затем выясняется, что они не могут вы-
полнить взятые обязательства. 

Но так как финансовая грамотность на-
селения на сегодня все еще недостаточно 
высокая, комитет должен занимать в этом 
плане проактивную позицию. Одной из оп-
ций полномочий комитета будет определе-
ние видов финансовых продуктов, требую-
щих согласия регулятора для предложения 
потребителям финансовых услуг. Кроме 
того, планируется осуществлять предва-
рительный анализ условий финансовых 
продуктов, предлагаемых потребителям 
финансовыми организациями, в целях 
недопущения норм, нарушающих права и 
интересы потребителей и требования за-
конодательства. При этом понятно, что не 
все банковские продукты должны будут 
проходить через согласование. И конечно, 
мы продолжим заниматься повышением 
финансовой грамотности населения.

Меры жесткие, но 
обсуждению подлежат

Понятно, что столь значительный 
объем работы требует достаточных 
временных затрат, однако многие 
из инициатив вступят в этап 
реализации уже скоро. Так, Комитет 
по защите прав потребителей 
финансовых услуг начнет работу 
в ближайшие месяцы. Проект 
поправок во вторую статью 317 
Гражданского кодекса Республики 
Казахстан уже находится на 
рассмотрении. И с остальными 
предложениями по развитию 
казахстанского финансового рынка 
Нацбанк обещал не затягивать.
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У КЫРГЫЗСТАНА 
СНОВА ДОЛГ 

Одной из причин затягивания подписания 

контракта с Казахстаном по газу является не-

погашенная задолженность. Об этом сообща-

ет Tazabek со ссылкой на информацию ОАО 

«Кыргызгаз». «Если 19 января мы должны были 

«УзТрнасГазу» $552 тыс., то через два дня уже 

должны $714,89 тыс., «КазТрансГазу» мы долж-

ны $4 млн 139,41 тыс., а на 16 января «КазТран-

сГазу» должны были $3 млн 272 тыс. То есть 

общий долг перед поставщиками на 21 января 

составляет $4 млн 854», – отметили в пресс-

службе. По сообщению пресс-службы, на 21 

января 2013 года общий долг перед ОАО «Кыр-

гызгаз» составил $5 млн 295 тыс. или увели-

чился с 16 января 2013 года на $1 млн273. Так, 

на 16 января 2013 года общий долг перед ОАО 

«Кыргызгаз» составлял $4 млн 424 тыс. В пресс-

службе отметили, что в сомовом выражении 

дебиторская задолженность абонентов компа-

нии увеличилась с 209 млн 672 тыс. сомов на 16 

января до 250 млн 910 тыс. сомов на 21 января 

2013 года. Если «Бишкек Теплокуммунэнерго» 

был должен на 16 января 68 млн 327 тыс. сомов, 

сегодня этот долг поднялся до 78 млн 554 тыс. 

сомов. У «Кыргызжилкоммунсоюза» был долг 

на 16 января 91 млн, сегодня у них 103 млн 702 

тыс. сомов. «Кантский цементно-шиферный 

комбинат» почти в два раза поднял свой долг - с 

7 млн 300 тыс. сомов до 15 млн 591 тыс. сомов 

на 21 января 2013 года. «Электрические стан-

ции» имели долг 4 млн 918 тыс. сомов, сегодня 

у них задолженность составляет 20 млн 557 

тыс. сомов. «Если такими темпами пойдут, то к 

концу января у нас долг возрастет до $10 млн», 

– сообщили в пресс-службе со ссылкой на слова 

генерального директора. В пресс-службе также 

отметили, что на 1 января 2012 года задолжен-

ность «Кыргызгаза» перед «УзТрансГазом» со-

ставляла $2 тыс., перед Казахстаном не было 

задолженности. На 1 января 2013 года перед 

Казахстаном задолженность составляла 1 млн 

$200 тыс., а Узбекистану перед новым годом 

была представлена предоплата. (kapital.kz)

НА 5% ВЫШЕ 
ПОКАЗАТЕЛЯ

Доходы от основной деятельности АО «Каз-

ТрансОйл» за 2012 год составили 123 млрд 932 

млн тенге, что на 5% выше планового показа-

теля и на 1% выше показателя 2011 года. Такие 

данные неконсолидированной отчетности ком-

пании сообщили деловому порталу Kapital.kz в 

пресс-службе «КазТрансОйла». Чистая прибыль 

АО «КазТрансОйл» за 12 месяцев 2012 года со-

ставила 24 млрд 858 млнтенге. Это на 46% выше 

планового показателя, но на 16% ниже итогово-

го показателя 2011 года. С 1 декабря 2012 года 

тарифы на услугу по перекачке нефти по систе-

ме магистральных трубопроводов АО «КазТран-

сОйл» были повышены: для экспорта – с 3 331 до 

4 732,6 тенге за одну тонну на 1000 км (без НДС), 

для поставок на внутренний рынок – с 1 303 до 1 

954,5 тенге за одну тонну на 1000 км (без НДС). 

Консолидированная аудированная финансо-

вая отчетность за 2012 год будет опубликована 

до 1 апреля текущего года. АО «КазТрансОйл» 

ожидает, что финансовый результат по итогам 

2012 года будет выше планового показателя и 

показателя, сложившегося по итогам 2011 года. 

АО «КазТрансОйл» – дочерняя организация 

АО НК «КазМунайГаз», является крупнейшей 

нефтетранспортной компанией Республики 

Казахстан, владеющей диверсифицированной 

сетью магистральных нефтепроводов и водово-

дов общей протяженностью около 8 тысяч км. 

(kapital.kz)

ДОХОДЫ УВЕЛИЧЕНЫ 
НА 15%

Общие консолидированные доходы ка-

захстанского государственного АО «Самрук-

Энерго» за январь-декабрь 2012 года составили 

100,850 млрд тенге, что на 15% выше доходов 

аналогичного периода прошлого года, сооб-

щила в понедельник пресс-служба компании. 

Согласно распространенному сообщению, рост 

доходов связан с ростом объемов производства. 

Консолидированная итоговая прибыль компа-

нии за 2012 год составила 17,955 млрд тенге. 

Как отмечается в сообщении, объем производ-

ства электроэнергии за 2012 год составил 14,528 

млрд кВт/ч, превысив объем производства за 

аналогичный период прошлого года на 8% за 

счет введения новых мощностей АО «Мойнак-

ская ГЭС» и роста объемов АО «ЖГРЭС» и АО 

«Экибастузская ГРЭС-2». Объем передачи элек-

троэнергии составил 8,395 млрд кВт/ч, увели-

чившись по сравнению с объемом передачи 

2011 года на 5% за счет роста заявок потреби-

телей. Объем реализации электроэнергии сбы-

товой компанией составил 5,626 млрд кВт/ч, 

что выше показателя предыдущего года на 6% 

в связи с ростом потребления электроэнергии. 

Объем добычи угля ТОО «Богатырь Комир» за 

отчетный период составил 44 млн тонн, пре-

высив объем добычи 2011 года на 8%. При этом 

объем реализации угля вырос на 5% и составил 

43,2 млн тонн. (ИА «Новости-Казахстан»)

ПЕРЕЕЗД ПОКА 
ОТМЕНЯЕТСЯ

Решение о передислокации офиса ком-

пании «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (РД 

КМГ) в Актау может быть принято только по 

итогам голосования на общем собрании акцио-

неров РД КМГ. В настоящее время этот вопрос 

на рассмотрение акционеров не выносился, 

сообщает пресс-служба компании. РД КМГ вхо-

дит в тройку лидеров по объему добычи нефти в 

Казахстане. Объем добычи компании с учетом 

долей в компаниях ТОО «СП «Казгермунай», 

CCEL (АО «Каражанбасмунай») и «ПетроКазах-

стан Инк.» в 2011 году составил 12,3 млн тонн 

(250 тыс. баррелей в сутки). Объем доказанных 

и вероятных запасов РД КМГ по состоянию на 

конец 2011 года составил 226 млн тонн (1,7 

млрд баррелей); а с учетом долей в совместных 

предприятиях, около 2,1 млрд баррелей. Акции 

компании прошли листинг на Казахстанской 

фондовой бирже, а глобальные депозитарные 

расписки – на Лондонской фондовой бирже. 

Во время IPO в сентябре 2006 года компания 

привлекла более $2 млрд. Международное 

агентство Standard & Poor's установило РД КМГ 

кредитный рейтинг «BBB-» в декабре 2011 года. 

(kapital.kz)

Кирилл Андреев

К
ак сообщил в середине января но-
востной сайт YK-news.kz, в Усть-
Каменогорске и Семее появятся 

домостроительные предприятия, позво-
ляющие удешевить и значительно уско-
рить строительство жилья. «Нынешние 
домостроительные комбинаты по самым 
современным технологиям позволяют 
удешевить квадратный метр жилья и уско-
рить строительство. Дом из кирпича бу-
дет строиться четырнадцать месяцев, а 
из готовых блоков – полгода», – сообщил 
премьер-министр Казахстана Серик Ах-
метов.

Домостроительный комбинат будет 
формировать на заводе детали дома, 
из которых строители будут возводить 
здание. По данной технологии будут 
строиться в основном крупнопанельные 
дома.

«Мы планируем создать четырнадцать 
новых домостроительных комбинатов, из 
них семь будут сданы в этом году», – доба-
вил премьер-министр РК.

Как сообщил председатель Агентства 
по делам строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Серик Нокин, 
предполагаемая мощность комбината в 
Усть-Каменогорске составит 100 тыс. кв. м 
в год, а в Семее – 50 тыс. кв. м в год.

Планов громадье
Власти собираются активизировать жи-
лищное строительство. В конце ноября 
2012 года, как сообщила пресс-служба Ми-
нистерства индустрии и новых технологий 
РК, прошло совещание по вопросам рацио-
нального размещения домостроительных 
комбинатов (ДСК). «В настоящее время 
планируется организация 17 домострои-
тельных комбинатов, из них 11 намерены 
использовать технологию крупнопанель-
ного домостроения, 6 – сборно-каркасное 
домостроение», – говорится в сообщении 
ведомства.

При этом в реализации 10 проектов 
по строительству ДСК планируется вос-
пользоваться механизмами программы 
«Производительность-2020», в 4-х проек-
тах – «Дорожной карты бизнеса-2020», один 

проект предполагается финансировать 
через АО «Самрук-Казына Инвест», еще 2 
проекта – через банки второго уровня.

Акцент на ДСК сделан не случайно. 
Основными преимуществами ДСК явля-
ются высокие уровень производительно-
сти, степень автоматизации, скорость и 
низкая стоимость при сохранении высо-
кого уровня качества. Продукция может 
быть использована при строительстве 
многоэтажного, малоэтажного жилья и 
при индивидуальном строительстве.

Власти прекрасно понимают, что не-
обходимо строить быстрее. Основная при-
чина – острый дефицит жилья, который 
будет только усугубляться. Об этом в кон-
це октября 2012 года говорили участники 
дискуссионного клуба «Эксперт» в Астане. 
Так, на цене жилья сказываются дорогие 
стройматериалы. Больше 50% из них Ка-
захстан ввозит из-за рубежа.

Напомним, летом прошлого года пред-
седатель Агентства РК по делам строи-
тельства и ЖКХ Серик Нокин сообщил, 
что новая программа «Доступное жилье-
2020» позволит увеличить объемы строи-

тельства жилья в Казахстане с нынешних 
6 млн до 10 млн кв. м к 2020 году.

И скорость, и цена
Вместе с тем власти должны не только 
быстрее строить, но и дешевле. Согласно 
госпрограмме «Доступное жилье-2020», 
площадь возводимого жилья будет ва-
рьироваться от 35 до 75 кв. м, предельная 
стоимость – от 80 до 100 тыс. тенге за кв. 
м, величина среднемесячного платежа – 
50 тыс. тенге.

Это свидетельствует о том, что власти 
акцентируют внимание на поддержке про-
ектирования, строительства и реализации 
малогабаритного жилья эконом-класса 
и планируют развивать такие финансо-
вые институты, как «Жилстройсбербанк 
Казахстана» и «Казахстанская ипотечная 
компания».

«Сейчас регионы прорабатывают во-
просы о наличии в населенных пунктах 
земельных участков под строительство 
жилья, их достаточности до 2020 года. В 
числе важных вопросов – обеспеченность 
данных земельных участков инженерно-
коммуникационной инфраструктурой, 
инвентаризация земельных участков. 
Кроме того, решаются вопросы о необхо-
димости внесения изменений в генпланы, 
проекты детальных планировок», – гово-
рит г-н Нокин.

Развитие крупнопанельного домо-
строения позволит властям постепенно 
снижать уровень дефицит жилья, повы-
сить качество строительства и снизить 
зависимость от импорта строительных 
материалов.

Динара Куатова

И
нновационный магазин бизнес-
формата в Астане официально 
открыла IT-компания «LogiCom». 

В первый день работы новой торговой 
точки «LogiCom» организовал одноднев-
ный шопинг для бизнес-общественности. 
«Премьерные» продажи IT-новинок со 
скидками для розничных покупателей 
пройдут 24-27 января. 

Во время презентации в новом мага-
зине «LogyCom» также стартовала серия 
розыгрышей среди покупателей. В каче-
стве главного приза победителям доста-
нется современный ультрабук «Fujitsu». 
По словам директора филиала «LogyCom» 
(г. Астана) Майры Курманбаевой, сегодня 
призы разыгрываются среди юридиче-
ских лиц, являющихся постоянными кли-
ентами компании.

«У нас также разыгрывается множе-
ство призов и для розничных клиентов, 
которые будут проводиться с 24 по 27 ян-
варя. То есть для тех клиентов, которые 
придут к нам сегодня и приобретут у нас 
товар на сумму, превышающую 15 тысяч 
тенге. Они получат нашу «логикарту» 
(накопительную карту), автоматически 
войдут в нашу базу и станут участника-
ми розыгрыша», – сообщила Майра Кур-
манбаева.

В компании «LogiCom» уверены: шо-
пинг в новой торговой точке приятно 
удивит бизнес-общественность как по це-
новым параметрам, так и качеством вы-
ставленных IT-новинок. Презентованный 
магазин «LogyCom» не случайно окрести-
ли инновационным, считают в торговой 
компании. 

«Отличительная черта данного магази-
на – наличие онлайн-терминала, который 
позволяет покупателям самостоятельно 

производить заказы, проверить наличие 
выбранного товара, оценить его характе-
ристики, сравнить с аналогичными. То есть 
через терминал человек может заходить в 
программу, где полностью выложена вся 
линейка товаров, и выбрать интересую-
щую его технику», – рассказывает регио-
нальный директор магазина «LogyCom» (г. 
Астана) Данияр Сыздыканов.

Кроме того, продолжает Данияр Сыз-
дыканов, техника, представленная в дан-

ном магазине, значительно отличается от 
стандартной цифровой продукции в дру-
гих магазинах. На витрины выставлена 
полная выкладка товаров. У покупателя 
имеется возможность протестировать 
технику на месте. К примеру, запустить 
операционную систему на ноутбуке. 
Каталог продукции магазина включает 
свыше 3000 наименований по более чем 
20 товарным группам. Примечательно, 
что в магазине предусмотрена специ-
альная зона для встреч и переговоров с 
бизнес-клиентами. Для удобства работы 
корпоративного сектора на втором эта-
же в ближайшее время начнет работать 
отдельный офис, расположенный прямо 
над магазином. 

Справка. Рыночная доля компании АО 
«LogyCom» в Казахстане в сегменте ком-
пьютерной техники составляет 27%. Дан-
ная IT-компания является первым в ре-
спублике производителем компьютеров 
под собственной торговой маркой. Также 
АО «LogyCom» имеет статус эмитента на 
Казахстанской фондовой бирже (KASE). 
Компания сотрудничает с такими зару-
бежными партнерами, как Intel, Microsoft, 
HP, Asus, Toshiba, Samsung, Fujitsu, LG, 
Genius, Logitech, EPSON, MSI, AOC и др. 
Торговая сеть АО «LogyCom» включает 36 
точек продаж в 17 городах РК.

Дом за полгода
В Казахстане прибегнут к старой схеме – крупнопанельному 
домостроению

В Астане открылся магазин 
бизнес-формата «LogyCom»

Артем Борисов

Рост мирового валового 
внутреннего продукта 
(ВВП) предполагает и рост 

ВВП Казахстана. Судя по всему, 
мировой кризис позади 
и впереди нас ждет медленный, 
но все же рост

В январе Всемирный банк (ВБ) дал очеред-
ной прогноз развития мировой экономи-
ки. Как сообщил российский портал Lenta.
ru, ВБ понизил прогноз роста мировой эко-
номики в 2013 году с 3% до 2,4%. По мне-
нию аналитиков, в 2014 году мировой ВВП 
вырастет на 3,1%, а в 2015 году – на 3,3%.

Всемирный банк считает, что государ-
ствами с самыми высокими темпами роста 
ВВП останутся Китай и другие развиваю-
щиеся страны, в то время как рост эконо-
мики Европы и США будет медленным. В 
частности, Всемирный банк ожидает, что 
ВВП развитых стран в 2013 году вырас-
тет на 1,3%, а экономика развивающихся 
стран увеличится на 5,5%.

В отчете отмечается, что через 4 года 
после мирового финансового кризиса худ-
шее осталось позади. Тем не менее риски 
для стабильного экономического роста 
остаются: в первую очередь это долговой 
кризис в еврозоне и споры относительно 
налогово-бюджетной политики в США.

Также, по мнению специалистов банка, 
немалую угрозу для мировой экономики 

несут в себе возможное резкое замедление 
притока инвестиций в Китай и сбои в по-
ставках сырья и нефтепродуктов.

Кстати, между ростом мирового ВВП 
и ростом ВВП Казахстана есть прямая 
взаимосвязь. Как показывает статистика 
2005-2006 годов, накануне начала миро-
вого финансового кризиса рост мирового 
ВВП, как правило, стимулировал и рост 
ВВП Казахстана. С началом кризиса резко 
снизился рост не только мирового, но и 
казахстанского ВВП. В частности, мировая 
экономика выросла в 2008 году на 2,8%, 
ВВП Казахстана – на 3,2%, в 2009 году ми-
ровой ВВП снизился на 1,1%, тогда как ВВП 
Казахстана вырос всего на 2%, в 2010 году 
мировая экономика выросла на 5,1%, ВВП 
Казахстана – на 7%.

ВВП Казахстана в основном формиру-
ется за счет доходов, поступающих от экс-
порта нефти. Причем доля нефтегазового 
сектора в ВВП постоянно росла. Так, на-
пример, по данным Агентства РК по ста-
тистике, в период с 1998 года по 2005 год 
доля нефтегазового сектора в ВВП выросла 
с 6,8% до 16,7%. По данным аналитиков 
Standard & Poor’s, в 2010 году вклад в ВВП 
нефтегазового комплекса составил около 
25%, а его доля в экспорте достигла при-
мерно 60%.

Доля нефтегазового сектора в ВВП рос-
ла и в дальнейшем. Так, в 2010 году она со-
ставила 22,6%, а в 2011 году – 24,6%.

Вместе с тем растет и доля доходов ре-
спубликанского бюджета, в частности, от 
поступлений от сырьевого сектора с 56,7% 
в 2010 году до 60,1% в 2011 году. В перспек-

тиве до 2015 года ВВП Казахстана должен 
расти.

В январе российский журнал «Экс-
перт» опубликовал интервью с премьер-
министром РК Сериком Ахметовым, в 
котором он прогнозировал рост ВВП Ка-
захстана в 2013 году на уровне 5%.

Но вместе с тем этот показатель весьма 
уязвим. «Казахстан интегрирован в ми-
ровую экономику. Доля Евросоюза в экс-

порте казахстанских товаров составляет 
более 50%, еще порядка 16% приходится 
на Китай. Поэтому в условиях сложной 
ситуации в еврозоне и замедления роста 
экономики КНР мы испытываем суще-
ственное сокращение спроса на целый 
ряд сырьевых товаров нашей экспортной 
номенклатуры», – говорит Серик Ахметов. 
К сожалению, если снизится экспорт, сни-
зится и ВВП.

ВВП: риски 
и прогнозы
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КАЗАХСТАН

«ЦЕСНАБАНК» 
ПОЛУЧИЛ $4 МЛН

Евразийский банк развития (ЕАБР) под-
писал соглашение о предоставлении «Цесна-
банку» возобновляемой кредитной линии на 
цели торгового финансирования в объеме $4 
млн сроком на 5 лет, сообщили в пресс-службе 
ЕАБР. Средства предназначены для финанси-
рования внешнеторговых операций клиентов 
этого казахстанского банка в государствах-
участниках ЕАБР, говорится в сообщении. Фи-
нансирование может быть предоставлено в ру-
блях, евро, долларах или в валютах стран СНГ. 
Соглашение призвано расширить внешние 
источники финансирования «Цеснабанком» 
своих клиентов, занятых в сфере международ-
ной торговли. С другой стороны, оно окажет 
содействие расширению взаимной торговли 
между государствами-участниками ЕАБР и 
тем самым будет способствовать углублению 
интеграционных процессов между ними. 80% 
предоставляемого кредита будет направлено 
на финансирование экспортно-импортных сде-
лок между государствами-участниками ЕАБР. 
«Финансирование экспортно-импортных опе-
раций ведет к росту взаимной торговли и раз-
витию корпоративных и партнерских связей 
между субъектами государств-участников 
банка, – отметил управляющий директор по 
корпоративному финансированию, член прав-
ления ЕАБР Дмитрий Красильников. – Имен-
но поэтому мы рассматриваем торговое фи-
нансирование как действенный инструмент 
интеграции». Проект реализуется в рамках 
принятой летом 2010 года «Программы ЕАБР 
по развитию инструментов торгового финан-
сирования и расширению взаимной торговли 
между государствами-участниками ЕАБР». 
Напомним, «Цеснабанк» является универ-
сальным коммерческим банком. Основан в 
1992 году в Целинограде (Астане). Основным 
акционером является инвестиционная корпо-
рация «Цесна», владеющая 15,91% его акций, а 
48,94% акций у финансового холдинга «Цесна». 
Банк входит в десятку крупнейших банков Ка-
захстана по размеру активов. Филиальная сеть 
«Цеснабанка» включает 21 филиал и более ста 
пунктов обслуживания клиентов в областных 
центрах и крупных городах страны. Евразий-
ский банк развития является международной 
финансовой организацией, учрежденной Рос-
сией и Казахстаном в январе 2006 года с целью 
содействия развитию рыночной экономики 
государств-участников, их устойчивому эко-
номическому росту и расширению взаимных 
торгово-экономических связей. (kapital.kz)

РОСТ ВВП 
ВОЗОБНОВИТСЯ

Европейский банк реконструкции и раз-
вития (ЕБРР) сохранил свой октябрьский про-
гноз по росту ВВП Казахстана в 2013 году на 
уровне 6%. «В Казахстане рост ВВП замедлился 
с 7,5% в 2011 году до около 5% в 2012 году из-за 
усложнившейся внешней среды. Ожидается, 
что рост ВВП опять возобновится в 2013 году 
в связи с введением новой фазы Кашагана», – 
отмечается в январском докладе банка о пер-
спективах развития стран его присутствия. 
Между тем, отмечает ЕБРР, несмотря на то, 
что БТА банк успешно завершил свою вторую 
реструктуризацию долга, в целом банковский 
сектор остается слабым и страдает от нерабо-
тающих кредитов. Инфляция в Казахстане в 
текущем году, по прогнозу банка, останется 
умеренной, но может несколько ускориться в 
дальнейшем в связи с повышением цен на про-
довольствие. В то же время ЕБРР снизил про-
гноз по росту экономики Казахстана в 2012 
году с 5,5% до 5%. По прогнозам Националь-
ного банка Казахстана, инфляция по итогам 
года сложится в рамках коридора 6-8%. Рост 
ВВП республики в 2013 году составит 6%, про-
гнозирует министерство экономики и бюд-
жетного планирования. По предварительной 
оценке, рост ВВП Казахстана в 2012 году соста-
вил 5%. («Интерфакс-Казахстан»)

ЗАБРАТЬ У БОГАТЫХ 
И ОТДАТЬ БЕДНЫМ

25% прошлогодних доходов первой сотни 
супербогатых людей хватило бы на искорене-
ние нищеты во всем мире, считают в британ-
ской благотворительной организации Oxfam. 
В преддверии открывающегося Всемирного 
экономического форума в Давосе британская 
благотворительная организация Oxfam при-
звала крупный бизнес и мировых лидеров 
приложить все усилия для борьбы с нищетой 
и неравенством. За последние 20 лет доходы 
1% самых богатых жителей планеты, по дан-
ным организации, увеличились на 60%. По 
данным Oxfam, 100 богатейших жителей пла-
неты в прошлом году заработали достаточно, 
чтобы навсегда покончить в мире с нищетой. 
Собственно, для искоренения нищеты среди 
беднейших слоев населения мира, как пола-
гает Oxfam, хватило бы и 25% прошлогодних 
доходов первой сотни супербогатых. Чистые 
доходы этой сотни в 2012 году достигли $240 
млрд, сообщает телерадиокорпорация Би-Би-
Си. Тем временем, отмечает организация, 
беднейшие слои населения зарабатывают ме-
нее $1,25 в день на человека. Как говорится в 
докладе Oxfam, озаглавленном «Стоимость 
неравенства: как невероятное благосостояние 
и экстремально высокие доходы вредят нам 
всем», нынешнюю глобальную экономиче-
скую систему нужно реформировать таким об-
разом, «чтобы она работала в интересах всего 
человечества». (kapital.kz)

СТРАХОВАНИЕ 
ОТ СТРАХА

По итогам 2012 года страховая компания 
«НСК» увеличила сбор страховых премий до 
10,2 млрд тенге, что на 11,7% больше 2011 года. 
Практически половина премий получена по-
средством добровольного страхования иму-
щества. Об этом деловому порталу Kapital.kz 
сообщили в пресс-службе страховой компании 
СК «НСК». Так, основные премии в портфеле 
компании приходятся на добровольное стра-
хование имущества – 4,7 млрд тенге. На втором 
месте обязательное страхование ГПО автовла-
дельцев – 2,9 млрд тенге, далее добровольное 
личное страхование (от несчастного случая и 
болезни) – 1,4 млрд тенге. (kapital.kz)
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Номинальная цена 
беззалоговых кредитов 
на рынке доходит до 

22%. По мнению банкиров, 
законодательный запрет на 
взимание банками комиссий и 
платежей, связанных с выдачей 
и обслуживанием займов, кроме 
процентной ставки может 
привести к ужесточению условий 
по кредитам. Также реализация 
данной инициативы Нацбанка РК 
может повлечь за собой снижение 
доходности по депозитам

Кредиты могут стать дороже
Как считают банкиры, при воплощении 
инициативы Нацбанка условия по зай-
мам могут ужесточиться. «В первую оче-
редь увеличатся ставки по беззалоговым 
экспресс-кредитам. В некоторых банках 
они предположительно могут вырасти в 
1,5 раза», – считает Ольга Шленкина, заме-
ститель начальника управления рознич-
ного кредитования департамента рознич-
ного бизнеса АО «БТА Банк». Так, согласно 
исследованию «Капитал.kz», номинальные 
ставки по беззалоговым кредитам в тенге 
у топ-10 банков варьируются от 15-22%. 
Эффективная ставка по таким займам, 
которая отражает все затраты заемщика, 
может доходить до 38%.

Рауан Даукенов, заместитель председа-
теля правления АО «Нурбанк», отмечает, 
что отмена комиссий по кредитам может 
негативно отразиться как на банках, так 
и на их условиях для клиентов. «Это по-
влияет на снижение доходности банков 
и повышение процентной ставки воз-
награждения по займам. Банки, скорее 
всего, заложат эти суммы в эффективные 
процентные ставки по кредитам. Это не-
обходимо будет сделать для того, чтобы 
минимизировать собственные расходы и 
убытки, связанные с рассмотрением, вы-
дачей и обслуживанием кредита. Ведь все 
расходы, которые несет клиент по займу, 
отражаются в годовой эффективной став-
ке. Она позволяет учитывать не только все 
уплачиваемые заемщиком банку процен-
ты, комиссии и платежи, связанные с вы-
дачей и обслуживанием займов, но и все 
платежи в рамках кредита в пользу тре-
тьих лиц», – поясняет г-н Даукенов.

К слову, за январь-ноябрь 2012 года 
казахстанские банки показали убыток в 
размере 1281 млрд тенге. При этом в топ-3 
наиболее убыточных банков вошли «БТА 
Банк», «Нурбанк» и «АТФ Банк». Совокуп-
ный убыток трех этих фининститутов за 
январь-ноябрь 2012 года превысил 1425 
млрд тенге. Отметим, что из 38 действую-
щих банков убыток за аналогичный пери-
од показали 8.

Отметим, что банки смогут повысить 
годовую эффективную ставку до восьми-
кратного размера официальной ставки 
рефинансирования Нацбанка на день за-
ключения договора банковского займа. 
Если учесть, что в настоящее время став-
ка рефинансирования составляет 5,5%, 
то годовая эффективная ставка не должна 
превышать 44%. Так, в начале 2011 года 
главный банк страны обязал банки пока-
зывать клиенту эффективную ставку кре-
дитования в рамках так называемой борь-
бы с ростовщичеством. Такой шаг должен 
был повлиять на качество выдаваемых 
кредитов и защитить права потребителей 
финансовых услуг.

Также в «БТА Банке» обратили внима-
ние, что при вводе планируемых Нацбан-
ком ограничений, скорее всего, будут уже-
сточаться условия не только в отношении 
номинальных ставок по кредитам. Г-жа 
Шленкина считает, что сроки и суммы за-
йма могут снизиться. Если банки все-таки 
заложат комиссии в процентную ставку по 
кредиту, то ее изменение будет зависеть от 
программы кредитования. «По кредитам 
под залог недвижимости обычно комис-
сии ниже, чем по беззалоговым, поэтому 
значительное изменение затронет именно 
беззалоговые экспресс-кредиты», – счита-
ет Ольга Шленкина. При этом собеседница 
отмечает, что размер удорожания будет за-
висеть от действующих комиссий по кре-
дитным направлениям.

Согласно исследованию «Капитал.kz», 
доля комиссий в стоимости беззалоговых 
займов у банков-лидеров доходит до 67%. 
Согласно данным call-центров опрошен-
ных банков, наибольшая доля комиссий в 
стоимости беззалогового кредита в «БТА 
Банке» – 67,7%, далее следует АО «Альянс 
банк» – 58,8%, замыкает тройку по этому 
показателю АО «Казкоммерцбанк» – 41%. 
В АО «Народный банк» доля комиссий от 
цены беззалогового займа составит 38,1%, 
в АО «Банк ЦентрКредит» – 36%, в АО 
«Темiрбанк» – 33,9%, в «Нурбанке» – 33,4%, 
в АО «Сбербанк» – 26,1%, АО «Kaspi bank» – 
19,5%, АО «Евразийский банк» – 12,3%, АО 
«АТФ Банк» – 10,3%. При этом в структуру 
комиссий входит и стоимость страхового 
полиса.

Отметим, что при оформлении беззало-
гового кредита на один год, при заработ-
ной плате 100 тыс. тенге, если «на руки» 
нужно 300 тыс. тенге, в разных банках 
придется запрашивать различные суммы. 
Если в «Альянс банке» на руки необходи-
мо получить 300 тыс. тенге на один год, то 
в банке необходимо будет запросить 340 

тыс. тенге. Так, 40 тыс. тенге это и будет 
плата за комиссии. В «Народном банке», 
«Казкоме» и «Темiрбанке» эта сумма соста-
вит 20 тыс. тенге. В «БТА Банке» – 18 тыс. 
тенге, в «Банке ЦентрКредит» и «Нурбан-
ке» – 16 тыс. тенге, в Kaspi bank – 15 тыс. 
тенге, в «Сбербанке» – 11 тыс. тенге, в «Ев-
разийском банке» – 10800 тенге, в «АТФ 
Банке» – 5900 тенге.

Не исключено, что при реализации 
инициативы Нацбанка в большей степе-
ни увеличивать эффективную ставку по 
беззалоговым кредитам будут банки, у 
которых доля комиссий в стоимости займа 
более ощутима. Но некоторые банки уже 
заложили значительную долю своих за-
трат по кредиту в эффективную ставку.

Так, при оформлении беззалогового 
кредита в «Евразийском банке» на сумму 
300 тыс. тенге на один год переплата со-
ставит чуть более 87800 тенге. Это 22,7% 
от запрашиваемой суммы. В Kaspi bank 
размер переплаты составит 76800 тен-
ге (20,4% от запрашиваемой суммы), в 
«Альянс банке» 68 тыс. тенге (18,5% от за-
прашиваемой суммы), в «Темiрбанке» – 59 
тыс. тенге (16,4%), в «АТФ Банке» – 57500 
тенге (16,1%), «Народном банке» – 52500 
тенге (14,9%), «Казкоме» – 48800 тенге 
(14%), «Нурбанке» – 47900 тенге (13,8%), 
«Банке ЦентрКредит» – 44400 тенге 
(12,9%). В «Сбербанке» сумма переплаты 
составит 42144 тенге (12,3% от запраши-
ваемой суммы), в «БТА Банке» – 26600 тен-
ге (8,1%). Отметим еще раз, что приведены 
примерные данные, полученные через 
call-центры банков.

Спрос на потребительские 
кредиты не упадет
В «БТА Банке» предполагают, что если бан-
ки повысят процентную ставку по кредиту 
в связи инициативой Нацбанка, то спрос 
на потребительские кредиты значительно 
не изменится. Так, согласно данным Нац-

банка, за месяц объем выданных потре-
бительских кредитов вырос на 4%. Если 
в октябре 2012 года банки выдали займов 
на потребительские цели на сумму 117,8 
млрд тенге, то в ноябре – 122,6 млрд тен-
ге. Отметим, что по сравнению с январем 
2012 года объем выданных кредитов на 
потребительские цели вырос в два раза. 
При этом, несмотря на снижение доли дол-
госрочных займов в общем объеме креди-
тов на потребительские цели, займы более 
года по-прежнему превалируют в портфе-
ле. Если в октябре 2012 года доля займов 
на срок более года в общем объеме потре-
бительских кредитов превысила 88,3%, то 
в ноябре она составила 85,4%.

Также Ольга Шленкина считает, что за-
прет на взимание любых комиссий огра-
ничит банки в инструментах ведения кон-
курентной борьбы. «Это, возможно, будет 
оказывать негативное влияние на темпы 
роста рынка потребительских кредитов. 
Гораздо более важными задачами сейчас 
являются повышение финансовой грамот-
ности заемщиков и раскрытие банками 
полной информации обо всех взимаемых 
комиссиях в доступной для клиента фор-
ме», – пояснила собеседница.

Г-н Даукенов придерживается мнения, 
что если банки повысят ставку по кре-
дитам, то возможно усиление интереса 
к государственным программам финан-
сирования. Так, эти программы преду-
сматривают субсидирование части про-
центной ставки со стороны государства. 
Отметим, что Нацбанк учитывает в струк-
туре выданных потребительских кредитов 
и займы, выданные не только физическим 
лицам, но и субъектам малого бизнеса.

Между тем наблюдался активный рост 
рынка потребительского кредитования, 
несмотря на то, что с января по ноябрь 
2012 года стоимость таких займов зна-
чительно не снизилась. Так, процентная 
ставка по потребительским кредитам в 
январе-ноябре 2012 года не опускалась 
ниже 21,9%. И по сравнению с январем 
2012 года цена потребительских займов 
даже выросла с 23,9% до 24% годовых.

В «БТА Банке» считают, что порядок 
взимания и виды взимаемых комиссий, 
как и другие интересы заемщиков, долж-

ны быть под контролем регулятора. «В 
настоящее время на рынке розничного 
кредитования иногда возникает ситуация 
недостаточной информированности кли-
ентов. И как следствие, заемщик выпла-
чивает высокие комиссии. С другой сторо-
ны, что более важно, многие клиенты до 
сих пор относятся к получению кредита 
без должной ответственности. Например, 
подписывают договор банковского займа, 
не изучив полностью его текст. Также не 
обращают внимания на размер годовой 
эффективной ставки, указанный в догово-
ре. В такой ситуации даже самые жесткие 
меры регулятора не приведут к хорошему 
результату», – аргументировала свою по-
зицию г-жа Шленкина.

За что и сколько берут
Самые распространенные комиссии, ко-
торые должен заплатить заемщик, это 
плата за рассмотрение кредитной заявки, 
комиссии за запрос в кредитное бюро, за 
открытие текущего счета, за введение 
ссудного счета, за обналичивание, за до-
срочное погашение. К тому же при оформ-
лении ипотечного кредита нужно будет 
застраховать недвижимость, при безза-
логовом – воспользоваться страхованием 
от несчастного случая. Также банки могут 
взять с заемщика плату за справку о сня-
тии обременения с залога, если кредит 
уже погашен. Некоторые банки по жела-
нию клиента устанавливают плату за опо-
вещение о дне погашения кредита через 
sms-сообщения. Например, по беззалого-
вым кредитам комиссия за организацию 
займа в среднем на рынке колеблется от 
1,5-9,99% от суммы основного долга, она 
оплачивается единовременно. Ежемесяч-
ная комиссия за обслуживание займа – 
1,9% от суммы основного долга. Запрос в 
кредитное бюро при оформлении кредита 
в среднем обойдется в 2 тыс. тенге. При 
этом не факт, что кредит будет одобрен. 

Также некоторые банки возьмут оплату 
в 500 тенге за открытие текущего счета, 
которая также оплачивается един раз. За 
обналичивание банки снимут от 0,5-1% от 
суммы к обналичиванию. При этом боль-
шинство комиссий начисляется не на не-
обходимую сумму, а на запрашиваемую. 
Так, если заемщику «на руки» необходимо 
получить 300 тыс. тенге, в банке размер 
комиссий составил 20 тыс. тенге, то сум-
ма, на которую будут начислять процент, 
составит 320 тыс. тенге.

Как правило, при оформлении креди-
та банки предлагают застраховать свою 
жизнь или приобретаемое в кредит иму-
щество. Несмотря на то, что такое стра-
хование является добровольным и у кли-
ентов уже могут быть заключены ранее 
аналогичные страховки. У большинства 
банков страхование носит обязательный 
характер, и без такой страховки кредит, 
скорее всего, не оформят. Так, страховка 
от несчастного случая при оформлении 
экспресс-кредита в среднем для казах-
станцев обойдется в 5% от суммы займа.

В «БТА Банке» отметили, что комиссия 
за ведение ссудного счета банковским за-
конодательством не предусмотрена. При 
этом возможно взимание комиссии за веде-
ние банковского счета. «В розничном кре-
дитовании обычно применяется комиссия 
за открытие текущего счета, которая чаще 
имеет фиксированный размер: от 400 до 2 
тыс. тенге», – сообщила Ольга Шленкина.

По словам Данияра Акишева, замести-
теля председателя Нацбанка, при разра-
ботке предложения по отмене комиссий по 
кредиту, кроме процентной ставки по нему, 
специалисты банка исследовали опыт дру-
гих стран. «В России взимание банками 
платы за ведение ссудного счета, открывае-
мого при выдаче кредита, признано неза-
конным. На сей счет принято постановле-
ние Высшего арбитражного суда России. В 
Беларуси внесены поправки в Банковский 
кодекс, предусматривающие отмену ко-
миссионных и иных платежей за пользова-
ние кредитом помимо процентов за пользо-
вание им», – подчеркнул г-н Акишев.

Действительно, согласно действующе-
му законодательству России, действия 
банка по открытию и ведению ссудного 

счета нельзя квалифицировать как са-
мостоятельную банковскую услугу. Так, 
ссудные счета в России не являются бан-
ковскими счетами. Они используются для 
отражения на балансе банка операций по 
предоставлению заемщикам и возврату 
ими кредитов.

С ноября 2009 года в России в судебном 
порядке имеется возможность признать 
недействительными положения кредит-
ного договора, обязывающие заемщика 
уплачивать комиссии по кредиту. Кста-
ти, некоторые россияне воспользовались 
этим правом и изъяли у банков заплачен-
ные ими ранее комиссии. Отметим, что с 
13 сентября 2011 года в судебном порядке 
в РФ с банка можно взыскать также и стра-
ховые взносы по личному страхованию.

В Республике Беларусь 13 июля 2012 
года был принят закон, который предусма-
тривает исключение норм о плате (комис-
сионных и иных платежей) за пользование 
кредитом. С 22 января 2013 года комиссии 
по кредитам в Беларуси будут упразднены. 
Стоимость кредита в стране теперь будет 
определяться исключительно процентной 
ставкой за пользование займом. Взима-
ние банком каких-либо дополнительных 
платежей станет недопустимым. Такое 
решение аргументировалось тем, что не-
редко комиссионные сборы составляют 
солидную часть расходов заемщика, по-
мимо процентной ставки. Это, по мнению 
инициаторов закона, не совсем честно по 
отношению к населению.

Процент по депозитам 
может снизиться
В «Нурбанке» предполагают, что помимо 
повышения ставок по кредитам при от-
мене комиссий по займам, банки могут 
пойти на снижение ставок по депозитам. 
«Учитывая персональные рейтинги отече-
ственных банков и лимитов международ-
ных финансовых институтов на Казахстан, 
говорить о дополнительном привлечении 
средств со стороны иностранных инвесто-
ров на приемлемых условиях не приходит-
ся», – аргументировал свою позицию Рау-
ан Даукенов.

В международном рейтинговом агент-
стве Standard&Poor's (S&P) также делают 
достаточно пессимистичные прогнозы 
в отношении банковского сектора РК. 
«Мы не ожидаем значительного увеличе-
ния внешних заимствований в 2013 году, 
учитывая их высокую стоимость, а также 
ограниченный доступ казахстанских бан-
ков к международным рынкам капитала», 
– подчеркивается в пресс-релизе S&P, раз-
мещенном в марте 2012 года.

Отметим, что внешний долг банковско-
го сектора Казахстана за 5,5 лет сократил-
ся в 4 раза. По словам Григория Марчен-
ко, главы Нацбанка, пик внешнего долга 
банков страны был зафиксирован в июле 
2007 года. Тогда задолженность банков 
перед внешними кредиторами состав-
ляла $46,5 млрд. «На 1 октября 2012 года 
внешний долг банков составлял $14 млрд. 
Поскольку в декабре была проведена вто-
рая реструктуризация долга «БТА Банка», 
то, по предварительной оценке, внешний 
долг банков на конец декабря 2012 года 
составит $11,3 млрд», – проинформиро-
вал Григорий Марченко на прошедшей в 
январе пресс-конференции. Также банкир 
отметил, что по сравнению с 2007 годом 
доля внешнего долга банковского секто-
ра сократилась не только в абсолютном, 
но и в относительном выражении. Так, по 
словам главы Нацбанка, в 2007 году доля 
внешнего долга банковского сектора в 
ВВП составляла почти 50%. В настоящее 
время – 6% от ВВП. По мнению главного 
банкира, такая тенденция объясняется не 
только падением внешнего долга в денеж-
ном выражении, но также ростом ВВП.

Отметим, что средняя ставка возна-
граждения по срочным депозитам для фи-
зических лиц в тенге в ноябре 2012 года, 
согласно данным Нацбанка, составила 
8,3%. В октябре доходность по таким вкла-
дам была чуть ниже – 8,2% годовых. При-
мечательно, что агрессивную депозитную 
политику посредством процентной ставки 
по вкладам проводят именно те банки, у 
которых переплата по беззалоговым кре-
дитам наиболее значительна. Например, в 
топ-3 банков по уровню переплаты по кре-
дитам среди исследуемых «Капитал.kz» 
банков попали «Евразийский банк», Kaspi 
bank и «Альянс банк». Если посмотреть 
процентные ставки по депозитам, кото-
рые эти фининституты предлагают своим 
клиентам, то они привлекательнее, чем у 
других игроков банковского рынка. Так, 
при открытии вклада на физическое лицо 
сроком на один год при первоначальном 
взносе 15 тыс. тенге эффективная ставка 
по депозитам в этих банках не опускается 
ниже 9% годовых. Например, в «Евразий-
ском банке» она составляет 9,4%, в Kaspi 
bank – 9% (9,4% для лояльных клиентов), в 
«Альянс банке» – 9,4%. Для сравнения: при 
таких же условиях в «Народном банке» эф-
фективная годовая ставка по годовому де-
позиту в тенге не превышает 8,4%, в «Каз-
коммерцбанке» – 7,7%.

Напомним, что в начале января 2013 
года Данияр Акишев озвучил намерение 
главного банка страны о законодатель-
ном запрете на взимание банками второго 
уровня любых комиссий и платежей, свя-
занных с выдачей и обслуживанием зай-
мов, кроме процентной ставки. Г-н Акишев 
отметил, что Нацбанк предлагает рассмо-
треть возможность законодательного за-
прета на взимание банками, в том числе 
комиссии за ведение ссудного счета.

Беззалоговые кредиты 
могут подорожать в 1,5 раза
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ВЗЯТКИ НА ДОРОГАХ

Социологический онлайн-опрос Антикор-
рупционного комитета при ОО «Казпотреб-
надзор» показал, что самым дорогим наруше-
нием стало вождение автомобиля в состоянии 
алкогольного, наркотического опьянения – 82 
тыс. 638 тенге. При этом минимальная сумма 
взятки за данное нарушение составила 5 тыс. 
тенге, максимальная – 500 тыс. тенге. В регио-
нальном разрезе самая высокая средняя сумма 
взяток за данное нарушение зарегистрирована 
в богатых регионах: Астана (101 тыс. 316), Ман-
гистауская область (100 тыс. 857), Алматы (98 
тыс. 479). Сумма столь значительного штрафа 
за это нарушение объясняется тяжестью пред-
усмотренного наказания. На данный момент 
это единственное нарушение, за которое пред-
усмотрено безальтернативное лишение води-
тельских прав. Второе место по сумме средней 
взятки заняло «управление ТС водителем, не 
имеющим при себе водительского удостовере-
ния», – 8078 тенге. Разброс взяток по этому нару-
шению крайне широк – от 500 до 150 тыс. тенге. 
Дороже всего это нарушение в среднем «разво-
дится» в Восточно-Казахстанской области – 15 
тыс. 167 тенге, дешевле всего в Акмолинской, 
Жамбылской и Северо-Казахстанской областях 
(в среднем от 2 тыс. до 2 тыс. 800 тенге). Следует 
заметить, что в большинстве развитых стран за 
это нарушение вообще не предусмотрено нака-
зание, так как инспектор всегда может узнать о 
наличии водительских прав через единую базу 
данных. Третье место по рассматриваемому 
критерию занимает «управление ТС лицом, 
не имеющим права управлять им» – 7 тыс. 292 
тенге. По этому нарушению разброс сумм взя-
ток сравнительно небольшой – от 1 тыс. до 60 
тыс. тенге. Одно из самых опасных нарушений 
– «выезд на сторону встречного движения» за-
нимает четвертое место по дороговизне сред-
ней взятки (6 тыс. 706 тенге). Самое коррупци-
онное нарушение – «превышение скорости», 
можно «развести» в среднем за 3 тыс. 500 тенге 
(8 место из 13). В этом случае сумма взятки, ве-
роятно, зависит от того: насколько сильно была 
превышена скорость. Как известно, сумма офи-
циальных штрафов за это нарушение варьиру-
ется в широком диапазоне: от 8 тыс. до 24 тыс. 
тенге. Примечательно, что средняя стоимость 
взятки за превышение скорости сравнительно 
мало отличается в различных регионах. Мини-
мальный средний размер взяток за данное на-
рушение зафиксирован в Южно-Казахстанской 
области – 2 тыс. 797 тенге, самый большой – в 
Карагандинской, Мангистауской и Западно-
Казахстанской областях (около 4 тыс. 300 – 4 
тыс. 500 тенге). (kapital.kz)

ЗЕРНОВАЯ ПОЛИТИКА 
В СНГ

Казахстан, РФ и Украина заняли прочные 
позиции на мировом рынке зерна. Рост произ-
водства зерновых в этих странах в среднем за 
последние годы выдвинул их в число лидеров 
среди стран-экспортеров зерна. Такие данные 
приводит центр интеграционных исследований 
Евразийского банка развития (ЕАБР) в своем до-
кладе о зерновой политике в странах ЕЭП и СНГ. 
Показателем зрелости регионального зерново-
го хозяйства и его драйвером может стать со-
гласованная политика государств по развитию 
сельскохозяйственного сектора, отмечают ана-
литики центра. Доля Казахстана, РФ и Украины 
в мировой торговле зерном в предшествующие 
5 лет составила в среднем: по ячменю – 36,3%, 
по пшенице – 21,5%, по кукурузе – 7,7%. «Вместе 
с тем незавершенность реорганизации системы 
хозяйствования, сохраняющиеся проблемы в 
сфере транспорта и торговли зерном, а также 
недостатки аграрной политики сдерживают 
укрепление позиций стран на глобальном зер-
новом рынке», – говорится в докладе. «Зерновой 
сектор, имеющий высокий инвестиционный 
потенциал, – один из самых перспективных для 
экономик ЕЭП и Украины. При условии модер-
низации зернового хозяйства тройка стран – 
нетто-экспортеров региона имеет возможность 
увеличить как номинальные объемы экспорта, 
так и долю в мировой торговле. В связи с этим 
возрастает значимость согласованных мер раз-
вития зернового сектора», – отмечает в докладе 
председатель правления ЕАБР Игорь Финоге-
нов. («Интерфакс-Казахстан»)

ПОТРЕБНОСТЬ 
В ТЕХНИКЕ

В рамках развития в стране отечественных 
производств по сборке сельскохозяйственной 
техники АО «КазАгроФинанс» заключило 
меморандум о сотрудничестве в области про-
изводства техники сельскохозяйственного 
назначения с крупнейшим в стране произво-
дителем техники промышленного назначе-
ния АО «Национальная компания «Казахстан 
инжиниринг». По информации пресс-службы 
АО «КазАгроФинанс», ежегодно сельхозтова-
ропроизводителями приобретается поряд-
ка 2-3 тысяч единиц различной техники на 
сумму более $1 млрд. Потребность на рынке 
сельхозтехники составляет порядка 4-4,5 тыс. 
единиц в год. Однако удовлетворяется она 
в основном за счет импортной техники, в то 
время как отечественные производители обе-
спечивают не более 1% от общей потребности. 
Сегодня остро стоит вопрос создания в стране 
собственных сборочных производств. «Прини-
мая во внимание необходимость обновления 
парка сельскохозяйственной техники РК, а 
также обеспечения сельхозтоваропроизводи-
телей качественной и недорогой техникой, АО 
«КазАгроФинанс» и АО «Национальная компа-
ния «Казахстан инжиниринг» подписали ме-
морандум об организации сотрудничества по 
вопросам создания в стране предприятия по 
производству современной, конкурентоспо-
собной, отвечающей требованиям безопасно-
сти сельскохозяйственной техники, позволяю-
щей обеспечить в полном объеме внутренний 
спрос на рынке сельхозтехники РК», – говорит-
ся в сообщении. («Интерфакс-Казахстан»)
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Бизнес-афоризмы
Начинай оттуда, где находишься.

Роберт Фрипп

Вы должны узнать, как клиент определяет ожидаемое 
качество, прежде чем воспользоваться оценкой 
качества товара как аргументом в разговоре.

Брайан Трейси

Люди, которые не могут найти время для отдыха, рано 
или поздно будут обязаны найти время для болезни.

Джон Ванамейкер

Лучше я буду получать 1% денег в результате 
усилий 100 человек, чем 100% в результате своих 
собственных усилий.

Пол Гетти

Вероника Сабитова

Как известно, 14 января текущего 
года президент Казахстана подписал 
Закон «О государственной образова-

тельной накопительной системе».
В чем суть предлагаемой системы? В 

пользу «вкладчика», гражданина Респу-
блики Казахстан, будет заключаться до-
говор об образовательном накопитель-
ном вкладе, а открываться вклад будет 
в определенных оператором банках вто-
рого уровня. По данным Агентства по ис-
следованию рентабельности инвестиций 
(АИРИ), эти банки должны отвечать ряду 
требований: у банка должна быть лицен-
зия на прием депозитов, открытие и веде-
ние банковских счетов физических лиц, 
проведение кассовых операций; банк 
должен быть участником системы обя-
зательного гарантирования депозитов и 
обладать филиальной сетью не менее чем 
в десяти областных центрах Республики 
Казахстан. То есть в плане выбора депо-
зитора у родителей абитуриентов про-
блем возникнуть не должно, так как под 
эти требования попадают практически 
все БВУ, принимающие вклады населе-
ния.

Но в чем же тогда прямое отличие об-
разовательного накопительного вклада 
от привычного депозита? «Кроме про-
центов по депозиту на данный вклад еже-
годно начисляется и капитализируется 
премия государства. В этом заключается 
его единственное и главное отличие от 
обычного банковского вклада», – пояс-
няет Ерлен Бадыхан, старший аналитик 
АИРИ. По данным экспертов, начисление 
премии государства будет осуществлять-
ся ежегодно на фактически накопленный 
остаток суммы вклада по состоянию на 1 
января при минимальном сроке накопле-
ний 1 (один) год. Размер премии государ-

ства составляет 5% в год от накопленных 
средств; для приоритетных групп населе-
ния – инвалидов, сирот и детей из много-
детных или малообеспеченных семей – 
государственная премия составит 7%, но 
не более 100 МРП в год в обоих случаях. 
Начисление государственной премии не 
может длиться более 20 лет со дня заклю-
чения образовательного накопительного 
договора.

При этом аналитик АИРИ отмечает, 
что открыть и пополнять договор в пользу 
несовершеннолетнего вкладчика может 
любой человек, именуемый в этом слу-
чае «вносителем». Первоначальный взнос 
должен составлять не менее 3 месячных 
расчетных показателей. Последующие 
взносы и их периодичность определяются 
вкладчиком или вносителем самостоя-
тельно.

«В случае, если лицо, в пользу которого 
был открыт депозит, по каким-либо при-
чинам откажется от получения образо-
вания либо будет отчислено из учебного 
заведения по причине неудовлетвори-
тельной академической успеваемости 
или нарушения дисциплины, оно может 
снять сумму с депозита с потерей нако-
пленной премии государства, которая в 
этом случае будет возвращена в бюджет. 
Вкладчик потеряет накопительную пре-
мию и в случае нецелевого использова-
ния накопительного вклада», – поясняет 
Ерлен Бадыхан. 

Кроме того, закон предусматривает 
возможность получения вкладчиком об-
разовательного кредита на льготных осно-
ваниях. Образовательный банковский 
кредит предоставляется заемщику под 
стопроцентную гарантию АО «Финансо-
вый центр» при размере накопленной сум-
мы не менее 50% от суммы, необходимой 
для оплаты обучения в полном объеме, 
путем открытия кредитором кредитной 

линии на оставшуюся сумму с возможно-
стью ее корректировки на сумму увеличе-
ния стоимости обучения в организации 
образования. «В случае получения обра-
зовательного кредита на данных условиях 
вкладчик освобождается от требования о 
соответствующем уровне успеваемости, 
присущего накопительному варианту фи-
нансирования», – поясняет эксперт АИРИ. 
Предусмотрено, что государственная об-
разовательная накопительная система 
(ГОНС) будет охватывать профессиональ-
ное и техническое послесреднее, высшее и 
послевузовское образование в Республике 
Казахстан, а также высшее и послевузов-
ское образование за рубежом.

По мнению аналитиков АИРИ, положи-
тельным эффектом внедрения новой систе-
мы будут расширение выбора источников 
оплаты обучения и повышение доступ-
ности высшего, технического и профес-
сионального образования для населения. 
Эксперты приводят данные расчетов раз-
работчика о том, что при успешной реали-
зации программы к 2031 году свое обуче-
ние за счет средств, накопленных в рамках 
ГОНС, смогут оплачивать 53,2% студентов, 
обучающихся в вузах, и 16,7% учащихся, 
обучающихся в организациях техниче-
ского и профессионального образования. 
Также к положительным моментам мож-
но отнести то, что при переходе потенци-
альных «грантников» в число вкладчиков 
ГОНС экономия бюджетных средств к 
2015 году составит 25,4 млрд тенге. Кроме 
того, стоит ожидать снижения количества 
и размеров банковских займов, получае-
мых населением для образовательных це-
лей, что позволит заемщикам сэкономить 
на переплатах по кредитам, а банкам даст 
стимул улучшить условия подобного вида 
кредитования. С другой стороны, банкам 
можно будет рассчитывать на увеличение 
депозитной базы. 

Однако эксперты указывают и на спор-
ные пункты закона. «Существует вероят-
ность неучастия в программе семей, по-
стоянно находящихся в затруднительном 
финансовом положении, особенно в сель-
ской местности – что противоречит самой 
цели охвата возможно большего числа на-
селения», – поясняет Ерлен Бадыхан. По 
данным Агентства РК по статистике, доля 
сельского населения с доходами ниже про-
житочного минимума составляет 6,5% по 
итогам третьего квартала 2012 года. В ре-
гионах с самым низким уровнем доходов 
на душу населения – Южно-Казахстанской 
и Жамбылской областях – уровень доходов 
ниже среднереспубликанского уровня в 
1,6-1,5 раза. 

«Еще один момент – в законе указано, 
что премия государства подлежит пере-
смотру и поправке на величину инфляции 
раз в три года. Это является недостаточно 
частой индексацией объема государствен-
ных премий. Показатели инфляции растут 
каждый год, что влечет сопутствующее 
ежегодное удорожание стоимости обу-
чения – в числе прочих товаров, работ и 
услуг», – указывает старший аналитик 
АИРИ.

Но в целом эксперты отмечают, что при-
нятие образовательной накопительной си-
стемы приближает Казахстан к странам, 
где практикуется накопление на образова-
ние детей – США, Канаде, Бельгии, Нидер-
ландам, Испании, Великобритании, Шве-
ции, Сингапуру и другим. «В долгосрочной 
перспективе инициатива может дать поло-
жительный результат при условии соблю-
дения всех условий закона – в частности, 
ежегодный анализ отчетов оператора о ко-
личестве заключенных договоров и отче-
тов об освоении средств республиканско-
го бюджета и корректировка программы 
на предстоящий краткосрочный период», 
– резюмирует Ерлен Бадыхан.

Казахстанцы перестанут 
брать кредиты на учебу
Выгоднее будет копить

Анна Видянова

Решение государства 
с 2013 года обязать 
предпринимателей 

установить pos-терминалы 
поставило в тупик как бизнес, 
так и банки. В связи с этим 
Независимая ассоциация 
предпринимателей РК (НАП РК) 
предлагает продлить сроки по 
установке pos-терминалов до 
2014 года. Банки поддерживают 
инициативу НАП РК. Так, пока 
банкиры не могут покрыть 
значительный спрос на такие 
устройства

По мнению Талгата Акуова, президента 
НАП РК, обязательную установку pos-
терминалов необходимо отложить на 
2014 год. «Возмущает процент, который 
берется банками за осуществление опе-
раций по карточкам, проводимым через 
pos-терминал. Он варьируется от 1-4%. В 
ближайшее время мы будем готовить свое 
предложение правительству по вопросу 
установки определенных оплат за тран-
закцию не выше 0,5%», – отметил Талгат 
Акуов.

Между тем банки утверждают, что они 
могут снизить комиссии только до опреде-
ленного предела. Дмитрий Брежнев, пред-
ставитель департамента эквайрингового 
бизнеса АО «БТА Банк», утверждает, что 
комиссия ниже 1,5% при оплате через pos-
терминал через карточки других банков не 
выгодна для банков. «Это касается обслу-
живания по чужим карточкам, не по кар-
точкам «БТА Банка». Эти транзакции про-
ходят через международные платежные 
системы. Например, Visa и MasterCard за 
обработку такой операции установили ко-
миссию порядка 1,5% за свои услуги», – ар-
гументировал свою позицию г-н Брежнев.

Также банкир добавил, что нужно 
проводить переговоры с международны-
ми платежными системами о снижении 
комиссий, которые они берут с банков. 
«Если международные системы пойдут на 
снижение своих комиссий, то мы готовы 
снизить свои банковские комиссии», – по-
яснил собеседник.

Банкир обратил внимание на то, что 
при проведении платежей через pos-
терминалы комиссии в «БТА Банке» ва-
рьируются от 0,3-5%. При этом Дмитрий 
Брежнев уточнил, что каждое предприя-
тие «БТА Банк» рассматривает в индиви-
дуальном порядке.

Как пояснили в ассоциации, налоговые 
службы говорят, что они пока не будут 
штрафовать предпринимателей за отсут-
ствие у них pos-терминалов. «Но до какого 
предела? Месяц, два, три. Сколько време-
ни налоговые службы не будут брать штра-
фы? Тем более что все готовятся к провер-
кам», – пояснил г-н Акуов.

К тому же, как отметил глава НАП РК, 
банки в настоящее время пока не готовы 
удовлетворить возникший спрос на pos-
терминалы. По словам г-на Акуова, в ас-
социацию поступает достаточно большое 
количество жалоб со стороны предпри-
нимателей, которые сетуют на нехватку 
терминалов.

Так, в некоторых крупных банках уже 
сформированы очереди на pos-терминалы. 
По информации опрошенных «Капитал.
kz» банков, установить либо купить тер-
минал можно будет не раньше марта 2013 
года.

В call-центре «БТА Банка» проинфор-
мировали, что после подачи заявки в 
«БТА Банк» терминал могут предоста-
вить, скорее всего, через три месяца. По 
словам Дмитрия Брежнева, в настоящее 
время в «БТА Банке» нет свободных pos-
терминалов. «Все терминалы, которые 
были в банке, уже установлены. Это более 
2 тыс. pos-терминалов по Казахстану. По 
Алматы более 200 предпринимателей сей-
час находятся в очереди в нашем банке», – 
пояснил собеседник.

Также г-н Брежнев уточнил, что объем 
закупа pos-терминалов зависит от несколь-
ких факторов. «Мы организуем закуп обо-
рудования в соответствии с нашими воз-
можностями. У нас утверждается бюджет. 
Мало того, что это оборудование нужно 
закупить, необходимо приобретать также 
и расходные материалы, запасные части. 
Это и программное обеспечение, и сервис. 
Это очень большие расходы», – комменти-
рует собеседник.

Как сообщили в call-центре «Народно-
го банка» по городу Алматы, в очереди в 
банке на pos-терминалы находится более 
200 компаний. Как проинформировали 
в банке, установить pos-терминал можно 
будет не ранее чем через два месяца после 
подачи заявления в «Народный банк». Так, 
терминал можно будет взять на условиях 
безвозмездного пользования.

В call-центре «Банка ЦентрКредит» 
пояснили, что терминалы имеются в на-
личии, но установить их можно будет 
только в марте. «В банке очень большая 
очередь и установить терминал можно 
будет только в порядке очереди. Заявку 
необходимо подать именно сейчас. Даже 
для VIP-сегмента терминалы не устанав-
ливаются – все компании в порядке оче-
реди», – уточнили в call-центре «Банка 
ЦентрКредит». При этом в банке сооб-
щили, что установка терминала произ-
водится бесплатно. Размер комиссии в 
«Банке ЦентрКредит» составляет 1% по 
карточкам банка и 1,5% по карточкам 
других банков от объема транзакций, 
прошедших через терминал. Также в 
банке обратили внимание, что предпри-
нимателям можно взять терминал толь-
ко на условиях безвозмездного пользо-
вания.

По информации call-центра «Сбербан-
ка», терминалов в наличии нет. В «Сбер-
банке» проинформировали, что, скорее 
всего, устройства для оплаты через кар-
точку будут в конце февраля, либо в нача-

ле марта. В банке посоветовали позвонить 
именно в это время. 

Оператор call-центра «Темiрбанка» за-
труднился озвучить информацию, ког-
да именно терминалы появятся в банке. 
Пока, как сообщили в «Темiрбанке», этих 
устройств нет в наличии. «У нас термина-
лы закончились на складе. Поэтому сей-
час мы не устанавливаем их. Планируем в 
этом году, но точных сроков нам не гово-
рят», – сообщили в «Темiрбанке». При этом 
в банке уточнили, что комиссия банка со-
ставит 3% от объема транзакций, прохо-
дящих через терминал.

Среди опрошенных «Капитал.kz» бан-
ков только в «Казкоммерцбанке» и «Альянс 
банке» сообщили, что терминалы име-
ются в наличии. При этом «Альянс банк» 
предоставляет эти платежные устройства 
на условиях безвозмездного пользования. 
Как пояснили в банке, комиссия при ис-
пользовании карточек «Альянс банка» 
составляет 1%, других банков – 3% от обо-
рота транзакций, проходящих через тер-
минал.

Представитель департамента эквай-
рингового бизнеса «БТА Банка» считает, 
что правильно было бы поэтапно вводить 
установку pos-терминалов. Так, банкир 
отмечает, что необходимо было, чтобы 
сначала обязали установить терминалы 
крупные компании, затем средние и далее 
подключили индивидуальных предпри-
нимателей. «Даже если сейчас все банки 
второго уровня (БВУ) кинутся покупать 
pos-терминалы, они все равно не смогут 
охватить весь рынок. Мы проводим иссле-
дование по рынку, разговаривали также 
с Ассоциацией финансистов Казахстана. 
Сейчас в Казахстане более 100 тыс. пред-
принимателей, pos-терминалов по всем 
БВУ – 30 тыс.», – аргументировал свою по-
зицию собеседник.

Предпринимателям
придется потратиться
Также в НАП РК обращают внимание, что 
установка терминалов обойдется пред-
принимателям достаточно дорого. «Се-
годня бизнесу предлагается самим купить 
pos-терминалы, цена которых доходит до 
60 тыс. тенге. А где купить эти терминалы, 
никто из них не знает. Стоимость терми-
нала в три раза превышает цену кассового 
аппарата. Также необходимо заплатить за 
его установку. Только в «Казахтелеком» за 
установку терминала нужно заплатить 18 
тыс. тенге. То есть в целом около 100 тыс. 
будет уходить на установку», – аргументи-
ровал свою позицию Талгат Акуов. По ин-
формации Дмитрия Брежнева, стоимость 
pos-терминала может составить порядка 
$500-700.

По словам главы НАП РК, правитель-
ство не определило, каким образом будут 
вводиться pos-терминалы: через банки 
либо посредством свободных продаж. Как 
сообщили в нескольких банках, приобре-
сти терминал на стороне возможно. При 
этом уточнили, что при выборе модели 
pos-терминала лучше посоветоваться с 
банком. Это необходимо, чтобы программ-

ное обеспечение обслуживающего банка 
соответствовало модели терминала.

В банках уже задумываются о ре-
шении проблемы с обеспечением pos-
терминалами. Так, в «БТА Банке» уточ-
нили, что в связи с большим потоком 
клиентов прорабатывается вопрос по-
купки pos-терминалов компаниями тор-
говли и сервиса самостоятельно. «Если 
банк не сможет обеспечить покупку pos-
терминалов, то он сможет подсказать 
предпринимателю, где его можно приоб-
рести. Естественно, что цены будут немно-
го выше, чем для банков», – поделился г-н 
Брежнев. 

Также в «БТА Банке» не исключают ва-
рианта разработки специальной програм-
мы кредитования на приобретение pos-
терминалов. «Мы сейчас рассматриваем 
всевозможные варианты. В том числе вы-
дачу кредитов под терминал. Есть схемы 
кредитования, лизинга. Сейчас у нас на 
финальной стадии находится проработка 
этого вопроса», – поделился планами Дми-
трий Брежнев.

В то же время собеседник обратил 
внимание, что, скорее всего, это будет 
действующая программа банка. «Когда 
мы создаем какую-то специальную про-
грамму, то на это уходит больше времени, 
затрат. Затрачивается больше времени на 
разработку бизнес-процессов», – пояснил 
банкир. 

Предприниматели уже подумывают о 
повышении стоимости на свои продукты 
и услуги. Так, по словам Тимура Назхано-
ва, вице-президента НАП РК, некоторые 
предприниматели ожидают, что банков-
ские комиссии могут вырасти до 3-5%. 
«Например, один из предпринимателей, 
который обратился в ассоциацию с жало-
бой, хозяин сети аптек. У него три апте-
ки. Бизнесмен сетует, что у него одна из 
аптек может закрыться из-за отсутствия 
спроса. По его словам, если он устано-
вит pos-терминал, подключит интернет, 
то ему придется закрыть одну из своих 
точек. Он уже планирует, что ему нужно 
будет повышать стоимость продаваемых 
лекарственных средств», – поделился г-н 
Назханов. 

В НАП РК придерживаются мнения, что 
обязательная установка pos-терминалов 
снизит уровень теневого бизнеса. Тимур 
Назханов отметил, что сегодня, по офици-
альным данным, в Казахстане только 20% 
теневого бизнеса. «В 2004 году этот пока-
затель составлял 24%, по нашим исследо-
ваниям, этот процент доходил до 35-55% 
– в зависимости от региона», – проинфор-
мировал Тимур Назханов. При этом экс-
перт добавил, что на самом деле процент 
теневого бизнеса выше.

Эксперт отмечает положительную сто-
рону использования pos-терминалов. По 
его мнению, эта инициатива должна вести 
к прозрачности бизнеса и финансовых по-
токов. Тимур Назханов отметил, что в наи-
большей степени теневой бизнес развит в 
сырьевой сфере, финансовой структуре, 
при импорте продуктов питания, одежды, 
особенно при импорте электротехники.

Банки не готовы удовлетворить 
спрос на pos-терминалы
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КОСМИЧЕСКИЕ 
ЦЕНЫ

На рынке вторичного жилья в Алматы 
в период с 7 по 14 января по отношению к 
прошлой неделе эксперты аналитического 
центра сайта казахстанской недвижимости 
Kn.kz констатируют рост ценовых показате-
лей. По данным источника, стоимость 1 кв. 
метра жилья в сегменте предложения состав-
ляет в Алматы $1 тыс. 962. Объем предложе-
ния превышает 5 тыс. объектов и увеличился 
на 76% за неделю. В четырех районах Алматы 
отмечен рост ценовых показателей. В Алата-
уском районе цены на жилье за неделю вы-
росли в среднем на 30%, в Алмалинском – на 
8%, в Бостандыкском – почти на 38%, в Ме-
деуском – на 10%. Отмечается снижение цен 
на квартиры в Ауэзовском районе – на 14%, 
в Жетысуском – на 38%, в Турксибском – на 
4,08%. Ощутимо дорожают в городе четырех- 
и пятикомнатные квартиры. В этом сегменте 
на 8% или $111 подорожал 1 кв. метр в Турк-
скибском районе, на 15% или $441 выросла 
цена 1 кв. метра в Медеуском районе, в Же-
тысуском районе на 8,2% или на $120 увели-
чилась стоимость 1 кв. метра. В Алатауском 
районе более чем на 9% или на $133 подоро-
жал 1 кв. метр. (kapital.kz)

СТАГНАЦИЯ 
СРЕДНИХ ЦЕН

Более чем на 40% вырос объем предложе-
ния жилья в Атырау. Об этом сообщают экс-
перты аналитического центра сайта казах-
станской недвижимости Kn.kz. По данным 
источника, на рынке вторичного жилья в 
городе Атырау в период с 7 по 14 января по от-
ношению к прошлой неделе аналитики кон-
статируют стагнацию средних цен. За этот 
период объем предложения на вторичном 
рынке составил 1 тыс. 188 объектов. Сред-
няя цена предложения в Атырау равняется 
$1 тыс. 217 за 1 кв. метр. В структуре предло-
жения свыше 36% принадлежит трехкомнат-
ным квартирам и 34,8% – двухкомнатным. 
Большинство квартир (37,6%) расположены в 
районе «Авангард», а также в районах «При-
вокзальный» (29%) и «Центральный» (Азия) 
– 26,9%. Небольшой прирост цен отмечен 
на четырехкомнатные квартиры в районе 
«Привокзальный» – 3,6% за неделю, а также 
на однокомнатные квартиры в районе «Цен-
тральный» (Азия) – 3,2% и «Центральный» 
(Европа) – 2,2%. (kapital.kz)

ЗАТИШЬЕ 
ПЕРЕД БУРЕЙ

Так констатируют эксперты аналитиче-
ского центра сайта казахстанской недвижи-
мости Kn.kz ситуацию в столице страны, по 
данным за период с 7 по 14 января. По дан-
ным источника, стоимость 1 кв. метра жилой 
недвижимости предложения составляет в 
среднем $1 тыс. 841. Объем предложения пре-
вышает 2 тыс. объектов. Большинство предла-
гаемых к продаже квартир (68%) составляют 
двухкомнатные в кирпичных домах. Около 
20% от общего числа продаваемой жилой 
недвижимости – четырехкомнатные кварти-
ры в панельных домах. Больше половины из 
представленных квартир находятся в районе 
«Алматы» – 56,39%. В районе «Сарыарка» рас-
положены около 28% предлагаемого к прода-
же жилья. Рост цен за неделю продемонстри-
ровали только четырехкомнатные квартиры 
на 4-6% или на $70 и $137 к стоимости одного 
квадратного метра. (kapital.kz)

ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ 
ОЦЕНЯТ

В 2014 году Казахстан и Китай завершат 
научные работы по оценке водных ресурсов 
двух стран. Эти изыскания станут основой 
для разработки в 2015 году соглашения по во-
доделению между двумя государствами. Та-
кая договоренность была достигнута в ходе 
10-го заседания Казахстанско-китайской 
совместной комиссии по трансграничным 
рекам, сообщили деловому порталу Kapital.
kz в пресс-службе Министерства сельского 
хозяйства РК. Также решено построить во-
доразделяющие сооружения на нескольких 
средних и мелких трансграничных и погра-
нич ных реках. Достигнута договоренность 
по строительству совместного защитного 
сооружения на реке Хоргос для предотвра-
щения схода лавин с высокогорных леднико-
вых озер. (kapital.kz)

ВНЕПЛАНОВЫЕ 
ПРОВЕРКИ

Почти пять миллионов тенге штрафов 
наложено на аптеки Южно-Казахстанской 
области в 2012 году. По выявленным фак-
там нарушений возбуждено 50 администра-
тивных дел. Как сообщили в департаменте 
Комитета контроля фармацевтической и 
медицинской деятельности ЮКО, за 12 ме-
сяцев 2012 года в департамент поступило 
652 обращения от физических и юриди-
ческих лиц, на основании которых были 
проведены внеплановые проверки 48 ап-
течных организаций. «В ходе проведенных 
проверок выяснилось, что чаще всего в ап-
течных организациях встречаются такие 
нарушения, как: несоблюдение сроков год-
ности лекарственных средств, несоблюде-
ние условий хранения и транспортировки, 
несоблюдение правил маркировки изделий 
медицинского назначения и несоблюдение 
правил реализации лекарственных средств, 
подлежащих рецептурному отпуску, – го-
ворит главный специалист департамента 
Комитета контроля фармацевтической и 
медицинской деятельности ЮКО Полатхан 
Имамходжаев. – По всем выявленным фак-
там нарушений нами возбуждены по статье 
324 ч.1 и 2 КоАП РК и рассмотрены 50 ад-
министративных производств. По резуль-
татам рассмотрения наложены и взысканы 
в доход государства административные 
штрафы на общую сумму 4805,0 тыс. тенге, 
что составило 201% по сравнению с 2011 го-
дом». (bnews.kz) 

Ирина Лукичева

Благоприятный климат для бизнеса 
за рубежом способен заинтересовать 
казахстанских предпринимателей. 

Такое положение дел может в будущем 
подтолкнуть казахстанские власти к бо-
лее либеральному налоговому режиму. Об 
этом в эксклюзивном интервью деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» рассказал 
вице-президент Независимой ассоциации 
предпринимателей Республики Казахстан 
Тимур Назханов.

По его словам, сегодня некоторые 
представители отечественного среднего 
и крупного бизнеса размещают свои ак-
тивы за пределами Казахстана: в Китае, 
Объединенных Арабских Эмиратах, евро-
пейских странах. Это связано, в том числе, 
с частой сменой законов, изменениями в 
налоговом законодательстве, множеством 
административных барьеров, высоким 
уровнем коррупции.

«В последние годы правоохранитель-
ные, фискальные органы возбудили мно-
жество уголовных дел против предприни-
мателей. Многие оказались за решеткой. 
Зачастую поводом для судебных дел была 
неуплата налогов в размере 2000 МРП 
или $18 тыс. На судебных процессах судьи 
принимают сторону обвинителей в лице 
госорганов. Я думаю, что и это привело к 
тому, что многие предприниматели пере-
водят свои активы за рубеж, «сидят на че-
моданах», – подчеркивает г-н Назханов.

«Бизнес перетекает в те страны, где соз-
даются более благоприятные экономиче-
ские, налоговые условия и взаимоотноше-
ния с властью на законодательном уровне 
отрегулированы и стабильны», – добавля-
ет Тимур Назханов.

Неподдельный интерес у казахстанцев 
в последнее время вызывает Латвия. С 1 
января этого года Латвия ввела облегчен-
ный налоговый режим для международ-
ных холдинговых компаний. В закон Лат-
вии «О подоходном налоге с предприятия» 
внесены значительные изменения для 
привлечения иностранных инвестиций. 
Так, подоходный налог с предприятий не 
взимается с дивидендов, которые латвий-
ское предприятие выплачивает нерези-
денту, с полученных от нерезидентов ди-
видендов, а также с прибыли от продажи 
акций дочерних компаний, передает адво-
катское бюро Bunkus.

«Это смелый, перспективный шаг для 
Латвии. Тем более что страна имеет вы-
ход к Балтийскому морю, развитую транс-
портную инфраструктуру. Имея бизнес 
в Латвии, проще вести дела в странах ЕС. 
Латвийские предприятия могут откры-
вать банковские счета в любой точке мира. 
Если на следующий год мы вступим в ВТО, 
то для казахстанских предпринимателей 

это было бы интересно и в плане транзи-
та, в плане развития бизнеса, создания 
совместных предприятий. Немаловажно 
и то, что в стране распространен русский 
язык», – комментирует г-н Назханов.

Согласно рейтингам Всемирного банка, 
самыми благоприятными странами для 
создания и развития бизнеса сегодня яв-
ляются Сингапур, Гонконг, Новая Зелан-
дия, Швейцария, США, Китай. Среди стран 
бывшего СССР лучшие условия, по мне-
нию Тимура Назханова, созданы в Грузии. 
Сегодня в этой стране налоговый комитет 
проверяет только те компании, которые 
находятся в группе риска. Остальной биз-
нес находится под вниманием частных ау-
диторских компаний, которые объясняют 
на месте «в чем бизнесмен не прав».

«Разработанная при помощи междуна-
родных организаций система управления 
рисками в наших условиях не работает 
или используется чиновниками в своих 
интересах. Я думаю, что, если бы у нас про-
сто сократили количество госорганов, ко-
торые имеют право контролировать пред-
приятия до двух или трех, то это было бы 
большой поддержкой бизнеса», – считает 
спикер.

По мнению эксперта, сегодня предпри-
ниматель в Казахстане большую часть 

своего времени занимается не бизнесом, 
а доказывает чиновникам, что он «не вер-
блюд», бизнесмен, каждый раз собирая 
справки, постоянно доказывает, что он ле-
гально занимается своим делом.

Другую точку зрения деловому ежене-
дельнику «Капитал.kz» высказал Арман 
Кудияров, руководитель проекта «Ма-
стерская малого бизнеса». Он считает, что 
условия для ведения бизнеса в Казахстане 
с позиции законодательной базы хоро-
ши. По его мнению, в стране проводится 
планомерная работа по финансированию 
бизнеса, образовательных программ для 
предпринимателей.

«Единственное, чего не хватает – это 
популяризации предпринимательства в 
Казахстане, – подчеркивает г-н Кудияров. 
– Если на фондовом рынке есть програм-
мы, которые стимулируют людей идти на 
него, то у нас мало образовательных про-
грамм, но мы этим сейчас и занимаемся».

По наблюдениям специалиста, многие 
действующие бизнесмены часто жалуют-
ся на высокие налоги, бумажную волоки-
ту и бесконечные проверки. «У меня есть 
несколько бизнесов, собственный обу-
чающий центр и все возможно успевать. 
Просто не нужно жаловаться, а нужно де-
лать. Когда у вас нет продаж, когда вы не 

знаете, как увеличить объем продаж, как 
увеличить обороты, вам кажется, что это 
какие-то кабальные условия. На самом 
деле необходимо думать больше о разви-
тии бизнеса и о том, как увеличить прода-
жи», – комментирует г-н Кудияров.

По мнению эксперта, для начала можно 
работать по упрощенному режиму налого-
обложения для ИП – 3% от оборота бизнеса 
раз в квартал. К тому же документы сегод-
ня возможно сдавать в электронном виде в 
режиме онлайн, не посещая налоговый ко-
митет. Эксперт ссылается на то, что главой 
государства была поставлена задача к 2020 
году довести долю малого и среднего биз-
неса в ВВП страны до уровня не менее 40%. 
«Я думаю, курс у нас правильный. Созданы 
все условия для того, чтобы развивать биз-
нес в стране», – считает г-н Кудияров.

Если все-таки отвлеченные от бизне-
са действия удручают предпринимателя, 
то он может легко решить эту проблему 
– отдать часть задач аутсорсинговой ком-
пании и думать о стратегических шагах в 
развитии своего бизнеса. По мнению г-на 
Кудиярова, сегодня поддержку бизнесу 
оказывает развитие интернета. В этой 
связи можно открыть бизнес с небольшим 
стартовым капиталом и продвигать его че-
рез социальные сети и собственный сайт.

Почему казахстанские 
бизнесмены «сидят на 
чемоданах»?

Василиса Тулеуова

Топ-менеджеры всего мира были оценены в новом 
рейтинге журнала Harvard Business Review. Была 
проведена огромная работа по оценке того, что сде-

лали 3143 руководителя концернов, находясь на руководя-
щих постах. Рассматривались одновременно два аспекта: 
насколько увеличился курс акций предприятия с перво-

го дня их назначения на этот пост, и что топ-менеджеры 
сделали для социальной защиты работников предпри-
ятия. Как отмечается в исследовании, несколько лет на-
зад журнал изменил свои критерии отбора лучших топ-
менеджеров. Было принято решение больше принимать 
во внимание оценку хороших результатов, полученных в 
течение длительного периода времени, а не финансовые 
результаты последнего квартала.

На первых трех местах мы находим Стива Джобса 
– бывшего руководителя компании Apple, Джеффри 
Безоса, компания Amazon (с 1996 года по сегодняшний 
день) и Юн Чон Йонга из Samsung Electronics (1996-
2008). 

Любопытно, что только двое из этого списка – женщи-
ны. Это Маргарет Витман (компания eBay) и Донг Мингзу 
(китайская компания Gree Electric Appliances).

Рейтинг лучших 
топ-менеджеров 
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АЛМАТЫ СНОВА 
В ЛИДЕРАХ

В Алматы под председательством аки-
ма Ахметжана Есимова состоялось сове-
щание, на котором были подведены итоги 
социально-экономического развития мега-
полиса за 2012 год и поставлены задачи на 
2013 год. Об этом деловому порталу Kapital.kz 
сообщили в пресс-службе акимата Алматы. 
Как отметил в своем выступлении началь-
ник управления экономики и бюджетного 
планирования Сардар Кабдолов, все отрасли 
экономии города имели стабильный рост в 
2012 году. В частности, в промышленности 
– на 3,3%, внешнеторговый оборот вырос на 
16, 9%, розничный – на 6,7%, оптовый – на 
16,7%. По объему торговли Алматы занима-
ет 1 место в республике. Грузооборот в 2012 
году увеличился на 11,4 %, пассажирооборот 
– на 14,3%, доходы от услуг связи выросли на 
10,9% и составили 458,6 млрд тенге. Объем 
депозитов вырос на 13,4% и составил 2 трлн 
256,3 млрд тенге. Положительную роль сы-
грали реализуемые меры господдержки. В 
рамках Карты индустриализации в 2012 году 
введено 5 объектов на сумму 2,4 млрд тенге, 
создано более 1440 рабочих мест. В прошлом 
году введено в действие 14 километров дорог, 
48 километров электрических сетей, 20 ки-
лометров тепловых сетей и около 50-ти объ-
ектов водоснабжения и канализации. Сданы 
в эксплуатацию 7 наземных и подземных пе-
шеходных переходов. Введен в эксплуатацию 
специализированный ЦОН в Алатауском 
районе. Также в 2012 году введены 2 поли-
клиники, на 23 объектах здравоохранения 
проведен капитальный ремонт, построено 5 
школ и 9 детских садов, открыто 22 негосу-
дарственных детских сада. На 27 объектах 
образования проведен капитальный ремонт. 
Особое внимание уделялось решению эко-
логических проблем. За 2012 год было по-
строено 104 км газопроводных сетей. Про-
ведена реконструкция 15 км арычных сетей 
и ливневой канализации. Отремонтировано 
2 фонтана. Высажено 39 267 единиц зеленых 
насаждений. В декабре прошлого года введе-
ны в эксплуатацию 25 постов видеофиксации 
и Центр обработки данных (ЦОД). До конца 
текущего года будет полностью введены все 
107  постов. Реально располагаемый бюджет 
прошлого года составил 305, 6 млрд тенге и 
является рекордным за всю историю города. 
Аким подчеркнул, что за прошлый год Алма-
ты перечислил в государственный бюджет 
1, 212 трлн тенге, что на 18% больше, чем в 
2011 году и на 60% больше по сравнению с 
2010 годом. Город остается самым крупным 
донором. Однако самому Алматы остается с 
учетом получаемых трансфертов чуть более 
25% от собранных налогов. «Я это говорю 
для того, чтобы начальники департаментов 
и управлений понимали, что темпы роста 
реально располагаемого бюджета Алматы 
существенно отстают от темпов роста пере-
числения городом доходов в общереспубли-
канскую казну. Город должен развиваться 
далее. То есть все вы имеете моральное право 
активнее работать со своими центральными 
госорганами, министерствами, ведомства-
ми по выделению дополнительных транс-
фертов», – сказал Ахметжан Есимов. Говоря 
о планах на 2013 год, аким подчеркнул, что 
приоритетными являются проекты, одо-
бренные президентом в ходе недавнего рабо-
чего визита. Среди них индустриальная зона 
в Алатауском районе, экологические проек-
ты, перевод транспорта на газ, дальнейшее 
развитие инфраструктуры, увеличение доли 
общественного транспорта. Также плани-
руется завершение строительства еще двух 
станций метро, пополнение муниципально-
го парка 400 автобусами, строительство 4 
автовокзалов с паркингами на 20 тыс. маши-
номест, усиление экологических требований 
к транспорту. (Соб.инф.)

ВСЕ В ОДНОЙ 
КВИТАНЦИИ

О перспективах модернизации системы 
ЖКХ рассказали в областном управлении 
энергетики. Нововведение, убеждены чинов-
ники, поможет не только упростить жизнь 
рядовых граждан, но и решить проблемы ком-
мунальных предприятий региона. Главная 
идея заключается в создании единого центра 
по сбору платежей. «Его основными задача-
ми будут организация единых абонентских и 
контролерских служб, создание единой базы 
данных коммунального хозяйства и формиро-
вание единого платежного документа по всем 
коммунальным услугам для потребителей», – 
пояснил начальник управления энергетики и 
ЖКХ ВКО Алмас Ондаканов. В качестве успеш-
ного примера в госучреждении привели опыт 
столичных компаний, которые при участии 
акиматов Алматы и Астаны уже объединили 
под одно начало более ста тысяч лицевых сче-
тов потребителей комуслуг. Предполагается, 
что посредством одного квитка, отметили 
в управлении энергетики, можно будет рас-
считаться сразу за холодную и горячую воду, 
отопление, вывоз ТБО, телефон, лифтовое об-
служивание, КСК, домофон и даже оплатить 
налоги, например, земельный и транспорт-
ный. Принимать оплату, планируют чиновни-
ки, будут все банки второго уровня. При этом, 
подчеркивают они, удорожания банковских 
услуг в данной связи не возникнет. В перспек-
тиве, добавили в управлении энергетики, 
возможна оплата через интернет, банкоматы, 
платежные киоски и даже мобильные телефо-
ны. (YK-news.kz)

КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ

Средняя сумма кредитов наличными в 
2012 году выросла на 20,3% по сравнению с 
2011 годом и составила более 219 тыс. тенге, 
сообщили деловому порталу Kapital.kz в пресс-
службе «Хоум Кредит Банка». В банке отме-
чают, что в канале POS-кредитования за год 
средняя сумма выросла почти на треть и пре-
высила 116 тыс. тенге. Средний срок кредито-
вания увеличился на 1 месяц во всех каналах. 
Изменился и спрос казахстанцев на товары 
народного потребления. В тройке лидеров 
2012 года телевизоры, ноутбуки и мобильные 
телефоны. В 2011 году казахстанцы чаще все-
го брали кредит на покупку мобильных теле-
фонов, телевизоров и холодильников. В ре-
гиональном разрезе заметен резкий переход 
спроса на аудио- и видеотехнику в 6 регионах 
из 16. (kapital.kz)

Алишер Абдулин

Алматинский метрополитен, несмо-
тря на свою непростую историю, уже 
успел занять прочное место в транс-

портной инфраструктуре мегаполиса. За 
этим последовали международное при-
знание и постоянно растущий интерес к 
метро, как со стороны алматинцев, так и 
со стороны гостей города.

О дальнейших планах развития метро-
политена, о текущих трудностях, сопрово-
ждающих возведение новых объектов, о 
том, каким образом обеспечивается без-
опасность на станциях метро и как могут 
сказаться непростые сейсмические усло-
вия на работе алматинской «подземки», а 
также о многом другом в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz» рассказал дирек-
тор КГП «Метрополитен» Кыдрал Бегаси-
льев. 

– Как оценивается работа метрополи-
тена за прошедший с начала его функ-
ционирования период?

– Думаю, что с момента запуска в экс-
плуатацию работу метрополитена можно 
смело назвать успешной. Причем это каса-
ется как уже действующих объектов, так 
и возводимых. Более того, метро Алматы 
было отмечено на международном уровне, 
получив «Золотую колесницу» на форуме 
ассоциации метрополитенов мира в Из-
раиле. А издание TheCoolist внесло наше 
метро в десятку самых красивых в мире.

– Какие эксплутационные трудности 
возникли за год с небольшим с начала 
запуска метрополитена?

– В процессе эксплуатации объектов 
такой сложности неизбежно возникают 
трудности различного масштаба и спец-
ифики. Но в целом функционирование 
метрополитена нареканий не вызывает и 
оценивается положительно. C начала ра-
боты каких-либо крупных эксплуатацион-
ных сбоев зафиксировано не было. 

Единственным наиболее масштабным 
происшествием можно считать задержку 
одного из составов, которая произошла 
осенью, в результате чего график движе-
ния поездов был нарушен на 20 минут. 
Однако уже в скором времени работа была 
восстановлена.

В свою очередь специалисты ком-
пании Hyundai Rotem, поезда которой 
эксплуатируются в алматинском метро-
политене, в рамках обеспечения гаран-
тийного обслуживания оперативно и ка-
чественно устранили эту неисправность. 
И сейчас работа объектов, а также под-
вижного состава осуществляется в штат-
ном режиме. 

– Как обстоят дела относительно пас-
сажиропотока, прогнозируется ли его 
увеличение, или наоборот, уменьше-
ние?

– Пассажиропоток постоянно растет. И 
я думаю, что запуск последующих направ-
лений метрополитена на запад и на север 
с охватом других частей города позволит 
обеспечить существенный прирост пасса-
жиропотока. 

Сейчас у людей определенно есть ин-
терес к метро. И самое главное – они уже 
оценили его преимущества. В этой связи я 
убежден, что у нас все впереди, поскольку 
мы постоянно развивающееся предприя-
тие. 

– Какие нормы безопасности и под-
держания общественного порядка дей-
ствуют на введенных уже в эксплуата-
цию объектах?

– Поскольку метрополитен стратегиче-
ский объект, то требования к безопасно-
сти предъявляются самые высокие. К при-
меру, круглосуточную охрану на объектах 
несут сотрудники специально созданного 
УВД на транспорте. Кроме того, перед вы-
ездом составы обследуются обученными 
собаками на наличие взрывчатых и отрав-
ляющих веществ. 

Плюс ко всему, каждая станция, а так-
же поезда оснащены видеокамерами. Они 
работают в онлайн-режиме и выводят всю 
информацию на мониторы диспетчерской 
службы и полиции. Наконец отсутствие 
сотовой связи и беспроводного интернета 
в метрополитене также напрямую связано 
с требованиями безопасности.

– Существует обывательское мнение 
о том, что непростая сейсмическая об-
становка впоследствии может сыграть 
негативную роль в эксплуатации объ-
ектов метрополитена.

– Строительство сооружений у нас ве-
дется при неукоснительном соблюдении 
всех необходимых нормативов, обеспечи-
вающих сейсмоусиление. Кроме того, при-
ем этих объектов в эксплуатацию произво-
дится специальной комиссией с участием 
всех соответствующих структур. 

– Когда планируется запуск двух но-
вых станций второй очереди метропо-
литена?

– Начало эксплуатации двух станций 
второй очереди «Сайран» и «Москва», стро-
ительство которых ведется по проспекту 
Абая в западном направлении, намечено 
к началу 2014 года. Построенные объекты 
позволят нам соединить центр города со 
спальными районами. 

– Какие факторы оказывают влияние 
на скорость строительства?

– В условиях нашего региона нуж-
но учитывать сложные инженерно-
геологические особенности, к примеру, 
неоднородность грунта и его повышенную 
сыпучесть. Это, конечно, может повлиять 
на сроки реализации проекта. 

Также на сроки строительства, безу-
словно, влияет и изъятие участков под 
строительство вспомогательных назем-
ных объектов. Эти вопросы зачастую ре-
шаемы только в судах, что естественным 
образом влечет за собой дополнительно 
как временные, так и финансовые затра-
ты. 

– В январе текущего года началась 
установка рекламных конструкций на 
объектах метрополитена. По каким 
критериям велось определение побе-
дителя тендера на оказание этой услу-
ги?

– Тендер проводился согласно дей-
ствующему законодательству, на основе 
технической спецификации, которой 
должен соответствовать тот или иной 
участник. По результату конкурса побе-
дителем стала компания ТОО «Мульти-
медиа Сервис».

Одно из главных условий тендера – это 
опять же безопасность. То есть материа-
лы, из которых будут выполнены реклам-
ные конструкции, должны быть безопас-
ны для жизни и здоровья пассажиров. 
Конечно, большое внимание будет уде-
лено смысловому наполнению рекламы. 
Кроме того, выигравшая тендер компания 
обязана установить на станциях метропо-
литена скамейки для удобства наших пас-
сажиров. 

– Что будет с торговыми площадями, 
расположенными в подземных перехо-
дах метрополитена?

– Торговые площади планируется в 
скором времени сдать в аренду. Требо-
вания к арендаторам будут аналогичны 
тем, которые предъявляются участни-
кам тендера. То есть в первую очередь 
безопасность. Также в одном месте не 
должно быть бутиков с одинаковыми то-
варами. 

– Некоторое время назад ходили раз-
говоры о введении единого проездного 
билета и в метро. Насколько реализуе-
ма эта идея?

– Скорее всего, это будет не проездной 
билет, а так называемая единая платеж-
ная карточка, которая будет действовать 
на всех видах общественного транспорта, 
причем, возможно, не только муниципаль-
ного. Но пока это только в планах. 

Кыдрал Бегасильев: «Люди 
оценили преимущества 
метрополитена»

Виктор Климов

Отечественных предпринимателей 
необходимо освободить от уплаты 
госпошлины в судах при разбира-

тельствах с государственными органами. 
От этого зависит не только развитие казах-
станского бизнеса в будущем, но и форми-
рование благоприятного инвестиционно-
го климата в целом. Об этом «Капитал.kz» 
рассказал Анис Истелюев, исполнитель-
ный директор Ассоциации предпринима-
телей Западно-Казахстанской области.

«Судебные разбирательства должны 
быть более справедливыми. Когда суды 
станут работать в полном соответствии с 
законом, только тогда у предпринимате-
лей будет доверие к правосудию. Кроме 
того, от отношения государственных ор-
ганов к бизнесу практически на 80-90% 
зависит и становление привлекательного 
инвестиционного климата в Казахстане», 
– считает г-н Истелюев.

По его мнению, отмена госпошлины 
будет способствовать тому, что предпри-
ниматели начнут чаще обращаться в суды. 
Сегодня же большинство бизнесменов 
стараются решать возникшие споры лю-
быми способами, не прибегая к судебным 
инстанциям. «Как правило, предпринима-
тели редко разбираются с государствен-
ными органами в судах. Ведь решения, 
особенно по земельным вопросам, тен-
дерам и государственным закупкам, в 
основном выносятся в пользу последних. 
А потому многие бизнесмены считают: об-
ращение в суд – это бесполезная трата вре-
мени, денег и нервов. Думаю, что если все 
пойдет нормально, то госпошлину могут 
отменить уже к концу 2013 года», – полага-
ет Анис Истелюев.

Напомним, впервые с инициативой 
освободить предпринимателей от упла-
ты госпошлины в судах при разбиратель-
ствах с государственными органами вы-
ступил Аблай Мырзахметов, председатель 
правления Национальной экономической 
палаты Казахстана «Союз «Атамекен». Это 
предложение было озвучено на видеокон-
ференции в генеральной прокуратуре по 
вопросам защиты предпринимательства.

«Если предприниматель вступил в 
бизнес-ассоциацию, которая защищает 
его своими юристами, то она должна быть 
допущена к процессу и освобождена от го-
спошлины. Индивидуальный предприни-
матель видит размер пошлины – для него 
это барьер, он не идет в суд, то есть либо 
банкротится или ищет пути как-то разве-
сти и решить свои вопросы», – пояснил г-н 
Мырзахметов.

Как рассказала «Капитал.kz» Нина 
Темирбаева, исполнительный директор 
Союза предпринимателей и работодате-
лей Атырауской области, время диктует 
свои условия и становится очевидным, что 
сейчас различные конфликтные ситуации 
необходимо решать только цивилизован-
ным путем.

«Бизнес хочет действовать цивилизо-
ванно, несмотря на то, что работать по за-
кону выходит даже дороже, чем разводить. 
Я лучше заплачу больше налогов, главное, 
чтобы все проходило прозрачно и открыто. 
Исходя из этого, для бизнесменов госпош-
лина имеет огромное значение», – говорит 
г-жа Темирбаева.

По ее словам, в Казахстане при судебных 
разбирательствах с госорганами предпри-
ниматели обязаны оплачивать госпош-
лину. Согласно статье 535 Налогового ко-
декса РК, при подаче исковых заявлений, 
например имущественного характера, с 
юридических лиц взимается госпошлина 
в размере 3% от суммы иска.

«Обычно в спорах с государственными 
органами или монополистами бизнесме-
ны в большинстве случаев проигрывают 
по всем фронтам. На моей памяти было 
лишь два случая, когда судебные процессы 
увенчались успехом для предпринимате-
лей. И это своего рода нонсенс», – объясня-
ет Нина Темирбаева.

С ней солидарен и Аскар Амиржанов, 
исполнительный директор Союза про-
мышленников и предпринимателей Ак-
молинской области. «В законе «О госу-
дарственных закупках» прописано, что 
все дела должны решаться в судебном по-
рядке. А если предприниматель отказы-
вается, то объявляется недобросовестным 

участником. В данной связи чиновники 
предпочитают обращаться в суд, при этом 
бизнесмены всегда остаются беззащитны-
ми», – уверен г-н Амиржанов.

Отметив, что главная причина проигры-
шей отечественных предпринимателей в 
судебных разбирательствах с госорганами 
кроется в устоявшемся менталитете чи-
новников, якобы защищающих интересы 
государства и бюджетные деньги в том 
числе.

«Почему в Казахстане нет страхования 
ответственности чиновников? То есть 
когда ущерб, нанесенный юридическим 
лицам незаконными действиями госорга-
нов, покрывает страховая компания. Это 
позволит ввести личную имущественную 
ответственность госслужащих за недобро-
совестное исполнение служебных обязан-
ностей. Тогда чиновники начнут думать 
головой, прежде чем что-либо предпри-
нять», – рассуждает г-н Амиржанов.

По его мнению, предприниматели обра-
щаются в бизнес-ассоциации и различные 
общественные объединения за помощью 
лишь в самых запущенных случаях вплоть 
до банкротства. «Многие предпринима-
тели живут сами по себе, пока жареный 
петух их не клюнет. Не секрет, что права 
бизнесменов часто ущемляются, одна-
ко судебное разбирательство возникших 
конфликтов и оплата госпошлины порой 
не по карману как предпринимателям, так 
и самим общественным объединениям. 
Таким образом, сегодня право на судеб-
ную защиту ограничено и в этом камень 
преткновения», – говорит эксперт.

В свою очередь Айгуль Туркина, пред-
седатель правления Ассоциации произво-
дителей Западно-Казахстанской области 
«Заман», считает, что равноправной об-
ратной связи между бизнесом и государ-
ственными органами на практике не су-
ществует.

«Сегодня многие живут по принципу: 
у кого власть, тот и сильнее. Для бизнеса 
даже в плане социального характера осо-
бых привилегий нет. Тогда как госслужа-
щие социально защищены – поучают квар-
тиры, 13-ую заработную плату и т.д. На 

предпринимателя делается упор в основ-
ном как наполнителя бюджета», – сетует 
г-жа Туркина.

Исполнительный директор Союза 
промышленников и предпринимателей 
Акмолинской области находит неспра-
ведливым, что общества по защите прав 
потребителей при подаче исковых заявле-
ний освободили от уплаты государствен-
ной пошлины, а бизнес-ассоциации еще 
нет. «По сути, предприниматель – тот же 
потребитель, только специфичный. Он 
пользуется широким спектром государ-
ственных услуг. И когда проводятся не-
правомерные действия по отношению к 
бизнесмену, нарушаются его права. На 
мой взгляд, наиболее оптимально в со-
временных реалиях – освободить бизнес-
ассоциации от уплаты госпошлины», – за-
ключил г-н Амиржанов.

Своими взглядами с «Капитал.kz» по-
делился и Куанышбек Аленов, председа-
тель правления Мангистауской ассоциа-
ции предпринимателей. «Нужно больше 
сконцентрироваться на субъектах МСБ, 
особенно индивидуальных предпринима-
телях. Им, в отличие от крупного бизнеса, 
достаточно тяжело нести расходы на юри-
дическое обслуживание в суде. Отмена го-
спошлины стала бы хорошим подспорьем 
для дальнейшего развития малого пред-
принимательства в республике», – убеж-
ден г-н Аленов.

По его словам, пока Казахстан в Индек-
се восприятия коррупции занимает далеко 
не лидирующие позиции, о привлекатель-
ности делового климата в стране говорить 
не приходится.

«Для имиджа республики очень важно 
иметь положительные рейтинги по уровню 
коррумпированности. Хотелось бы, чтобы 
«Союз «Атамекен» инициировал создание 
специальной рабочей группы по улучше-
нию данного показателя. Это очень важная 
тема для бизнеса, экономики и для будуще-
го страны», – резюмировал г-н Аленов.

Между тем Нине Темирбаевой хотелось 
бы, чтобы «Атамекен» затронул тему ква-
лификации государственных служащих. 
По ее мнению, при аттестации чинов-
ников необходимо включать вопросы по 
частному предпринимательству.

«Некоторые госслужащие не знают 
того, что обязаны знать по долгу службы. 
Разрешительная система сейчас совер-
шенствуется, Нурсултан Назарбаев ведет 
вперед, а на местах все тормозится. Во-
первых, чиновники не совсем квалифи-
цированные, а во-вторых – не очень-то и 
хотят», – заключила исполнительный ди-
ректор Союза предпринимателей и рабо-
тодателей Атырауской области.

Пойдет ли государство 
навстречу бизнесу?
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КАЗАХСТАН

БИТУМНЫЙ ЗАВОД
В РК

«Газпром нефть», входящая в пятерку 
крупнейших нефтяных компаний в РФ, при-
обрела завод по производству битумной про-
дукции мощностью 280 тысяч тонн в год, 
расположенный в южном Казахстане вблизи 
Шымкента, сообщила компания, передает ИА 
«Новости-Казахстан» со ссылкой на «Прайм». 
«ТОО «Битумный завод» – один из лидеров 
по производству битума в Казахстане. Пред-
приятие введено в эксплуатацию в 2011 году 
и представляет собой новый технологический 
комплекс, предназначенный для выпуска ши-
рокого ассортимента битумной продукции», – 
отмечает «Газпром нефть». В состав комплекса 
входят колонны окисления, сырьевой резерву-
арный парк, кроме того, завод обеспечен всей 
необходимой транспортной инфраструктурой 
– к нему подведены железнодорожные пути, 
построена автомобильная и железнодорож-
ная эстакады налива. Важным конкурентным 
преимуществом предприятия, по мнению 
«Газпром нефти», является близкое соседство 
с транзитным коридором «Западная Россия – 
Западный Китай». Продукция на заводе будет 
выпускаться из российского сырья – гудрона 
с Омского НПЗ. «Расположение производ-
ственного комплекса позволит обеспечивать 
дорожно-строительные организации Казах-
стана высококачественной битумной продук-
цией, на эксплуатационные характеристики 
которой существенно влияют расстояния и 
условия транспортировки», – говорится в сооб-
щении. Битум, который ранее «Газпром нефть» 
экспортировала с Омского НПЗ в Казахстан и 
другие государства Средней Азии, теперь будет 
направляться на удовлетворение растущего 
спроса на эту продукцию внутри России. «Вы-
сокое качество выпускаемой продукции в соче-
тании с логистическими преимуществами по-
зволят «Газпром нефти» занять до 20% рынка 
битумных материалов Казахстана и укрепить 
свои позиции в Средней Азии», – приводятся 
в сообщении слова генерального директора 
«Газпром нефти» по логистике, переработке и 
сбыту Анатолия Чернера. «Газпром нефть» яв-
ляется одним из крупнейших производителей 
и поставщиков битумной продукции в России, 
развивая это направление бизнеса с 2008 года. 
В 2012 году объем реализации составил поряд-
ка 1,5 млн тонн. На нефтеперерабатывающих 
заводах «Газпром нефти» выпускаются дорож-
ные, строительные и кровельные марки биту-
мов, а также полимерно-битумные вяжущие 
(ПБВ) и битумные эмульсии. (kapital.kz)

ПОСЕВНЫЕ ПЛОЩАДИ 
УМЕНЬШАТСЯ

Министерство сельского хозяйства Казах-
стана прогнозирует снижение посевных пло-
щадей пшеницы в 2013 году на 2%, сообщила 
пресс-служба ведомства во вторник. «По пред-
варительным данным, в текущем году сельхоз-
культуры планируется разместить на площади 
21,3 млн га, что примерно на уровне 2012 года», 
– говорится в пресс-релизе, распространенном 
перед селекторным совещанием МСХ по вопро-
сам подготовки к посевной. При этом площади 
весеннего сева составят 18,5 млн гектаров, зер-
новые будут размещены на 15,9 млн гектаров. 
«Пшеница будет размещена на площади 13,1 
млн гектаров, ожидается сокращение площади 
посевов пшеницы к уровню 2012 года на 329 тыс. 
гектаров или на 2%», – уточняется в сообщении. 
Сократится также площадь посевов риса на 6 
тыс. га или на 7% по сравнению с прошлым го-
дом с одновременным расширением площадей 
посевов кукурузы на зерно на 5 тыс. га. «Мас-
личные в 2013 году планируется разместить на 
площади 1,8 млн га, хлопчатник – на 148 тыс. 
га, овощебахчевые и картофель – на 393 тыс. га, 
кормовые – на 3 млн га», – резюмируется в пресс-
релизе. (ИА «Новости-Казахстана»)

СТОИМОСТЬ ГСМ 
ДЛЯ ПОСЕВНОЙ

Министерством сельского хозяйства со-
вместно с акиматами областей определен 
объем потребности аграриев в дизельном то-
пливе на весенне-полевые работы на уровне не 
ниже прошлогоднего – 360 тыс. тонн. Об этом 
деловому порталу Kapital.kz сообщили в пресс-
службе министерства по итогам селекторного 
совещания. Объем, а также проект графика за-
крепления областей за нефтеперерабатываю-
щими заводами согласован с министерством 
нефти и газа. Цена на дизельное топливо для 
проведения весенне-полевых работ текущего 
года Минсельхозом предлагается на уровне 81 
тенге за литр для аграриев, или 86,4 тыс. тен-
ге за тонну с НПЗ. Это соответствует уровню 
цен на дизельное топливо осенью прошлого 
года. Окончательный объем потребности в 
ГСМ и цена удешевленного дизельного топли-
ва для проведения весенне-полевых работ те-
кущего года для аграриев будут определены 
на ближайшем заседании государственной 
комиссии по модернизации экономики. Для 
проведения мероприятий по поддержке субъ-
ектов АПК в текущем году холдингом «КазА-
гро» предусматривается выделение 60 млрд 
тенге за счет бюджетного кредита. На указан-
ные цели также будут использованы 13,7 млрд 
тенге бюджетных средств, выделенных АО «НК 
«Продкорпорация» на закуп зерна в государ-
ственные ресурсы. Дочерними обществами 
холдинга «КазАгро» приняты решения о про-
лонгации займов, выданных за счет средств 
бюджетного кредита, на сумму 21 млрд тенге 
(40% от объема финансирования), а всего про-
лонгировано 25,8 млрд тенге займов с учетом 
прочих кредитных продуктов. В связи с необ-
ходимостью своевременного погашения хол-
дингом обязательств по бюджетному кредиту к 
концу 2013 года будут привлечены финансовые 
ресурсы с организованных рынков капитала. 
При этом конечная ставка вознаграждения 
для сельхозтоваропроизводителей составит 
не более 8% годовых. На субсидирование от-
расли растениеводства направляется 31,4 млрд 
тенге. Сельхозформирования обеспечены 
семенным материалом – имеется 2019,6 тыс. 
тонн семян зерновых культур при потребности 
2096,7 тыс. тонн. Непокрытый дефицит семян в 
объеме 28,2 тыс. тонн в Актюбинской, Западно-
Казахстанской, Костанайской областях плани-
руется восполнить из государственных ресур-
сов семян Продкорпорации. В текущем году 
впервые будут субсидироваться гербициды не 
только отечественного, но и зарубежного про-
изводства. (kapital.kz)

Ольга Веселова

Количество НПО в нашей стране рас-
тет год от года, между тем отноше-
ние к ним в обществе весьма не-

однозначно. Однако история показывает, 
что общественная инициатива является 
одной из важных составляющих успеха 
всего государства в целом. Очень замет-
ным казахстанским НПО является Фонд 
Евразия Центральной Азии (ФЕЦА).

В настоящее время ФЕЦА представля-
ет собой проектную организацию. Как 
поясняют в фонде, до 2005 года это была 
грантодающая организация. «Но тогда 
было другое время, и оно требовало соот-
ветствующих решений, – поясняет Ринад 
Темирбеков, исполнительный директор 
фонда. Однако теперь, с одной стороны, 
мы стали фондом, который исходит от по-
требностей общества сегодняшнего дня, 
от его реальных проблем. А с другой – мы 
как фонд мобилизуем ресурсы человече-
ские и финансовые».

Фонд Евразия Центральной Азии – об-
щественная организация, основанная в 
регионе c целью осуществления инициа-
тив, направленных на повышение граж-
данской активности, развитие частного 
предпринимательства, образования и го-
сударственного управления в Централь-
ной Азии, с офисами в Алматы, Бишкеке, 
Оше и Душанбе. Фонд старается браться 
за реализацию пилотных проектов, кото-
рые апробируют новые подходы для реше-
ния социальных проблем. В дальнейшем, 
основываясь на полученных результатах, 
разрабатываются решения для измене-
ний на институациальном уровне причин 
этой проблемы, чтобы изменить «правила 
игры».

Более подробно о развитии фонда и в 
целом о перспективах для Казахстана в 
сфере развития гражданской активности 
и ответственности Ринад Темирбеков рас-
сказал в интервью «Капитал.kz».

– Что Вы вкладываете в понятие 
гражданское общество? Как оно корре-
лируется с современным Казахстаном?

– Гражданское общество – это очень 
противоречивое понятие. При рыночной 
экономике общество не может быть до 
конца социально направленным, ведь биз-
нес есть бизнес.

Мое мнение таково: если мы хотим ви-
деть в населении Казахстана дейстивтель-
но граждан нашего государства, ощущать 
реальный и добровольный вклад каждого 
гражданина в построение будущего Ка-
захстана, то в стране должны быть созда-
ны все условия для того, чтобы личность 
свободно развивалась во всех сферах 
своей жизни. У каждого должны быть ре-
альные права, включая право на доступ 
к информации, а также возможность для 
открытого высказывания собственного 
мнения, уверенность в том, что государ-
ство искренне заинтересовано услышать 
мнение граждан и готово соответственно 
адекватно реагировать.

Сейчас развитие Казахстана очень 
сильно тормозит равнодушие его граж-
дан, основанное на недоверии. Должен 
быть механизм ответственности как госу-
дарства перед гражданами, так и граждан 
перед государством, также должен быть 
реализован и механизм мониторинга ка-
чества предоставляемых государством на-
селению услуг.

В то же время пассивность жителей РК 
связана и с некоторыми иждивенческими 
настроениями. Нет веры в собственные 
силы.

Кроме этого, мало делается для того, 
чтобы коллегиально решить, что необхо-

димо в данном конкретном случае кон-
кретному городу или населенному пун-
кту, все спускается в качестве директив 
«сверху». Надо прислушиваться к потреб-
ностям населения на местах.

– Как фонд находит средства на реа-
лизацию своих проектов?

– Мы привлекаем ресурсы из бизнеса и 
от инстуциональных доноров, то есть по-
сольств, других международных фондов 
и т.д. Фактически мы помогаем компани-
ям осуществлять их социально значимые 
проекты и в целом их стратегии по кор-
поративной социальной ответственности 
(КСО).

Ежегодно в среднем в фонде реализует-
ся 20-25 проектов, общий бюджет которых 
около $1,5 млн.

– Расскажите поподробнее об этих 
проектах.

– В настоящее время мы реализуем 
около 15 различных проектов. Но все они 
основываются на оценках потребностей 
общества. Подобного опыта крайне мало 
в нашей республике, у нас плохо обстоит 
дело как с оценкой текущих потребностей, 
так и с оценкой уже достигнутых результа-
тов.

К примеру, если сейчас государство и 
ведет работу по оценке реализации того 
или иного проекта в рамках социального 
заказа, то это в большей степени касается 
того, насколько рационально были потра-
чены бюджетные средства. Очень редко 
задается вопрос: а каково влияние от реа-
лизации проекта?

Наши проекты можно разделить на не-
сколько групп. Во-первых, это образова-

тельные инициативы, начиная от детского 
сада и до университета. По большей части 
это проекты, направленные на развитие 
человеческого капитала, так как зачастую 
государство вкладывает средства только в 
развитие материально-технической базы, 
не думая о том, кто и как будет пользовать-
ся новым оборудованием, например, инте-
рактивными досками в школах или новы-
ми лечебными аппаратами в больницах. И 
мы стараемся восполнить этот недостаток 
системы.

Во-вторых, при поддержке Европей-
ского союза и компании «Шеврон» мы 
реализуем ряд проектов, направленных 
на институциональное развитие НПО. 
В-третьих, осуществляем проект, проти-
водействующий коррупции, совместно с 
посольством Нидерландов. В-четвертых, 
фонд готовит целый ряд инициатив по 
развитию КСО.

– На каком уровне развития, по Ва-
шей оценке, сейчас в нашей стране на-
ходится КСО?

– Здесь надо несколько дифференци-
ровать. Есть крупный международный 
бизнес, который работает и на террито-
рии Казахстана. В этих компаниях уже 
сложившаяся и продуманная стратегия 
социального развития. Соответственно у 
каждой крупной иностранной компании 
есть свои особенности в подходе к реше-
нию социально значимых проблем. Так, 
«Тенгизшевройл» отличает оглядка на 
конкретные нужды общества, они посто-
янно их мониторят.

Компания «Шеврон» в свою очередь ни-
когда не привязана только к конкретному 
региону, в котором расположены ее произ-

водства. Программы компании долгосроч-
ны и выстроены в рамках единой страте-
гии.

КСО не может быть реализована без хо-
рошего корпоративного управления. Если 
в компании нет четкого разделения обя-
занностей, нет четкого понимания соци-
альной стратегии и своей философии КСО, 
то ничего путного и не выйдет.

В отечественных крупных и средних 
компаниях это развито крайне вяло. Ка-
захстанский бизнес в движении КСО пред-
ставлен слабо, но определенные ростки 
все же есть.

– Какие, на Ваш взгляд, необходимы 
меры по продвижению принципов КСО 
в нашей республике?

– Для начала необходимо создать меж-
ведомственную группу по вопросам КСО, 
внедрить КСО в стратегию национальных 
компаний, на уровне высшего управлен-
ческого звена определить экономические 
стимулы для бизнеса, включая опреде-
ленные налоговые льготы для компаний 
в Казахстане и механизм социальных рей-
тингов казахстанских компаний на рынке 
ценных бумаг.

Кроме этого, необходимо провести ин-
формационные сессии и консультирова-
ние по разъяснению принципов КСО для 
компаний, государственных органов, НПО 
и СМИ.

И, наконец, нужно начать применять 
более комплексный подход к решению со-
циальных вопросов: проведение оценки 
потребностей; привлечение всех стейк-
холдеров на фазе планирования проектов; 
проведение общественного мониторинга; 
проведение оценки проектов.

Каждое наше «не смогу» 
уменьшает успех всего 
Казахстана

Бейбит Исабаев, посол Казахстана в 
Кыргызстане

Почему нас назвали 
«азиатским барсом»
В Кыргызстане меня часто спрашивают, 
в чем же основа экономических успехов 
Казахстана?

Если обратиться к нашей недавней 
истории, то все нынешние независимые 
государства при распаде СССР по всем 
параметрам имели примерно одинако-
вые стартовые условия. А некоторые со-
юзные республики располагали даже 
определенным преимуществом перед 
Казахстаном в своем производственном 
развитии и социально-экономическом 
потенциале.

Сегодня в рейтинге мировых анали-
тических центров экономика Казахстана 
отнесена к пяти самым динамично раз-
вивающимся на планете наряду с Южной 
Кореей, китайским Тайбэем (Тайванем), 
Сингапуром, Малайзией и, конечно же, 
континентальным Китаем.

Кое-кто уверен: такому успеху Ка-
захстана способствуют его богатые 
природно-сырьевые ресурсы и в первую 
очередь огромные запасы нефти, газа и 
каменного угля. Да, природа щедро ода-
рила нашу страну практически всеми 
элементами системы Менделеева.

Но! Около половины объема валового 
внутреннего продукта в Казахстане про-
изводится не сырьевой, а производствен-
ной сферой национальной экономики. То 
есть в ежегодной финансовой прибыли 
Казахстана почти ее половина зараба-

тывается непосредственно на производ-
ственных объектах.

При этом в основных отраслях совре-
менной казахстанской экономики зна-
чительную часть средств производства 
составляют передовые технологии – элек-
тронное, цифровое и оптико-волоконное 
оборудование и инструментарии. Полу-
чили динамичное развитие совершенно 
новые, ранее никогда не практиковавшие-
ся производственные направления. Это, к 
примеру, автомобиле- и вагоностроение, 
сборка космических средств связи и на-
вигации, электронное приборостроение, 
комплектация цифровых технологий. 
Недавно у нас налажен выпуск еврокоп-
теров – современных моделей вертолетов 
западного образца.

А если обратиться к макроэкономиче-
ским индикаторам современного Казах-
стана, то по итогам 2012 года ВВП на душу 
населения составит свыше $13 тыс., тогда 
как в 1998 году он равнялся $1200!

В течение последних 15 лет ежегодный 
прирост ВВП Казахстана в среднем соста-
вил 7,6%. Доходы казахстанцев выросли в 
16 раз. А государственные расходы на все 
формы образования – в 9,5 раза.

Наша республика стала лидером в СНГ 
по объему привлеченных прямых ино-
странных инвестиций на душу населе-
ния – $9200. В общей сложности за 20 лет 
Казахстан привлек свыше $170 млрд ино-
странных инвестиций.

Для сравнения скажу, что таких высо-
ких показателей «азиатские тигры» до-
стигли только через четверть столетия 
своего интенсивного экономического 

развития. За последние два года в строй 
вступили 249 современных промышлен-
ных объектов, которые обеспечили рабо-
той около 30 тысяч казахстанцев.

Если вы помните, в октябре 2012-го в 
рейтинге международных аналитиче-
ских центров по уровню экономического 
развития Казахстан занял 51-е место. Ка-
залось бы, что это событие не имеет тако-
го уж важного значения. Однако раскрою 
один секрет. Стратегическая цель – войти 
в число 50 развитых государств мира – пе-
ред нашей страной ставилась в долговре-
менной стратегии развития Республики 
Казахстан на период до 2030 года. Одна-
ко Казахстан справился с данной, на мой 
взгляд, важной задачей на 18 лет раньше 
определенного для этого срока!

Совсем недавно, в декабре, президент 
Нурсултан Назарбаев сформулировал 
новую государственную программу – 
стратегию развития РК на период до 2050 
года, или «Казахстан-2050».

Президент заявил: «Теперь наша зада-
ча – сохраняя все, чего мы достигли, про-
должить устойчивое развитие в XXI веке. 
Наша главная цель – к 2050 году создать 
общество благоденствия на основе силь-
ного государства, развитой экономики и 
возможностей всеобщего труда».

По словам президента, «сильное го-
сударство занимается не политикой вы-
живания, а политикой планирования, 
долгосрочного развития и экономическо-
го роста».

И с первых дней независимости Ка-
захстан уверенно развивается по четкой 
формуле, определенной главой нашего 

государства: «Сначала экономика, потом 
политика». Поэтому каждый этап реа-
лизации политических реформ в нашей 
республике синхронизируется с уров-
нем развития экономики. Это создает 
все необходимые условия для последова-
тельной либерализации Казахстана. Так 
поэтапно модернизируется наша страна 
и повышается ее международная конку-
рентоспособность.

«Казахстан–2050» предусматривает:
В области экономики – всеобъем-

лющий прагматизм на принципах при-
быльности, возврата от инвестиций и 
конкурентоспособности. Предпринима-
тельство как ведущая сила националь-
ной экономики получит всестороннюю 
поддержку.

Согласно новым принципам социаль-
ной политики, граждане РК получат со-
циальные гарантии и должны повысить 
личную ответственность. Будет модерни-
зирована политика обеспечения занято-
сти и оплаты труда.

Многое предстоит сделать по дальней-
шему укреплению государственности и 
развитию казахстанской демократии.

В числе приоритетов нового курса – по-
следовательная и предсказуемая внешняя 
политика: продвижение национальных 
интересов и укрепление региональной и 
глобальной безопасности.

Я лично не сомневаюсь, что Казахстан 
выполнит госпрограмму-2050 так же 
успешно, как уже досрочно достиг многих 
целей госпрограммы-2030.

Может, именно поэтому нас и называ-
ют «азиатским барсом»? 

В чем основа экономических 
успехов Казахстана?
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ПЕРЕСМОТРЯТ

Fitch Ratings планирует провести пере-
смотр рейтингов БТА Банка, Казахстан, к кон-
цу 1 кв. 2013 года после недавно завершенной 
банком реструктуризации. Об этом деловому 
порталу Kapital.kz cообщили в пресс-службе 
компании «Фитч Рейтингз СНГ Лтд». Данный 
пересмотр будет окончен после предоставле-
ния банком необходимых данных и прове-
дения встречи с его руководством. В январе 
2012 года Fitch понизило рейтинги дефолта 
эмитента («РДЭ») БТА Банка до уровня «RD» 
(ограниченный дефолт), когда банк прекра-
тил обслуживание обязательств, привлечен-
ных на финансовых рынках, и начал процесс 
реструктуризации. В ходе предстоящего 
пересмотра Fitch среди прочего уделит при-
стальное внимание следующим моментам: 
уровень капитализации БТА Банка после ре-
структуризации, качество основного капита-
ла и вероятные будущие тренды по капита-
лизации с учетом прогнозов по показателям 
деятельности и росту. Качество активов и 
достаточность созданных резервов под обе-
сценение кредитов. Уровень возможных бу-
дущих операционных потерь и чистые денеж-
ные оттоки, а также вероятность какого-либо 
улучшения показателей. Перспективы раз-
вития позиций БТА Банка при новом менед-
жменте: в свете слабости качества активов и 
ожидаемых показателей, неопределенности 
по поводу какой-либо будущей поддержки 
банка и отсутствия истории работы при но-
вом менеджменте маловероятно, что долго-
срочные РДЭ банка будут выше рейтинговой 
категории «B». В результате реструктуриза-
ции обязательства перед приоритетными 
необеспеченными кредиторами на сумму 
$2,9 млрд, включая держателей облигаций 
и дисконтных облигаций, но не включая 
держателей облигаций по возврату активов, 
были списаны на $1,3 млрд. Это было равно 
44% их требований, включая возмещение, 
полученное денежными средствами и обли-
гациями по номинальной стоимости. Дис-
конт превысил 50%, исходя из рыночной 
оценки стоимости новых облигаций сразу по-
сле реструктуризации. Субординированный 
долг на сумму $0,8 млрд, из которого почти 
четверть находилась у казахстанских пенси-
онных фондов, был почти полностью списан. 
Кроме того, банк пролонгировал кредитную 
линию торгового финансирования на сумму 
$0,4 млрд. Держатели облигаций по возвра-
ту активов получили денежную выплату в 
размере $0,66 млрд и небольшую часть но-
вых облигаций. Мажоритарный акционер 
банка, фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына», конвертировал депозит на 
сумму $1,2 млрд в новый капитал, в результа-
те чего его доля в БТА Банке увеличилась до 
97,3% по сравнению с 81,5%. Фонд «Самрук-
Казына» также выдал кредит на сумму $1,6 
млрд с погашением через 12 лет после даты 
его предоставления. (kapital.kz)

КАШАГАНСКАЯ ДОЛЯ

Астана пока не приняла решение по по-
купке доли ConocoPhillips (8,4%) в проекте 
разработки месторождения Кашаган, сооб-
щил во вторник в кулуарах заседания пра-
вительства в Астане министр нефти и газа 
Казахстана Сауат Мынбаев, передает ИА 
«Новости-Казахстан». В ноябре прошлого 
года ConocoPhillips сообщила о намерении 
продать свою долю в проекте разработки ме-
сторождения Кашаган в Казахстане подраз-
делению индийской нефтяной госкомпании 
ONGC, отвечающему за международные про-
екты, – ONGC Videsh Limited. Ожидается, что 
сделка будет закрыта в первой половине 2013 
года, предполагаемый доход от нее составит 
около $5 млрд. По казахстанским законам, 
сделке еще надо будет получить одобре-
ние властей страны, по закону республика 
имеет приоритетное право на покупку этой 
доли. «Все партнеры имеют так называемое 
первоочередное право приобретения этой 
доли. Безотносительно к их правам респу-
блика также имеет право на приоритетное 
приобретение этой доли. Как партнеры, так и 
республика определяются по своей позиции, 
сроки рассмотрения не закончены и решения 
окончательного по этому вопросу пока нет», 
– сказал Сауат Мынбаев. Он подчеркнул, что 
решение о выкупе доли ConocoPhillips при-
нимает межведомственная комиссия, и «она 
рассматривает этот вопрос». «У нас есть не-
сколько месяцев (для принятия решения), 
у партнеров меньше этот срок», – отметил 
министр. Кашаган – крупное нефтегазовое 
месторождение в Казахстане, расположенное 
на севере Каспийского моря. Геологические 
запасы оцениваются в 4,8 млрд тонн нефти. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

GPS-НАВИГАЦИЯ 
ПОМОЖЕТ

С начала текущего года в сферу обслужива-
ния общественного транспорта Талдыкоргана 
введена в действие спутниковая система GPS-
навигации, передает bnews.kz со ссылкой на 
ТОО «Центр управления пассажирскими пе-
ревозками». По информации центра, данное 
устройство позволяет осуществлять полный 
контроль над всем общественным транспор-
том на улицах областного центра. По словам 
главного инженера ТОО «Центр управления 
пассажирскими перевозками» Айдоса Сексем-
баева, в данное время в диспетчерской уста-
новлено три монитора, которые позволяют 
постоянно отслеживать движение, точку на-
хождения и количество общественного транс-
порта, вышедшего на маршрут, а также видеть 
транспорт, находящийся на ремонте. Все эти 
новшества стали возможны благодаря обо-
рудованию, установленному как в автобусах, 
так и в «ГАЗелях». «До недавнего времени в 
диспетчерской Центра управления пассажир-
скими перевозками работали 10 диспетчеров, 
а сегодня, благодаря спутниковой навигации, 
с этой работой с легкостью могут справиться 
три человека, своевременно отслеживать дви-
жение транспорта по маршрутам, а в случае 
необходимости принимать меры по оказанию 
помощи. Одним словом, данное нововведение 
позволит повысить дисциплину водителей по 
соблюдению графика передвижения, потому 
что теперь они не смогут самовольно и без 
причины сойти с маршрута», – говорит дирек-
тор ТОО «Центр управления пассажирскими 
перевозками» Данияр Канаев. (bnews.kz)

Ирина Лукичева

Соискатели и работодатели настрое-
ны решительно и оптимистично, 
многие уже наметили планы своего 

профессионального развития в этом году. 
Такой вывод сделала компания HeadHunter 
на основе опроса, предоставленного де-
ловому еженедельнику «Капитал.kz». Со-
гласно этим данным, 32% анкетируемых в 
текущем году хотят найти лучшую работу, 
28% рассчитывают на увеличение зара-
ботной платы, а 15% ожидают повышения 
в должности.

Получать дополнительное образование 
будут 10% респондентов, а 9% намерены 
записаться на обучающие курсы (в том 

числе повышения квалификации), 3% ре-
спондентов еще не определились, ждут 
ли они позитивных карьерных перемен в 
2013 году. Лишь 1% опрошенных настроен 
пессимистично и не надеются на положи-
тельные изменения в профессиональной 
области.

Среди соотечественников, рассчитыва-
ющих на увеличение окладов в нынешнем 
году, 29% надеются на повышение зарпла-
ты в размере 10-30%, чуть больше четвер-
ти (27%) – на 30-50%. Прибавку в 50-70% 
намерены получить 14% респондентов, а 
70-100%-ного повышения ежемесячного 
вознаграждения ожидают 9% опрошен-
ных. 12% рассчитывают на двукратное 
повышение зарплаты. Респондентов со 

скромными ожиданиями увеличения 
оклада до 10% оказалось 5%. Меньше все-
го анкетируемых (4%) просто надеются на 
прибавку к зарплате и не предполагают, 
на какие суммы можно рассчитывать.

Эксперты говорят, что четко сформиро-
ванных рыночных предпосылок для уве-
личения доходов в Казахстане не наблю-
дается. Но в ряде крупных организаций 
доходы сотрудников будут традиционно 
проиндексированы относительно уровня 
инфляции, считает Валерия Шевелева, 
директор кадрового холдинга АНКОР в 
Казахстане.

По прогнозам компании Antal 
Kazakhstan, в 2013 году заработные пла-
ты в Казахстане вырастут. Около 88% ра-

ботодателей в конце 2012 года заявили о 
своем намерении увеличить заработные 
платы сотрудникам. «Преимуществен-
но увеличение произойдет на уровень 
инфляции. Это объясняется тем, что в 
бюджеты многих компаний подобная ин-
дексация заработных плат была заложе-
на изначально», – подчеркнула Наталья 
Куркчи, управляющий директор Antal 
Kazakhstan.

Изменятся в 2013 году и запросы соис-
кателей. Сейчас их интересуют не только 
возможности карьерного роста и конку-
рентоспособная заработная плата, но и 
компенсационный пакет, считает г-жа 
Куркчи. «Требования работодателей по 
отношению к соискателям тоже несколь-
ко ужесточились. Все больше компаний 
хотят четко понимать, за какие конкрет-
но достижения они платят сотрудникам 
заработную плату и предоставляют до-
полнительные льготы», – отметила экс-
перт.

По мнению г-жи Шевелевой, рынок 
труда в 2013 году сохранит умеренные 
темпы роста и устойчивый соискатель-
ский тренд в наиболее востребованных 
и дефицитных областях. Существенные 
изменения на казахстанском рынке прои-
зойдут лишь в случае глобальных измене-
ний экономического или политического 
характера.

«С одной стороны, рынок показыва-
ет острую потребность в специалистах и 
большое количество вакансий. С другой 
стороны, есть масса безработных или же-
лающих сменить работодателя людей, но 
не являющихся востребованными специа-
листами или не готовых ими становиться. 
Вот это, пожалуй, наиболее яркая тенден-
ция сегодня на рынке труда Казахстана. И 
2013 год не станет исключением», – под-
черкнула Валерия Шевелева.

По ее мнению, задачи поиска и удержа-
ния специалистов в непростых условиях 
современной экономики на фоне демо-
графических проблем уже не первый год 
решаются бизнес-сообществом и государ-
ством. «Специалисты АНКОРа становят-
ся свидетелями того, как меняется отно-
шение наших клиентов-работодателей к 
ситуации на рынке труда. Многие давно 
перешли от рефлексии на тему дефици-
та кадров и бесконечной гонки в стрем-
лении их «перекупить» к проактивным 
действиям, направленным на подготовку 
необходимого персонала и долгосрочное 
развитие в рамках компании», – отмечает 
г-жа Шевелева.

По ее словам, в 2013 году HR-
департаменты также будут сосредоточе-
ны на поиске новых решений для привле-
чения ценных специалистов и создания 
мотивирующих условий. Преимущества 
в мире корпоративного бизнеса полу-
чат компании с современными система-
ми управления персоналом, в которых 
ключевую роль будет играть весь менед-
жмент, независимо от функций или спе-
циализации.

В целом в 2013 году рынок продолжит 
развиваться. В рамках существующих 
тенденций ожидается рост спроса на фи-
нансовых аналитиков, считает управляю-
щий директор Antal Kazakhstan. Если в 
прошлом году, когда рынок начал активно 
развиваться, самыми востребованными 
были специалисты по маркетингу и ме-
неджеры по продажам, то в наступившем 
году многие компании начинают задумы-
ваться над инвестициями в новые про-
екты и об эффективном использовании 
уже имеющихся активов, в связи с чем 
постепенно увеличивается спрос на фи-
нансовых, инвестиционных и маркетинг-
аналитиков. «Кроме того, в ближайшее 
время продолжит развиваться отрасль 
HoReCa и ритейл. Сервисная и торговая 
индустрии будут расти, мы прогнозиру-
ем увеличение количества медицинских 
центров, магазинов, ресторанов, кафе, го-
стиниц», – заключила г-жа Куркчи.

Василиса Тулеуова

Казахстан на восемь показателей 
«улучшил» свою позицию по сравне-
нию с предыдущими данными в рей-

тинге стран по степени влияния заработ-
ной платы на рабочую продуктивность. 
Об этом говорят данные за 2011-2012 
годы по 144 странам мира в отчете кон-

курентоспособности экономики (Global 
Competitiveness Index 2012-2013), подго-
товленном World Economic Forum (Все-
мирный экономический форум). Однако 
не стоит радоваться этому достижению, 
так как показатели рейтинга варьируются 
от 1 (зарплата никак не связана с рабочей 
продуктивностью) до 7 (зарплата заметно 
связана с рабочей продуктивностью).

Таким образом, первые места зани-
мают страны с наиболее сильной связью 
зарплаты с рабочей продуктивностью, по-
следние места – соответственно страны, 
где зарплата менее всего связана с продук-
тивностью. 

В первую десятку стран вошли: Гон-
конг (показатель составляет 5,4), Син-
гапур (5,4), Малайзия (5,3), Швейцария 

(5,3), Тайвань (5,2), Катар (5), Объеди-
ненные Арабские Эмираты (5), Эстония 
(4,9), Республика Корея (4,9) и Казахстан 
(4,8).

Таджикистан занял 19 место, Россия – 
65 место с показателем 4.

Последние места в рейтинге доста-
лись Уругваю – 143 место и Алжиру – 144 
место.

Казахстанцы ждут 
перемен в карьере

Нет зарплаты – нет работы
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Азиатские рынки: решение ЦБ 
Японии разочаровало игроков

Японский Nikkei -1,3%
Гонконгский Hang Seng -0,22%
Шанхайский SSE -0,43%
Корейский Kospi -0,23%

Большинство азиатских фондовых индек-
сов сегодня демонстрируют умеренное 
снижение, при этом японский Nikkei вы-
глядит хуже остальных, теряя более 1%. 
Вчерашнее решение Банка Японии по мо-
нетарной политике было способно сохра-
нить позитивную динамику на фондовом 
рынке и негативную в иене, если бы имело 
более короткие сроки. Регулятор принял 
предложение правительства о повышении 
целевого уровня инфляции до 2% и согла-
сился на безлимитный выкуп активов, но 
начнется он только в 2014 году. При этом 
сроки достижения целевого уровня ин-
фляции вообще не были озвучены. Дру-
гими словами, не произошло ничего, что 
могло бы реально запустить инфляцион-
ный механизм (хотя и немедленный вы-
куп активов вряд ли существенно изменил 
бы ситуацию). На этом фоне иена начала 
укрепляться, пара usd/jpy сейчас торгу-
ется уже на уровне 88,6, хотя сутки назад 
достигала отметки 90. Японский фондо-
вый рынок, соответственно, корректирует 
свой рост последних месяцев.

Хуже остальных закономерно смотрят-
ся японские экспортеры, Nikon и Nissan 
Motor теряют по 2,5%, а TDK снижается на 
3,3%. Давление на последнего оказывает 
негативный отчет, опубликованный в из-
дании Nikkei, согласно которому операци-
онная прибыль компании за последний 
квартал 2012 года снизилась на 30%.

В то же время корейские экспортеры 
выглядят довольно уверенно, в частности 
Samsung Electronics дорожает на 0,6%, а 
Hyundai Motor – на 2,3%.

В Китае и Австралии сегодня спро-
сом пользуются добывающие компании, 
благодаря росту стоимости сырья, так, 
Angang Steel растет на 2,2%, Hebei Iron And 
Steel – на 0,8%, а австралийские PanAust и 
BHP Billiton прибавляют 0,8% и 1,2% соот-
ветственно. BHP Billiton, кстати, объявил 
об увеличении на 3% объема добычи же-
лезной руды в прошлом квартале.

Рынок США: фьючерсы 
балансируют ниже нуля на фоне 
отчетов DuPont и J&J
Перед началом торгов в США фьючерсы 
балансируют около нулевой отметки на 
фоне довольно слабого внешнего фона и 
некоторых слабых отчетов крупных аме-
риканских компаний.

Европейские министры финансов не 
смогли согласовать условия выделения 
финансовой помощи банкам Евросоюза, 
что стало негативным фактором для фон-
довых рынков.

До начала торгов вышел локальный 
индекс ФРБ Чикаго, который составил в 
декабре 0,02 пункта против 0,1 пункта в 
ноябре. Индикатор практически никак не 
повлиял на рынок, который балансирует 
возле нулевой отметки.

Крупнейшие компании продолжают 
сезон отчетностей за IV квартал 2012 года, 
поэтому их акции будут в центре внима-
ния американских трейдеров.

До открытия рынка вышла отчетность 
химической корпорации DuPont, акции 
которой входят в индекс Dow Jones. При-
быль компании упала на 70% и составила 
11 центов на акцию, однако аналитики 
ожидали от компании еще меньше – 7 цен-
тов. Выручка компании осталась на преж-
нем уровне – $7,33 млрд. На премаркете 
акции компании растут на 1,47%.

Сотовый оператор Verizon не порадовал 
инвесторов – в четвертом квартале 2012 
года его убыток составил $1,48 на акцию, 
при этом аналитики ожидали прибыль в 
размере 50 центов на акцию. Выручка ком-
пании выросла на 5,7% – до $30,05 млрд, 
аналитики ожидали ее на уровне $29,83 
млрд. На premarket trading котировки ком-
пании падают на 1,39%.

Потребительская корпорация Johnson 
& Johnson получила в прошлом кварта-
ле прибыль $1,19 на акцию при прогнозе 
$1,17, однако ее акции падают на 0,93%. 

В 19:00 мск будет опубликована стати-
стика по продажам домов на вторичном 
рынке жилья в декабре. Аналитики ожи-
дают, что показатель вырос с 5,04 до 5,1 

млн. Показатель может повлиять на на-
строение трейдеров.

Греция нуждается в деньгах 
и срочно распродает свои активы 
за бесценок
Премьер-министр Греции дал привати-
зационному фонду TAIPED задание уско-
рить процесс продажи муниципального 
имущества, после того как две российские 
компании предложили большие деньги за 
некоторые активы.

На фоне угрозы недополучения бюд-
жетных денег в этом году, что поставит под 
угрозу договоренности с кредиторами, Ан-
тонис Самарас дал указание ускорить про-
цессы распродажи государственных акти-
вов. В ближайшее время Греция должна 
продать газовую компанию Depa, а также 
оператора игорных заведений Desfa.

Впрочем, список для продажи довольно 
большой: 35 муниципальных зданий, го-
сударственная доля в европейской нефтя-
ной компании Hellenic Petroleum, акции 
афинского аэропорта и компании Hellenic 
Horse Racing, муниципальная компания 
Athens Water Supply, права владения на 39 
региональных аэропортов и 12 морских 
портов и греческая почта – Hellenic Post. 
При этом среди муниципальных зданий 
такие важные объекты, как полицейское 
управление и здания министерств образо-
вания, здоровья и информации.

«Эти продажи хороши в краткосрочной 
перспективе, однако не в долгосрочной, – 
говорит Теодорос Пелагидис, профессор 
экономики из университета города Пи-
рей. – Затраты правительства будут стре-

мительно расти потом, когда ему придется 
выкупать обратно эти активы».

Тем временем некоторые продажи 
уже подверглись резкой критике. На-
пример, активы государственного банка 
Agricultural Bank of Greece, который был 
продан прошлым летом частному Piraeus 
Bank за $125 млн, оцениваются аналити-
ками более чем в $1 млрд.

По условиям европейских доноров, Гре-
ция должна привлечь от приватизации ак-
тивов 19 млрд евро до 2015 года, при этом 
план на 2013 год составляет 2,6 млрд евро. 
В прошлом году Греция смогла получить 
лишь 200 млн евро при плане в 3,2 млрд 
евро.

По материалам Financial Times, 
alaskadispatch.com

Обзор западной прессы: 
Нуриэль Рубини выступил 
с очередной экономической 
страшилкой на 2013 год
Японский регулятор начнет новую по-
литику только через год. Банк Японии 
сообщил, что принял решение повысить 
целевой уровень инфляции до 2%. Так, он 
намерен уйти от дефляции, которая нави-
сает над японской экономикой в течение 
последних 20 лет. На этом фоне фондовый 
рынок Японии упал, а курс иены вырос. 
При этом доходность 5-летних облигаций 
снизилась до 0,145% – это минимум с июня 
2003 года.

«Инвесторы были разочарованы дли-
тельным периодом ожидания начала про-
граммы выкупа активов, – говорят ана-
литики из RBS Securities Japan. – Рынок 

опасается, что премьер-министр Синдзо 
Абэ не сможет полностью оправдать свою 
кампанию по восстановлению третьей в 
мире экономики». Регулятор заявил, что, 
начиная с января 2014 года, будет ежеме-
сячно выкупать около 13 трлн иен ($145 
млрд), при этом 2 трлн придется на госу-
дарственные векселя, а 10 трлн – на госо-
блигации.

Тем не менее Банк Японии заявил, что 
постарается достигнуть целевого уровня 
инфляции «как только это будет возмож-
но». По мнению Масааки Канно, главного 
экономиста из JP Morgan, Банк Японии 
вступает на новую территорию. «Уровня 
инфляции в 2% будет трудно достичь, по-
этому банк собирается проводить мягкую 
политику в течение длительного време-
ни», – отмечает эксперт. Bloomberg

Нуриэль Рубини вновь пугает рынки 
страшными прогнозами по мировой эко-
номике. Известный своими пессимистич-
ными прогнозами, эксперт опубликовал 
свой взгляд на перспективы мировой 
экономики в 2013 году. Он считает, что 
нынешний год будет крайне тяжелым и 
похожим на 2012 год – в целом экономи-
ка будет восстанавливаться медленными 
темпами. Рубини отмечает, что крупней-
шие центробанки уже активно смягчают 
свою политику – ФРС, Банк Англии, ЕЦБ, к 
ним присоединился Банк Японии, однако 
это не снижает риски для мировой эконо-
мики.

Он выделяет пять важных негативных 
факторов, которые будут иметь ключевой 
смысл.

1. Мини-сделка американских кон-
грессменов не решила проблему «фискаль-
ного обрыва», а лишь отодвинула ее. Даже 
с учетом последних решений ВВП США вы-
растет всего лишь на 1,4% по сравнению 
с ростом на 2% за последние несколько 
кварталов. 

2. Действия ЕЦБ снизили главные ри-
ски для еврозоны, однако вероятность вы-
хода Греции из валютного блока и потеря 
доступа на долговые рынки для Италии и 
Испании остались. Если добавить к этому 
политическую нестабильность, то мы по-
лучим печальную картину во второй по-
ловине 2013 года – высокий уровень долга, 
слабый рост производства и дефицит в фи-
нансовом секторе.

3. Китай должен полагаться на свой 
очередной раунд монетарных и кредит-
ных стимулов, чтобы поддерживать рост 
экономики. Во второй половине года вы-
растут инвестиции в недвижимость, од-
нако потребление останется низким, что 
увеличит риск «жесткой посадки».

4. Страны БРИК испытывают пробле-
мы с ростом, так как их «государственный 
капитализм» является слабым местом. Им 
нужно наращивать роль частного сектора, 
однако не факт, что это произойдет.

5. Геополитические риски будут расти – 
Афганистан, Пакистан и Иран с Израилем 
будут нагнетать тревожную обстановку 
в мире, что будет наращивать «премию 
страха» на нефтяные цены, которые впол-
не могут вырасти на 20%.

В целом, Рубини считает, что вероят-
ность «идеального шторма» небольшая, 
однако это не помешает мировой эконо-
мике подвергаться рискам, которые впол-
не могут опустить ее в рецессию. project-
syndicate.org

Информация предоставлена директором 
Представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Итоги недели

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 113.8 0.41% 2.8% 4% 3%
WTI 96.2 0.71% 3.0% 9% 6%
Urals 111.8 0.57% 2.8% 3% 2%
Золото 1693 0.16% 0.8% 2% 2%
Никель 17313 -0.15% -0.7% 0% 1%
Медь 8103 0.94% 1.2% 0% 0%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1525 -0.80% 0.7% 3% 3%
РТС 1589 -0.69% 0.8% 5% 7%
S&P 1493 0.44% 1.4% 4% 6%
DJIA 13712 0.46% 1.3% 4% 6%
NASDAQ 3143 0.27% 1.0% 4% 6%
DAX 7696 -0.68% 0.3% 1% 1%
FTSE 6179 -0.03% 1.0% 4% 4%
Hang Seng* 23606 0.22% 1.2% 8% 4%
Shanghai* 2305% -0.43% -0.5% 8% 4%
Nikkei-225* 10596 -1.07% -1.6% 8% 3%
S&P фьюч.* 1488 -0.10% 1.7% 4% 8%

* текущая сессия

EUR/USD 1.3298  ▼    0% USD/JPY 88,08  ▼  0.79% GBP/USD 1.5820  ▼  1.52% USD/CHF 0.9292  ▼  0,31% EUR/GBP 0.8403 ▲  1.47%

Изменение в процентах с 16.01 - 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.46% 0.71% -0.43% 0.23%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 24 января 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 47 012 +10,42%

Цемент 15 782 -2,15%

Срочный рынок*
W3-11.12 39 500    2.59%

GOLDZ-12.12 1677,7    0.01%

ZROL-10.12 111,58    - 1.09%

ZRAG-12.12 31,73    3.76%

Данные www.ets.kz, 21.01.2013 г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

В понедельник, 21 января, на Товарной 
бирже «ЕТС» складывался позитивный 
фон в связи положительным закрыти-
ем американских площадок в пятницу. 
Также в пятницу в США республиканцы 
объявили о готовности утверждения не-
существенного повышения лимита, что 
позитивно для мировых рынков. Несмо-
тря на эти новости, фьючерсы на нефть 
марки Brent с поставкой в феврале пони-
зились на 1,09%,  упав в цене $111,58 за 
баррель. Фьючерсы на золото поднялись 
в цене на 0,01%, остановившись в цене 
$1677,7  за тройскую унцию. Серебро с 
поставкой в марте поднялось на 3,76% – 
до уровня $31,73 за тройскую унцию.

По итогам торговой сессии в пятницу стоимость зерновых контрактов в США подня-
лась. Пшеница завершила торговую сессию в зеленой зоне, так как трейдеры выравни-
вали позиции и на рынке было много технических покупок.
Скорее всего, покупки совершала та часть трейдеров, которая верит в восстановление 
экспорта США.
В настоящее время рынок поделился на два лагеря по отношению к будущему измене-
нию спроса на пшеницу США. Вчерашний отчет показал достаточно высокий объем 
продаж, однако рынок сильно сомневается в том, что удастся достичь под конец сезона 
планки, установленной в прогнозе USDA.

Торговая сессия 18 января на Чикаго завершилась со следующими показателями:
- пшеница (март) – 791,25ц/б или 43 595 тенге за тонну (+10,00);
На Товарной бирже «ЕТС» за отчетную неделю с 14 по 18 января 2013 г. прошли сделки:
-  с пшеницей на сумму 1 092 924 000 тенге и объемом – 39 033 тонны; 
- с цементом на сумму 85 637 700 тенге и объемом 5 513 тонн;
 - с ячменем на сумму 288 408 120 тенге и объемом 4 900 тонн.

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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КАПЕЛЛО 
ОБ ИЗМАЙЛОВЕ

Главный тренер сборной России по 
футболу Фабио Капелло заявил, что не 
стал приглашать полузащитника «Пор-
ту» Марата Измайлова на товарищеский 
матч с Исландией из-за его хорошей 
физической формы. Об этом сообщает 
«Спорт-Экпресс». Встреча между сбор-
ными России и Исландии пройдет 6 
февраля в испанской Марбелье. В сере-
дине января СМИ писали, что Измай-
лов будет вызван на этот матч, однако 
этого не произошло. Капелло отметил, 
что чемпионат Португалии «идет пол-
ным ходом», поэтому Измайлов нахо-
дится в хорошем состоянии. В то время 
как почти все члены национальной ко-
манды сейчас находятся на сборах со 
своими клубами и хорошей формой по-
хвастаться не могут. Итальянский тре-
нер сообщил, что намерен лично пона-
блюдать за игрой Измайлова. Капелло 
хочет посетить матч 1/8 финала Лиги 
чемпионов, в котором «Порту» сыграет 
с испанской «Малагой». Капелло также 
рассказал, что побывал на игре англий-
ской премьер-лиги между лондонскими 
«Челси» и «Арсеналом», чтобы посмо-
треть на Андрея Аршавина. «Я слежу за 
всеми и не исключаю никого», – заявил 
тренер сборной России. (lenta.ru)

ВАХ ОТСТРАНЕН

Польский боксер-тяжеловес Мари-
уш Вах дисквалифицирован на год за 
применение допинга. Об этом сообщает 
интернет-издание Fightnews. Положи-
тельный результат дала допинг-проба, 
взятая у Ваха после боя с украинцем 
Владимиром Кличко, который состоял-
ся 10 ноября 2012 года. Вах был уличен 
в применении запрещенных анаболи-
ческих стероидов. Решение о дисква-
лификации Ваха приняла Федерация 
бокса Германии (BDB). Срок дисквали-
фикации будет отсчитываться с 10 ноя-
бря 2012 года. Кроме того, Вах должен 
будет заплатить штраф в размере 5 тыс. 
113 евро ($6,8 тыс.). Решение вступит 
в силу, если боксер не будет требовать 
вскрытия контрольной пробы «B» (ра-
нее представители Ваха говорили, что 
они не будут оспаривать результаты 
допинг-теста). Пока неясно, распро-
странится ли дисквалификация Ваха 
только на Германию или ему запретят 
проводить поединки и в других стра-
нах – например, в США. Бой Кличко 
– Вах прошел в Гамбурге и закончился 
победой украинского боксера по очкам. 
В поединке с Вахом Кличко защитил 
принадлежащие ему титулы чемпиона 
мира по версиям IBF (Международная 
федерация бокса), WBA (Всемирная 
боксерская ассоциация) и WBO (Все-
мирная боксерская организация). Все-
го за свою карьеру Вах провел на про-
фессиональном ринге 27 поединков. 
Единственное поражение он потерпел в 
бою с Кличко. (lenta.ru)

МИРЗАЕВ 
ВЕРНЕТСЯ

Самбист Расул Мирзаев, осужден-
ный за причинение смерти по неосто-
рожности, намерен продолжить спор-
тивную карьеру. Об этом во вторник, 22 
января, сообщает «Р-Спорт» со ссылкой 
на старшего тренера сборной России по 
боевому самбо Александра Конакова. 
«Знаю, что Расул Мирзаев приступил 
к тренировкам вскоре после того, как 
стал чист с точки зрения закона», – со-
общил тренер. Оценивая шансы самби-
ста на успешное продолжение карьеры, 
Конаков отметил, что «он талантливый 
спортсмен, думаю, что все будет зави-
сеть от психологической составляю-
щей. Все возможно, и полагаю, что он 
еще может достичь высоких резуль-
татов. За какой период это возможно? 
Все бывает индивидуально – Расул на 
полтора года выбыл из колеи и испытал 
серьезное душевное потрясение. И сей-
час все будет зависеть от его психики и 
силы духа». 26-летний Расул Мирзаев 
является чемпионом мира по боевому 
самбо, чемпионом России по ММА, об-
ладателем Кубка мира по панкратиону, 
чемпионом мира в весовой категории до 
65 килограммов по версии Fight Nights в 
рамках турнира «Битва под Москвой-4». 
Мирзаев был осужден за преступле-
ние, совершенное в августе 2011 года у 
ночного клуба в Москве. У спортсмена 
возник конфликт со студентом Иваном 
Агафоновым, которого он ударил. Ага-
фонов упал, ударился головой, а через 
несколько дней умер. Узнав об этом, 
Мирзаев пришел в правоохранитель-
ные органы и был арестован. В ноябре 
2012 года суд приговорил спортсмена 
к двум годам ограничения свободы. С 
учетом времени, проведенного Мир-
заевым в заключении, его освободили 
в зале суда. Родственники Агафонова 
обжаловали приговор, однако он был 
оставлен без изменения. (lenta.ru)

Январь 2012 года. Это имен-
но то время, когда активная 
фаза звездной карьеры Уэсли 

Снейдера подошла к концу. Конста-
тируя сей грустный факт, парал-
лельно можно отметить, что эта 
упавшая с небосклона голландская 
звезда уж точно не первая и может 
быть далеко не последней.

Летом 2010 года Уэсли Снейдер 
чувствовал себя самым счастли-
вым человеком в мире. Он выиграл 
все, что только можно было выи-
грать, в «Интере» под руководством 
Жозе Моуринью. Да, в полуфинале 
против «Барсы» удалось выстоять 
благодаря непритязательной обо-
ронительной тактике, в финале оба 
гола в ворота «Баварии» забил Дие-
го Милито, но именно голландца 
справедливо называли лидером ко-
манды на поле (в раздевалке тогда 
еще был Марко Матерацци). 

После успешного клубного сезо-
на плеймейкер проявил себя и на 
чемпионате мира в ЮАР. В коман-
де, где помимо него были Роббен, 
ван дер Ваарт, Кюйт и ван Перси, 
именно Уэсли был системообра-
зующим элементом. Полузащит-
ник забил единственный мяч в тя-
желом матче против Японии, его 
точные удары помогли пройти в 
плей-офф словацкий, бразильский 
и уругвайский барьеры, и даже 
поражение в финале от Испании 
не заставило засомневаться в том, 
что именно Снейдер на данный мо-
мент является сильнейшим евро-
пейским игроком. Но матч на пере-
полненном «Соккер Сити» стал не 
просто эмоциональным пиком тур-
нира – сейчас можно утверждать, 
что это был пик карьеры всех без 
исключения лидеров оранжевой 
дружины Берта ван Марвейка.

Посмотрите сами. Марку ван 
Боммелю даже протекция тестя не 
поможет заиграть на былом уровне 
в топ-клубе – в неполные 36 лет не 
особенно-то и разбегаешься. Арье-
ну Роббену стукнуло 29, но он уже 
не хочет и не может что-то кому-то 
доказывать. Именно поэтому веч-
но травмированный вингер был 

чуть ли не единственным из игро-
ков «Баварии», кто крайне холод-
но встретил будущее назначение 
Гвардиолы. Травмы заели де Йонга 
и ван дер Ваарта, ван Бронкхорст 
и Оойер уже почетные пенсионе-
ры нидерландского футбола, Ма-
тейсен близок к этому статусу. По 
сути, из ведущих игроков «Оранье» 
трехлетней давности на плаву нын-
че лишь Робин ван Перси, которого 
держит в колее удивительное го-
левое чутье. Но и великолепному 
бомбардиру до фактического за-
вершения полетов во сне и наяву 
осталась одна серьезная травма.

 Самое печальное в этой истории 
то, что даже такой плохой вариант, 
как «Галатасарай», был лучшим из 
имевшихся. В «Тоттенхэме» при-
шлось бы снова бороться и доказы-
вать, особенно летом, когда в «Пе-
реулок Белого Оленя» подтянулся 
бы Льюис Холтби. В тренерскую 
концепцию Брендана Роджерса 
голландец тоже не слишком впи-
сывается, что бы там не шумела 
пресса о «сорвавшемся трансфе-
ре». Переходом в нынешний «КПР» 
можно и вовсе подписать приговор 
своей карьере, как сделал это Жу-
лио Сезар. В Стамбуле же Снейдеру 
достаточно будет присутствовать 
на поле, символизировать и не де-
лать глупостей.

Уровень чемпионата Турции ни-
чуть не вырос с того момента, как 
«Галатасарай» Фатиха Терима вы-
играл Кубок УЕФА. За тринадцать 
лет даже российский футбол сде-
лал маленький, но качественный 
шажок вперед, а соседи по Черному 
морю так и остались на уровне фео-
дализма. Крупный скандал с дого-
ворными матчами, в котором ока-
зались замешаны полтора десятка 
игроков национальной сборной и 
несколько известных легионеров, 
неслабо ударил по репутации эли-
ты турецкого футбола в Европе. 
По всем клубам суперлиги мож-
но наскрести полсотни игроков, 
которые не затерялись бы в топ-
чемпионатах, но это будет допусти-
мым максимумом. 

В «Сарае», к примеру, дефицит 
толковых исполнителей на послед-
них рубежах. У Фернандо Муслеры 
в воротах нет достойной замены, а 
защитник уровня плей-офф Лиги 
чемпионов и вовсе один – Уйфалу-
ши, да и тот надолго выбыл из строя 
из-за травмы. Товарищей вроде Са-

бри и Балта, которые номинально 
закрывают позиции крайних беков, 
но минут по восемьдесят за игру 
проводят на чужой половине поля, 
в защитники фактические как-то 
записывать не тянет. А профпригод-
ность Дани Нункеу (как и любого 
другого толкового на бумаге каме-
рунского футболиста) после исто-
рии с «кумовством Ле Гуэна» на ЧМ-
2010 будет подвергаться логичному 
сомнению. Хотя у экс-защитника 
«Тулузы» совесть как раз чиста, ведь 
в ЮАР он не поехал вовсе.

В нападении ситуация не лучше 
– некогда звездные Барош и Эль-
мандер уже года два как тихонько 
и незаметно завершают богатые на 
события карьеры, перспективный 
Йилдирим так и не прижился на 
новом месте из-за травм, и пото-
му в сухом остатке имеются лишь 
двое – Булут и Йилмаз. Первый не 
заиграл в «Тулузе» из-за нежелания 
акклиматизироваться и привыкать 
к образу жизни другой страны (не 
это ли характеризует уровень про-
фессионализма?), другому уже 
двадцать семь, но он чуть ли не 
впервые дал повод о себе говорить, 
сделав хет-трик в выездном матче 
против «Клужа». Зато пресс-служба 
«Львов» пиарит Бурака едва ли не 
как лучшего форварда Европы, по-
пытавшись даже протащить его в 
сборную года по версии УЕФА не-
хитрым флэшмобом.

Какие перспективы будут 
дальше? Неубедительная игра в 
февральских матчах 1/8 финала 
ЛЧ против «Шальке» и борьба за 
чемпионство, которое даст шанс 
еще раз попытать там счастье. 
Собственно говоря, этим и только 
этим Турция отличается от ОАЭ 
или Катара – членством в УЕФА. 
Кто-то, естественно, приведет в 
пример вышеупомянутого Кюйта. 
Но история Дирка даже не явля-
ется исключением, подтверждаю-
щим правила. Она в эти правила 
идеально вписывается. Опытный 
форвард, выполнявший в «Ливер-
пуле» в последнее время вспомо-
гательную роль, для «Фенербахче» 
стал едва ли не главной звездой и 
незаменимым исполнителем. Если 
это не иллюстрирует катастрофи-
ческую разницу в уровнях лиг, то 
что?

Одним словом, об Уэсли Снейде-
ре как звезде мирового масштаба 
можно забыть. А если у самого фут-
болиста не получится это сделать – 
Махачкала недалеко, и старинный 
дружище Сэмми с радостью про-
консультирует некогда лучшего 
атакующего хава континента в во-
просах психологии. Место же для 
правильной постановки знака пре-
пинания в заголовке и судьбе неор-
динарной личности пока есть.

sport.ru

Забыть нельзя остаться
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ЛЭМПАРД ЕДЕТ 
ЗА ОКЕАН

Полузащитник лондонского «Чел-
си» Фрэнк Лэмпард продолжит карьеру 
в клубе Главной лиги футбола (MLS) 
«Лос-Анджелес Гэлакси». Об этом сооб-
щает сайт Goal.com со ссылкой на соб-
ственные источники. Официально 
о переходе игрока будет объявлено 
на следующей неделе. 34-летний фут-
болист присоединится к новой команде 
летом 2013 года после истечения его 
контракта с английским клубом. Сам 
Лэмпард рассчитывал продолжить 
играть за «Челси», однако клубное руко-
водство решило расстаться с игроком.
Лэмпардом интересовался ряд англий-
ских клубов, в частности, «Эвертон» 
был готов предложить ему трехлетнее 
соглашение. Однако футболист решил 
перебраться в MLS, о симпатиях к кото-
рой неоднократно заявлял. До Лэмпар-
да в «Лос-Анджелес Гэлакси» выступал 
Дэвид Бекхэм, покинувший команду 
в конце 2012 года. Лэмпард выступает 
за «Челси» с 2001 года. Он выиграл с ко-
мандой три чемпионата Англии и Лигу 
чемпионов. В составе сборной Англии 
полузащитник принял участие в двух 
чемпионатах мира (в 2006 и 2010 годах) 
и Евро-2004. (lenta.ru)

К ИСПОВЕДИ 
ГОТОВ

Российский боксер-священник Сер-
гей Акимов, выступающий в весе до 
79 килограммов, проведет следующий 
бой 15 февраля в подмосковном Троиц-
ке. Об этом сообщается в пресс-релизе, 
поступившем в редакцию «Ленты.ру». 
Соперник 34-летнего Акимова, для 
которого предстоящий поединок ста-
нет четвертым на профессиональном 
ринге, определится позднее. Боксер-
священник начал профессиональную 
карьеру в мае 2012 года. Тогда Акимов 
уступил по очкам Максиму Чемезову. 
Второй и третий его поединок прошли 
в октябре-ноябре с разницей в девять 
дней. В них Акимов также по очкам 
проиграл Александру Кубичу и Иль-
шату Хуснулгатину соответственно. 
Акимов на любительском уровне про-
вел тридцать боев, из которых в шести 
оказывался в роли проигравшего. Его 
наставником является заслуженный 
тренер России Олег Чехов. (lenta.ru)

ПОЧТИ НОКАУТ

Баскетболист клуба НБА «Лос-
Анджелес Клипперс» Кэрон Батлер, бло-
кируя бросок игрока «Оклахомы-Сити 
Тандер» Сержа Ибаки, попал мячом в 
лицо арбитру Дереку Ричардсону. От 
удара рефери упал на пол. Уже сидя на 
полу, Ричардсон свистком просигнали-
зировал о выходе мяча из игры. Инци-
дент с попаданием мяча в судью прои-
зошел в концовке второй четверти при 
счете 44:39 в пользу «Оклахомы-Сити». 
Матч закончился победой «Оклахомы-
Сити» со счетом 109:97. Батлер в этой 
встрече провел на площадке 21 с поло-
виной минуту и набрал четыре очка, а 
самым результативным игроком стал 
форвард «Оклахомы» Кевин Дюрант, 
набравший 32 очка. «Оклахома-Сити», 
одержавшая в 42 матчах 33 победы, 
лидирует в Западной конференции и в 
общей таблице регулярного чемпиона-
та НБА сезона-2012/13. «Лос-Анджелес 
Клипперс», в активе которого 32 побе-
ды в 43 встречах, занимает третье ме-
сто на Западе. (lenta.ru)

«ШАХТЕР» 
СИЛЬНЕЕ

Питерский «Зенит» проиграл до-
нецкому «Шахтеру» в матче за Супер-
кубок чемпионов – приз победителю 
встречи чемпионов России и Украины. 
«Шахтер» выиграл со счетом 3:1. Матч 
прошел в Дубаи в присутствии 300 
зрителей. Игра транслировалась на 
телеканале «Россия 2». Счет в игре «Зе-
нит» – «Шахтер» на 21-й минуте открыл 
форвард украинского клуба Генрих 
Мхитарян. На 34-й минуте отличил-
ся футболист «Зенита» Константин 
Зырянов, а на 39-й минуте Мхитарян 
сделал дубль. Окончательный счет на 
79-й минуте установил хорватский на-
падающий «Шахтера» Эдуардо. Ранее в 
ОАЭ в рамках подготовки ко второй по-
ловине сезона-2012/13 «Зенит» провел 
два матча. 16 января питерцы обыграли 
«Аль-Хиляль» из Саудовской Аравии 
(4:1), а 19 января уступили египетскому 
«Замалеку» (0:1). (lenta.ru)

ОБРАТНО 
В БЕНИЛЮКС

Полузащитник московского «Спар-
така» Деми де Зеув на правах аренды бу-
дет выступать за бельгийский «Андер-
лехт». Об этом сообщает официальный 
сайт бельгийской команды. Игрок под-
пишет контракт с новой командой по-
сле прохождения медобследования. По 
условиям соглашения между клубами, 
29-летний де Зеув проведет в «Андер-
лехте» ближайшие пять месяцев. После 
бельгийская команда будет иметь пра-
во выкупить контракт футболиста. Де 
Зеув перешел в «Спартак» в июле 2011 
года из амстердамского «Аякса». Вме-
сте с «красно-белыми» полузащитник 
в 2012 году стал серебряным призером 
чемпионата России. В составе сборной 
Нидерландов де Зеув принял участие в 
чемпионате мира 2010 года в ЮАР. На 
мировом первенстве голландцы дош-
ли до финала, где уступили Испании. 
(lenta.ru)

БЛАТТЕР ПРОТИВ

Президент Международной феде-
рации футбола (ФИФА) Зепп Блаттер 
назвал невозможным проведение чем-
пионата СНГ по футболу и посоветовал 
главе Российского футбольного союза 
Николаю Толстых сохранить чемпионат 
России. Об этом сообщает «Интерфакс». 
«Чемпионат Содружества – неправиль-
ное решение. Оно может разрушить 
пирамиду ФИФА и нанести огромный 
ущерб солидарности внутри нашей се-
мьи. Я хочу посоветовать Николаю Тол-
стых быть приверженцем своего чемпи-
оната и забыть обо всех других лигах», 
– сказал Блаттер на пресс-конференции 
в Санкт-Петербурге. Он добавил, что 
ФИФА «совершенно не заинтересова-
на» в проведении подобного турнира. 
«Клубные соревнования проходят в 
рамках и под контролем национальных 
ассоциаций. Это происходит в грани-
цах страны и границах своей ассоциа-
ции. Это фундаментальный принцип», 
– сказал Блаттер. Он добавил, что един-
ственными исключениями являются 
международные турниры вроде Лиги 
чемпионов или Кубка Либертадорес. О 
проекте проведения чемпионата СНГ 
под эгидой Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) говорил в ноябре 
2012 года глава премьер-лиги Сергей 
Прядкин. Он назвал эту идею «пра-
вильной и интересной». В декабре была 
создана группа по разработке проекта, 
которую возглавил Валерий Газзаев. 
Ранее о перспективности возрождения 
футбольного турнира между команда-
ми из бывшего СССР говорил патрон 
питерского «Зенита» и глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер. Идею поддержали 
руководство махачкалинского «Анжи», 
московского ЦСКА, киевского «Дина-
мо», борисовского БАТЭ и Федерация 
футбола Армении. Пресс-конференция 
в Санкт-Петербурге была посвящена 
визиту делегации ФИФА в Россию в 
рамках подготовки к чемпионату мира-
2018. В ней также приняли участие 
министр спорта РФ Виталий Мутко, 
президент РФС Николай Толстых и ге-
неральный директор оргкомитета ЧМ-
2018 Алексей Сорокин. (lenta.ru)

ХОЛЬМСТРЕМ 
УХОДИТ

Четырехкратный обладатель Кубка 
Стэнли в составе клуба «Детройт Ред 
Уингс» Томас Хольмстрем объявил о за-
вершении карьеры. Об этом сообщает 
официальный сайт НХЛ. После завер-
шения сезона-2011/12 у Хольмстрема 
закончился контракт с «Детройтом». 
Однако клуб принял решение не прод-
левать соглашения с нападающим. 
Швед имел предложения от несколь-
ких команд, однако в начале 2013 года 
Хольмстрем принял решение уйти из 
спорта. Шведский форвард, которому 
23 января исполнилось 40 лет, всю свою 
карьеру провел в составе «Детройта». 
Дебютный матч за «Ред Уингс» Холь-
мстрем провел в 1996 году. За 15 сезонов 
нападающий провел 1026 матчей регу-
лярного чемпионата НХЛ и 180 игр Куб-
ка Стэнли. На его счету 627 (289+338) 
очков по системе «гол+пас». Вместе с 
«Детройтом» Хольмстрем четыре раза 
становился обладателем Кубка Стэн-
ли (в 1997, 1998, 2002 и 2008 годах). В 
составе сборной Швеции Хольмстрем 
стал победителем Олимпийских игр 
2006 года в Турине. Также он принимал 
участие в Играх-2002 в Солт-Лейк-Сити, 
но тогда шведская команда останови-
лась на стадии 1/4 финала. В конце мая 
2012 года об уходе из хоккея объявил 
многолетний партнер Хольмстрема по 
«Детройту» и национальной сборной 
Никлас Лидстрем. (lenta.ru)

Британское издание Sunday 
Times подает в суд на Лэнса 
Армстронга, который в 2006 

году взыскал с газеты крупную 
сумму за статью о том, что он при-
нимал допинг.

Нашумевшая история о допинг-
махинациях семикратного побе-
дителя «Тур де Франс» достигла 
кульминации на прошлой неделе, 
когда Армстронг в шоу Опры Уин-
фри признался в применении за-
прещенных препаратов. Сразу по-
сле этого британская газета Sunday 
Times заявила, что у нее увеличи-
лись шансы засудить велозвезду, 
которая семь лет назад выиграла у 
издания дело о клевете.

Sunday Times собирается вер-
нуть 300 тыс. фунтов, выплачен-
ные спортсмену в 2006 году в 
рамках внесудебного соглашения, 
а также добиться компенсации 
судебных издержек и иных поне-
сенных потерь. В общей сложности 
сумма может составить около 1 
млн фунтов.

«Мы с интересом посмотре-
ли интервью Лэнса Армстронга 
и отметили его многочисленные 
признания в употреблении запре-
щенных препаратов. Уверены, что 
теперь наш судебный иск о взыска-
нии более 1 млн фунтов, которые 
он получил обманным путем, вы-
глядит еще более оправданным. 
Мы будем решительны при рассмо-
трении этого дела», – гласит офи-
циальная позиция газеты.

Прославленный велогонщик 
был лишен всех титулов, завое-
ванных с августа 1998 года, и по-
жизненно дисквалифицирован 
в августе прошлого года, когда 
Американское антидопинговое 
агентство (USADA) обнародова-
ло отчет о применении допин-
га Армстронгом и его бывшими 
коллегами по команде US Postal. 
Документ, содержащий около 
тысячи страниц, и показания 26 
свидетелей поставили крест на 
достижениях Армстронга за 14 
лет в велоспорте.

В интервью Уинфри Армстронг 
рассказал, что употреблял только 
эритропоэтин, но чаще использо-
вал переливание крови. По его сло-
вам, выиграть семь титулов «Тур де 
Франс» подряд без допинга было бы 
невозможно. Но при этом он отверг 

предположения, что принуждал 
партнеров по команде принимать 
запрещенные вещества и платил 
Международному союзу велосипе-
дистов (UCI) и швейцарской лабо-
ратории за покрытие пробы. Кро-
ме того, Армстронг назвал ложью 
утверждение о том, что применял 
допинг после возвращения в вело-
спорт в 2009 году.

О намерении подать в суд на 
Армстронга Sunday Times объявила 
в конце 2012 года, когда отправила 
адвокатам американца письмо о 
незаконности вынесенного ранее 
решения. «Стало понятно, что ре-
шение в 2006 году было безоснова-
тельным и нечестным. Ваши объ-
яснения о том, что вы никогда не 
принимали допинг, были заведомо 
ложными», – говорится в тексте 
письма.

Возмущение Армстронга вы-
звала статья, вышедшая в газете в 
2004 году. В ней журналист Дэвид 
Уолш ссылается на книгу «Секреты 
Лэнса Армстронга», которая была 

издана только на французском язы-
ке и содержит убедительные до-
казательства того, что спортсмен 
принимал допинг для улучшения 
своих результатов. Тогда Армстронг 
добился признания своей правоты 
и официального опровержения со 
стороны издания.

Уолш впервые усомнился в «чи-
стоте» Армстронга еще в 1999 году, 
когда тот вернулся в спорт после 
излечения от рака и сразу добился 
успеха на «Тур де Франс». Впослед-
ствии журналист не раз писал о 
возможном применении Армстрон-
гом допинга, за что попал в опалу 
у велогонщика. В одном из интер-
вью Армстронг пришел в ярость от 
упоминания его фамилии и даже 
позволил себе оскорбительные 
выражения. «Я просто ненавижу 
этого парня! Маленький тролль. 
Гребаный Уолш, гребаный малень-
кий тролль! Знаете, никто даже 
не знает, кто такой Дэвид Уолш. И 
никогда не узнает. Через 20 лет ни-
кто не будет помнить его. Никто», 

– сказал Армстронг в разговоре с 
Даниэлем Койлом.

Теперь, когда об обмане 41-
летнего Армстронга узнал весь 
мир, Уолш признается, что не хочет 
слышать от велогонщика извине-
ний, а желает лишь, чтобы газета 
выиграла миллионный иск.

«Знайте, что Sunday Times была 
единственной газетой, которая по-
стоянно задавалась вопросами об 
этом парне, оказавшемся, пожалуй, 
самым большим лжецом в мире 
спорта. Наказание за эти вопросы 
достойно осуждения, и я надеюсь, 
что газете удастся вернуть свои 
деньги, – говорит Уолш. – Лично я 
не хочу извинений или объяснений 
от Лэнса Армстронга, так как про-
сто выполнял свою работу. Я так-
же не жду благодарностей в свой 
адрес. Единственное, что меня бес-
покоит, это информаторы, которые 
рассказали правду, но были жестко 
раскритикованы».

championat.com

Вячеслав Селезнев

Кубок африканских наций по 
футболу на первый взгляд 
начался достаточно неожи-

данно. Сборная ЮАР на правах хо-
зяев турнира автоматически при-
числялась к фавориту во встрече с 
командой Кабо-Верде. Обязывало 
к фаворитскому статусу южноаф-
риканцев и наличие трофея, завое-
ванного в 1996 году, а также высту-
пление в финальном матче турнира 
1998 года. Да и к тому же сборную 
ЮАР относят к числу ведущих на 
африканском континенте. Однако, 
учитывая предысторию попада-
ния Кабо-Верде на Кубок Африки, 
когда они убрали с пути не кого-
нибудь, а сборную Камеруна во 
главе с Самюэлем Это’О, не пред-
стало рассматривать эту встречу 
в качестве легкой прогулки для 
сборной ЮАР. При этом, несмо-
тря на то, что сборная Кабо-Верде 
является дебютантом турнира, ее 
состав представлен игроками, вы-
ступающими в Европе, а футбол 
на островах Зеленого мыса в по-
следнее время находится на подъ-
еме (70-е место рейтинга ФИФА). В 
матче открытия на переполненном 
«Соккер Сити» дебютант турнира 
нисколько не стушевался хозяев 

поля и предложил убедительные 
контраргументы на южноафрикан-
ские притязания. Команды резво 
обменивались моментами, но от-
менно действовали вратари обеих 
сборных, нередко полевые игроки 
что тех, что других элементарно 
«мазали» мимо ворот, чем лишили 
матч открытия забитых голов. Ну-
левая ничья, которая, скорее всего, 
больше расстроила сборную ЮАР, 
хотя и команда Кабо-Верде имела 
возможность начать турнир с по-
беды. 

Во втором матче группы A, кото-
рый также состоялся в субботу, со-
шлись сборные Анголы и Марокко. 
Этот матч не отличался большим 
количеством создаваемых момен-
тов, но те, которые были у обеих 
команд, вполне могли стать реша-
ющими. Однако они так и остались 
моментами, и вторая игра турнира 
закончилась без забитых голов. В 
среду поздно вечером, когда номер 
был сдан в печать, команды этого 
квартета открыли программу вто-
рого тура (ЮАР – Ангола и Марок-
ко – Кабо-Верде). 

Первый гол турнира состоялся 
в первом матче группы B. На фоне 
стартового игрового дня встреча 
между сборными Ганы и Демокра-
тической Республики Конго про-

шла вполне весело и закончилась 
боевой ничьей. Зрители, собрав-
шиеся на «Нельсон Мандела Бэй» 
в Порт-Элизабете, определенно не 
остались в накладе. На 40-й ми-
нуте игрок «Удинезе» Эммануэль 
Агеманг-Баду вывел ганцев впе-
ред и оформил первое взятие во-
рот на турнире. А в дебюте второй 
половины Квадо Асамоа удвоил 
преимущество «Черных звезд». Од-
нако «Леопарды» не растерялись 
и спустя несколько минут сумели 
отквитать один гол. Взятие ворот 
ганцев на свой счет записал Трезор 
Мпуту. А на 69-й минуте Дьемерси 
Мбокани с пенальти сравнял счет в 
игре. За оставшееся до окончания 
поединка время и те, и другие име-
ли шансы выйти вперед, но ими 
не воспользовались, в результате 
была зафиксирована третья ничья 
подряд на Кубке Африки. 

Второй матч этой группы состо-
ялся между сборными Мали и Ни-
гера. Эта встреча, в отличие от мат-
ча Гана – ДР Конго, не вышла такой 
фееричной, но именно в отчетном 
поединке и состоялась первая по-
беда на турнире. Одержала ее сбор-
ная Мали с минимальным счетом 
1:0, благодаря точному удару Сей-
ду Кейта на 84-й минуте. Следова-
тельно, ко второму туру, который 

в этой группе сыграют в четверг, 
сборная Мали подошла в ранге еди-
ноличного лидера. Во втором туре 
«Орлы» сразятся с Ганой. А в дру-
гом матче сойдутся сборные Ниге-
ра и Демократической Республики 
Конго.

В понедельник на турнире в 
борьбу вступили представители 
группы C, где представлена сбор-
ная Замбии – главный возмутитель 
спокойствия на предыдущем Кубке 
Африки. Действующие обладате-
ли трофея встречались со сборной 
Эфиопии. Встреча выдалась упор-
ной, и накал страстей порой был 
запредельным, что вылилось в 
удаление вратаря эфиопов Джема-
ля Тассева (35-я минута). А до это-
го, на 25-й минуте игрок сборной 
Эфиопии Саладдин Саид упустил 
верную возможность открыть счет, 
после того как не смог с пенальти 
переиграть вратаря соперников 
Кеннеди Мвине. А под конец пер-
вой половины обладатели кон-
тинентального кубка усилиями 
Коллинса Мбесумы вышли вперед. 
Однако одна из редких атак сбор-
ной Эфиопии привела к тому, что 
на 65-й минуте счет в поединке 
сравнялся. Автором забитого гола 
стал Адане Гирма. Так эфиопы ото-
брали очки у действующих облада-
телей трофея. 

В другом матче группы сошлись 
сборные Нигерии и Буркина-Фасо. 
Поначалу для нигерийцев все 
складывалось хорошо. И игру кон-
тролировали, и счет открыли на 
23-й минуте благодаря усилиям 
московского «спартаковца» Эмма-
нуэля Эменике. Вполне казалось, 
что Нигерия без лишних проблем 
доведет матч до победного конца. 
Однако вторая желтая карточка, 
полученная Эффе Амброузом за 
15 минут до конца поединка, по-
ставила нигерийцев в незавидное 
положение, при таком-то «скольз-
ком» счете. В итоге сборная 
Буркина-Фасо на самом «флажке» 
спаслась от поражения благодаря 
голу Алена Траоре. 

По мнению многих, самым силь-
ным на Кубке Африки является 
квартет под литерой D, где собраны 
команды Кот-д’Ивуара, Того, Туни-
са и Алжира. И бесспорно, данное 
мнение имеет право на жизнь, по-
скольку в этой группе представле-
ны если не фавориты, то реальные 
претенденты на континентальный 
трофей. Особенно выделяется 
сборная Кот-д’Ивуара, которая на-
чала турнир с победы. Во вторник 
«Слоны» встречались со сборной 
Того во главе с Эммануэлем Аде-
байором. Форвард «Тоттенхэма» в 
этой встрече, правда, не забил – от-
личился партнер тоголезца Джо-
натан Айте, который сравнял счет 
на 45-й минуте, после того как Яя 
Туре вывел «ивуарийцев» вперед в 
самом дебюте матча (7-я минута). А 
победную точку в поединке поста-
вил Жервинью, записавший гол на 
свой счет на 88-й минуте. 

Также во вторник отношения 
выясняли другие представители 
группы D, Тунис и Алжир. В этой 
встрече победа на последней ми-
нуте досталась «Орлам Карфаге-
на», в составе которых отличился 
Юссеф Мсакни.

Миллион за правду
Британская газета намерена отомстить Армстронгу

Сафари в самом 
разгаре
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КУРТО В «ТАРАЗЕ»

В составе таразцев в следующем 
чемпионате будет выступать порту-
гальский полузащитник Жозе Ману-
эль Курто. Новичок жамбылцев в 2003 
году в составе сборной Португалии 
(U-17) стал чемпионом Старого Света. 
Футболисту 26 лет. Подписанием это-
го контракта продолжена политика, 
направленная на омоложение состава 
ФК «Тараз». В прошлом сезоне Мануэл 
выступал за португальский клуб «Уни-
ао Лейрия» из города Навал. Но в его ак-
тиве и опыт выступления в высшем ди-
визионе своей страны. В португальской 
премьер-лиге провел 20 игр, забил 1 гол 
и заработал 4 желтых карточки. Дого-
вор с португальцем рассчитан на 1 год. 
(fctaraz.kz)

ГУЙЕ ОСТАЕТСЯ

Как рассказал в интервью «Sports.
kz» главный тренер шымкентского «Ор-
дабасы» Вахид Масудов, нападающий 
команды Мансур Гуйе продлил отноше-
ния с клубом еще на год. В прошлом се-
зоне сенегальский нападающий провел 
в составе шымкентцев в чемпионате 
26 игр и забил 7 голов, также отметив-
шись 2 взятиями ворот «Русенборга» 
в Лиге Европы. (sports.kz)

СОСТАВ ОБЪЯВЛЕН

Главный тренер сборной Молдовы 
Ион Карас объявил расширенный состав 
команды, который будет готовиться к то-
варищескому матчу против Казахстана.
Вратари: Станислав Намашко («Ку-
бань», Россия), Сергей Пащенко («Ма-
лаван», Иран), Адриан Негай («Мил-
сами»), Николай Каланча («Зимбру»), 
Александр Звягинцев («Шериф»), Артем 
Гайдукевич («Дачия»); Защитники: 
Александр Епуряну («Динамо» Москва, 
Россия), Игорь Армаш («Кубань», Рос-
сия), Виктор Головатенко («Сибирь», 
Россия), Виталий Бордиян («Говерла», 
Украина), Петр Раку (без клуба), Се-
мен Булгару (без клуба), Ион Жардан, 
Олег Клонин (оба – «Рапид»), Анатолий 
Боештян (ФК «Тирасполь»), Артем Ха-
чатуров («Шериф»); Полузащитники: 
Александр Оникэ, Александр Дедов, 
Александр Пащенко, Станислав Иванов, 
Сергей Георгиев (все – «Шериф»), Алек-
сандр Гацкан («Ростов», Россия), Артур 
Ионицэ («Аарау», Швейцария), Раду Ка-
тан («Зимбру»), Александр Суворов (без 
клуба), Сергей Ковальчук («Актобе», 
Казахстан), Артур Патраш (без клуба), 
Евгений Сидоренко («Хапоэль» Наза-
рет Илит, Израиль), Евгений Чеботарь 
(«Спартак-Нальчик», Россия), Валерий 
Андроник (без клуба), Мариан Столеру 
(«Милсами»), Максим Михалев, Андрей 
Кожокарь, (оба – «Дачия»), Николай Жо-
сан (без клуба); Нападающие: Игорь 
Пикущак («Амкар», Россия), Раду Гын-
сарь («Академия»), Анатолий Дорош 
(«Рапид»), Сергей Даду («Шериф»), Геор-
гий Овсянников («Олимпия»), Георгий 
Богю («Милсами»), Сергей Алексеев 
(«Енисей», Россия), Игорь Бугаев («То-
бол», Казахстан).  (moldfootball.com)

УДАЧНЫЙ ДЕБЮТ

Авторитетное турецкое издание 
«Fanatik» опубликовало оценки игро-
кам «Ризеспора», одержавшего выезд-
ную победу над «Газиантеп Бельдие». 
Самат Смаков, наряду с защитником 
Сезером, признан лучшим игроком 
матча. Оба футболиста получили от из-
дания по 8,0. Кстати, 20-летний за-
щитник Сезер не понаслышке знаком 
с казахстанским футболом. Два года 
назад он в составе юношеской сборной 
Турции до 19 лет играл против Казах-
стана в отборочном турнире в Кардиф-
фе. К тому же, Сезер приезжал в Алматы 
в составе юношеской команды «Бешик-
таша» на Кубок президента. Другой ка-
захстанец Давид Лория, по уже сложив-
шейся традиции, также вошел в число 
лучших игроков команды. «Fanatik» 
оценил его игру на 7,0. (sports.kz)

НОВЫЙ 
ЗАЩИТНИК 
В «АСТАНЕ»

Баскетбольный клуб «Астана» 
официально объявляет о подписании 
нового игрока, сербского защитника 
Неманьи Ярамаза. Неманья Ярамаз 
родился 10 июля 1991 года в Сербии. 
Рост игрока 201 см, вес 87 кг. Свою про-
фессиональную карьеру Ярамаз начал 
в сербском клубе «Мега Везура», затем 
продолжил в белградском «Партизане», 
где довольно хорошо отыграл матчи Ев-
ролиги и чемпионата Сербии, набирая 
в среднем 5-7 очков за игру. Не раз при-
знавался лучшим игроком матча. Сезон 
2012/2013 Неманья начал в итальян-
ской команде «Анджелико Биелла», 
которая играет в серия «А» чемпионата 
Италии. Свою дальнейшую спортив-
ную судьбу Ярамаз продолжит в «Аста-
не». Неманья Ярамаз – игрок хорошего 
телосложения, с отличным дальним 
броском, может играть на 2,3 и 4 пози-
ции. Надеемся, что хорошие качества 
этого игрока помогут нашей команде 
успешно играть и выигрывать в чем-
пионате Лиги ВТБ. (bcastana.kz)

И СНОВА 
БЕЛОРУСЫ

В четвертьфинале Кубка Содруже-
ства Казахстан встречался с командой 
Беларуси. Первый гол в матче получил-
ся курьезным, после навеса Максима 
Володько Сергей Ткачук столкнулся 
со своим защитником, выбив руками 
мяч в ворота. Второе взятие записал 
на свой счет Артем Быков в начале вто-
рой половины игры, после этого Тка-
чука сменил Станислав Павлов. Один 
гол казахстанцы отыграли усилиями 
Кирилла Пасичника, время еще остава-
лось, только счет остался неизменным. 
В пятницу Казахстан проведет встречу 
за 5-8 места, соперником будет неудач-
ник пары Россия – Узбекистан. Напом-
ним, что в розыгрыше предыдущего 
турнира казахстанцы на этой же ста-
дии уступили сверстникам из Беларуси 
со счетом 2:3. (sports.kz)

КОВЕЛЬ 
В «ИРТЫШЕ»

Нападающий Леонид Ковель, высту-
павший в прошлом сезоне за «Минск», 
подписал контракт с казахстанским 
«Иртышом» из Павлодара. Срок со-
глашения – 1 год. Напомним, что ра-
нее контракт с «Иртышом» подписал 
Александр Кульчий. В прошлом сезоне 
Ковель провел за «Минск» 22 игры, 
в которых забил 8 мячей и отдал 2 го-
левые передачи, сообщает «Прессбол». 
(pressball.by)

ЗАПУЩЕН 
САЙТ ПФЛ

Во вторник состоялась презентация 
интернет-сайта Профессиональной 
футбольной лиги, на которую были 
приглашены представители СМИ РК. 
Презентацию проводили разработчики 
сайта – специалисты компании sports.
kz, известные на рынке Казахстана 
по созданию веб-ресурсов футбольных 
клубов «Шахтер» (Караганда), «Тобол» 
(Костанай), «Астана», «Кайрат» (Алма-
ты), «Сункар» (Каскелен) и др. Коммен-
тарий к открытию сайта ПФЛ председа-
теля лиги Михаила Гурмана: «Интернет 
движется по всему миру семимиль-
ными шагами. В Казахстане на конец 
2012 года интернетом охвачено до 54% 
населения страны. А это значит, что ин-
тернет вошел уже почти в каждый дом, 
став источником оперативной инфор-
мации о жизни в стране и за ее преде-
лами. Вот уже два года функционирует 
новый сайт Федерации футбола Казах-
стана, который является одним из луч-
ших в спортивной отрасли страны. 
В связи с выделением Профессиональ-
ной футбольной лиги в отдельную, не-
зависимую структуру возникла необ-
ходимость в новой интернет-площадке 
для лиги, и мы приняли решение 
создать сайт ПФЛ. Сайт будет вещать 
именно о клубном футболе Казахстана, 
о футболе премьер-лиги, первой лиги, 
о кубковых соревнованиях. Надеемся, 
что новый веб-ресурс станет удобным 
и полезным и простым болельщикам, 
и журналистам, и специалистам футбо-
ла».  Интернет-сайт Профессиональной 
футбольной лиги доступен по адресу: 
www.pfl .kz. (pfl.kz)

Данияр Балахметов

На прошедших выходных ка-
захстанские любители бокса 
получили повод испытать 

двойную радость. Связана она 
была с выступлением Astana Arlans 
во Всемирной серии бокса, а также 
с поединком Геннадия Головкина, 
отстаивавшего титул чемпиона 
мира по версии WBA в весовой ка-
тегории до 72,6 кг. Соперниками 
«волков» стали «Украинские ата-
маны», а Головкин выяснял отно-
шения с американцем Габриэлем 
Росадо. 

Astana Arlans в пятницу в рам-
ках третьего сезона Всемирной се-
рии бокса проводила свой шестой 
поединок, в предыдущих пяти ка-
захстанцы неизменно побеждали. 
Причем первую победу боксеры 
Astana Arlans одержали как раз 
над украинской командой в Киеве 
(3:2).

Открывали программу отчет-
ной встречи боксеры, чей вес не 
превышает 54 кг – Мирас Жакупов 
и молдавский легионер «атаманов» 
Александр Рышкан. Казахстанец 
достаточно уверенно вел поеди-
нок, акцентировано на дистанции 
и в «ближнем бою» нанося разноо-
бразные удары своему визави, ко-
торый к тому же оказался несколь-
ко ниже ростом нашего боксера. 
Жакупову регулярно удавалось 
проводить результативные атаки, 
плюс ко всему наш легковес умело 
отражал наскоки соперника в кон-
тратаках. В пятом раунде Рышкан 

и вовсе получил рассечение, но бой 
все же смог закончить. Как итог, 
судьи приняли единогласное ре-
шение (50:45, 50:45, 50:45) в пользу 
Жакупова.

Во втором поединке вечера 
встретились казахстанец Самат 
Башенов и украинец Дмитрий Ру-
денко. Этот бой состоялся в весо-
вой категории до 61 кг. Здесь наш 
боксер, также оказавшийся выше 
ростом своего оппонента, умело 
использовал это преимущество, 
работая в основном на дистанции и 
не позволяя украинцу создать что-
то стоящее. Хотя стоит отметить, 
что Руденко прилагал неимовер-
ные усилия для этого. Украинец, 
начиная со второго раунда, пред-
принимал неоднократные попытки 
изменить ход поединка. Но победа 
закономерно и заслуженно в этот 
вечер досталась нашему боксеру 
(50:45, 50:45, 49:46). 

В третьем поединке встрети-
лись боксеры в весе до 73 кг. В 
этом бою израильскому легионеру 
Astana Arlans Константину Снигу-
ру противостоял украинец Иван 
Голуб. Израильтянин, удостоен-
ный неистовой поддержки трибун, 
прилагал колоссальные усилия для 
того, чтобы сломить сопротивле-
ние украинца, который к тому же 
имел преимущество в росте. К со-
жалению, Снигуру не хватило ни 
стараний, ни определенного коли-
чества одиночных ударов. Украи-
нец по праву был сильнее, одержав 
победу с минимальной разницей 
(47:48, 47:48, 47:48).

В четвертом поединке в весе до 
85 кг встречались иранский ле-
гионер «арланов» Эхсан Рузбаха-
ни и украинец Денис Солоненко. 
Для иранца это был второй бой во 
Всемирной серии бокса. Первый 
он проиграл как раз во время но-
ябрьской встречи с «атаманами». 
Тогда Рузбахани минимально 
уступил Денису Пояцыке. Нынеш-
ний же соперник иранца также 
провел всего один поединок и так-
же его проиграл. В общем, и тому, 
и другому было что доказывать. 
И с первых минут боя соперники 
перешли к решительным действи-
ям, нанося поочередно мощные и 
весьма эффективные удары. При 
этом иранец, превосходя своего 
соперника по антропометриче-
ским данным, владел преимуще-
ством. К концу боя оба соперника 
были измотаны, причем, как по-
казалось, Рузбахани все же был 
свежее своего визави, но на точно-
сти и силе ударов обоих боксеров 
этот фактор неизбежно сказался. 
И все же, победа досталась Руз-
бахани, после удара которого в 
пятом раунде Солоненко получил 
рассечение, но, несмотря на это, 
он продолжил бой. После гонга 
поверженный украинец (48:47, 
49:46, 49:46) в знак уважения удо-
стоился оваций алматинской пу-
блики. Между тем выигранный 
бой Рузбахани в стратегическом 
плане оказался крайне важным, 
ведь он гарантировал общую по-
беду «арланам» в этой встрече, не 
ставя результат в зависимость от 

последнего боя. В заключитель-
ном поединке в весе свыше 91 кг 
встретились тяжеловесы Руслан 
Мырсатаев и Анатолий Антонюк. 
В глаза сразу бросилось преиму-
щество украинца в росте и в весе. 
Но, несмотря на это, Мырсатаев 
уверенно и по-спортивному нагло 
повел бой, обрушивая на сопер-
ника сильные и акцентированные 
удары. В заключительном пятом 
раунде Антонюк был отправлен в 
нокдаун и в принципе Мырсатаев 
мог решать судьбу боя досрочно, 
правда, этого не произошло. В ито-
ге решение судей было единоглас-
ным – победа Мырсатаева (50:44, 
50:45, 50:44). Повергнув очеред-
ного соперника, Astana Arlans ве-
дет подготовку к поединку против 
USA Knockouts, который состоится 
в США 31 января. Первая встреча 
этих клубов в Астане завершилась 
безоговорочной победой казах-
станской команды – 5:0. 

И если Astana Arlans только го-
товится выступить на американ-
ской земле, то другой представи-
тель нашей страны уже поверг в 
шок заокеанскую публику, устроив 
в буквальном смысле «кровавую 
баню» американскому боксеру Га-
бриэлю Росадо. Геннадий Голов-
кин в Нью-Йорке, на ринге Madison 
Square garden защитил титул чем-
пиона мира по версии WBA в весо-
вой категории до 72,6 кг, одержав 
победу техническим нокаутом. 
Это был 25-й бой Головкина в про-
фессиональной карьере, и 21 раз 
он побеждал досрочно.

Вячеслав Селезнев

Несмотря на старт сезона в 
НХЛ, который пройдет по 
усеченной программе, ре-

гулярное первенство КХЛ продол-
жает занимать умы любителей 
хоккея. При этом в преддверии 
плей-офф в КХЛ идет решающая 
пора. По данным на вечер среды, 
возглавлял лигу СКА (98 очков), 
рядом с которым шел «Авангард» 
(96 очков). Московское «Динамо», 
ранее пребывавшее на вершине та-
блицы КХЛ, находилось на третьей 
строчке (91 очко). С таким же коли-
чеством баллов в активе пребывал 
и «Ак-Барс». Столичный «Барыс» 
располагается на 12-й строчке. В 
последних трех поединках астан-
чане одержали лишь одну победу, 
и соответственно дважды уступи-
ли. В прошлую среду подопечные 
Владимира Крикунова уступили 
на своем льду московскому ЦСКА 
с разгромным счетом 1:8. В этой 
встрече в составе хозяев отличился 
Найджел Доус. А у армейцев заби-
вали: Сергей Широков, Игорь Ра-
дулов дважды, Евгений Рясенский, 
Янис Спруктс, Никлас Перссон, 
Владимир Жарков, Илья Зубов. 
Кстати, первая встреча между эти-
ми командами, состоявшаяся 20 
сентября прошлого года, осталась 
за «Барысом» (3:1). В следующем 
поединке, состоявшемся 20 января, 
астанчане вроде бы оправились от 
разгрома и нанесли дома пораже-
ние пражскому «Леву». Этот матч 
завершился со счетом 5:1. Причем 
после первого периода пражане 
вели 1:0 (заброшенная шайба на 
счету Томаша Суровы). Во втором 
периоде Виктор Александров срав-
нял счет, а Андрей Гаврилин вы-
вел астанчан вперед. В заключи-
тельную двадцатиминутку Вадим 

Краснослободцев, отличившийся 
дважды, и Роман Савченко закре-
пили успех «Барыса» – 5:1. 

Очередной домашний поединок 
астанчане проводили против «Сло-
вана». В этой встрече казахстанцев 
вновь ждало горькое разочарова-
ние. Причем все основные события 
произошли во втором и третьем 
периодах. Счет встречи открыли 
гости после броска Романа Кукум-
берга. В начале третьего периода 
Михел Миклик удвоил преиму-
щество словаков. Однако удачное 
завершение атак в исполнении 
Романа Савченко и Дастина Бойда 
нивелировали преимущество «Сло-
вана». К сожалению, за пять минут 
до сирены Марио Ближняк вновь 
вывел гостей вперед, а за 20 секунд 
до окончания встречи Милан Бар-
тович установил окончательный 
счет – 4:2. 

Теперь «Барыс» сыграет три 
встречи на выезде. 26 января 
астанчан примет «Салават Юлаев». 
28 января казахстанцы сыграют в 
Казани с «Ак Барсом», а 30 января 
«Барыс» встретится с «Нефтехими-
ком». Три заключительных матча 
регулярного первенства астанчане 
проведут дома. И это будут встречи 
с лидерами. 1 февраля «Барыс» при-
мет «Авангард». 13 февраля в Аста-
не ждут московское «Динамо», а 17 
февраля «Барыс» будет принимать 
СКА. 

Что касается Высшей хоккей-
ной лиги, то здесь дела казах-
станцев обстоят гораздо лучше. 
Хотя утверждать подобное нужно 
несколько осторожно, посколь-
ку карагандинский клуб «Сары-
арка», несмотря на лидерство и 
установленный рекорд по числу 
побед, в двух последних матчах 

был вынужден уступить. Первыми 
победную серию карагандинцев 
прервали хоккеисты «Локомоти-
ва», победившие по буллитам 16 
января дома. А 21 января «Сарыар-
ка» уступила дома уже в основное 
время «Южному Уралу» со счетом 
2:3. В ближайшую пятницу кара-
гандинцы примут «Челмет», и в 
этой встрече у них есть прекрас-
ный шанс прекратить «падение». 
Сейчас на счету «Сарыарки» 95 оч-
ков. Тогда как у тюменского «Ру-
бина», идущего следом, в активе 
92 балла. 1 февраля в Караганде 
состоится очная встреча двух ли-
деров. 

Другой представитель Казахста-
на усть-каменогорский «Казцинк-
Торпедо» заметно улучшил свои 
турнирные показатели, после того 
как победил в последних трех до-
машних встречах. При этом устька-
меногорцы забросили соперникам 
13 шайб и пропустили только одну. 
13 января восточноказахстанцы 
обыграли «Кубань» со счетом 3:0. 
Затем 17 января устькаменогорцы 
одолели ХК ВМФ с футбольным сче-
том 1:0. Наконец 19 января «Каз-
цинк» был сильнее «Титана», устро-
ив тому показательный разгром 
– 9:1. Сейчас «Казцинк-Торпедо» 
идет на шестой строчке. В четверг 
восточноказахстанцы встретятся 
на выезде с «Ладой».

День казахстанского 
бокса

Сушить весла 
еще рано
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Алина Кириловская 

«Когда я впервые приехал в Астану, то почув-
ствовал себя как в Голливуде. Архитектура 
города выглядит грандиозно, но больше всего 
впечатлил «Байтерек», – делится г-н Джорук. 
За 15 дней удалось сделать массу снимков. 50 
лучших теперь увидит весь мир. Выставка сразу 
привлекла внимание. Многим было интересно 
узнать, насколько видение турецкого мастера 
отличается от взгляда наших фотокудесников.

По мнению Мустафы Алтая Сонмез, вице-
консула Посольства Турции в РК, именно 
творчество поможет дальнейшему сближению 

народов. «Эксперты ТЮРКСОЙ признали Али 
Мурата лучшим фотографом 2012 года. Его ра-
боты об Астане широко освещались в турецкой 
прессе и вызвали широкий резонанс», – отме-
тил г-н Сонмез. 

«Таким образом, турецкий народ еще боль-
ше узнал о Казахстане», – говорит атташе по 
культуре и информации Посольства Турции в 
РК Нилгюн Кылычарслан. – И для нас огромная 
честь быть таким связующим звеном». 

Между тем история братских отношений по-
лучит продолжение совсем скоро. Триумфатор 
выставки намерен снять фильм о своем новом 
объекте вдохновения. Идею короткометражной 

ленты об особенностях казахстанской жизни, 
культуре и обычаях народа поддержали ТЮРК-
СОЙ и ЮНЕСКО. 

«Я – охотник за людьми!» – заключил Али Му-
рат Джорук. – Не сомневаюсь, что мне удастся вы-
звать интерес турков к вашей стране, и они захо-
тят посетить необыкновенный город – Астану». 

В этом году статус «Культурной столицы 
тюркского мира» Астана делегировала турецко-
му городу Эскишехир. Эскишехир, известный 
как «город студентов», сделает ставку на прове-
дение культурных мероприятий с участием ар-
тистов, художников, кинематографистов и про-
чих творческих личностей из тюркских стран.

Дмитрий Топоров (фото автора)

Лондон по праву считается ан-
тикварной столицей Европы, 
а Англия – мировой кладовой 

старинных вещей. Большая часть 
антикварных магазинов сконцен-
трирована в столице, а именно в 
районе Черч-стрит. На этой улице 
находится около сорока галерей, 
некоторые ведут свою историю с 
конца девятнадцатого века и пере-
ходят по наследству. Благодарные 
потомки иногда вешают портреты 
отцов (а зачастую и дедов) – осно-
вателей семейного бизнеса «в 
красном углу». Это место не любит 
суеты, а двери многих салонов от-
крываются только после звонка 
и пристального оценивающего 
взгляда торговца сквозь кованую 
решетку.

У большинства магазинов есть 
четкая специализация. Так, гале-
рея Claude Jewellery торгует преи-
мущественно старинной ювелир-
кой, Denton – люстрами, Michael 
German – тростями и оружием, 
Harrington – книгами, а Sphinx – ев-
ропейской и русской живописью. 
Цены здесь весьма приличные и из-

меряются в десятках тысяч фунтов, 
хотя, конечно, есть и исключения. 
Чаще всего у прилавка стоят сами 
владельцы магазинов, и если гость 
вызовет у антиквара симпатию, 
есть шанс получить небольшую 
скидку. Если вы не располагаете 
внушительной суммой денег, а к 
антиквариату неравнодушны, то 
есть резон отправиться в поход по 
блошиным рынкам. Здесь тоже не-
мало тонкостей.

Страсть к собиранию всякой 
всячины у британцев в крови. 
Они почти никогда ничего не вы-
брасывают, а накапливают вещи 
из поколения в поколение, посте-
пенно обрастая фамильными цен-
ностями. Основное отличие бло-
шиных рынков Великобритании 
от СНГовских – это огромное раз-
нообразие интереснейших, ино-
гда уникальных вещей. Британцы 
всегда жили небедно, поэтому и 
ассортимент на их базарных при-
лавках гораздо богаче, а цены не-
велики, потому что практически 
нет барыг-перекупщиков. В основ-
ном каждый продает свое наслед-
ное, десятилетиями хранившееся 
в бабушкиных чуланах. Здесь вам 

с удовольствием расскажут о судь-
бе каждой вещи, например, о том, 
сколько поколений играло раскра-
шенными вручную оловянными 
солдатиками. «Конечно, это все 
произведено в Европе, неужели вы 
думаете, что мой папа играл ки-
тайскими игрушками?! – шутливо 
возмущается пожилая женщина. 
– Берите по семь фунтов за штуку, 
не пожалеете! Сейчас таких уже не 
делают». Последняя фраза в разных 
вариациях звучит постоянно: «По-
смотрите на этот фарфор, он све-
тится, ваша семья будет вам при-
знательна, у вас в стране такое вы 
вряд ли найдете».

Пожалуй, самый известный бло-
шиный рынок в мире расположен 
на лондонской Портобелло-роуд, 
увековеченный в культовой дет-
ской книжке о медвежонке Пад-
дингтоне, чей лучший друг, мистер 
Крубер, по воле автора, жил и рабо-
тал в этом районе.

Идеальное время для посеще-
ния этого места – субботнее раннее 
утро, восемь-девять часов. Потом 
уже будет не протолкнуться, да и 
все самое интересное могут разо-
брать. В отличие от провинции, где 

антиквариат преимущественно ев-
ропейский, здесь вещицы со всего 
света. Очень широко представлен 
Восток: Индия, Китай, Япония. И 
продавцы у этих развалов тоже с осо-
бым философским складом мышле-
ния. «Эта фигурка у меня давно, но 
либо она недостаточно нравилась 
покупателям, либо покупатели не-
достаточно нравились ей, – говорит 
хозяйка симпатичной нэцкэ. – Если 
приглянулась, берите, вечером бу-
дете ею любоваться и радоваться. А 
если не приобретете, будете жалеть 
и горевать, что не купили. В конце 
концов, вы даете мне всего лишь бу-
мажку, пусть и с портретом короле-
вы, а приобретаете вещь».

Этот рынок известен очень дав-
но, но лишь с середины прошлого 

века он стал культовым местом, 
обросшим множеством легенд об 
уникальных антикварных наход-
ках и историй о богатых и знаме-
нитых, наносящих визиты сюда с 
завидной регулярностью. Однако 
Портобелло-роуд – это не толь-
ко блошиный рынок, это еще и 
огромное количество антикварных 
магазинов, ряд из которых образу-
ют целые комплексы под единой 

крышей. Цены здесь повыше, чем 
у уличных торговцев, но все-таки 
поскромнее, чем на элитной Черч-
стрит. Неформальная творческая 
атмосфера создается уличными 
музыкантами, некоторые из них 
играют весьма прилично. Подоб-
ные места помимо коммерческой 
составляющей предполагают еще 
и живое общение, совсем другое, 
нежели в обычных супермаркетах 
(да и лица продавцов там совсем 
иные).

Старые вещи можно приобре-
сти еще на одном блошином рын-
ке – Берманзи. Он, конечно, не 
так популярен, как Портобелло, 
но считается, что у него большие 
перспективы. Много лет назад 
Берманзи имел не очень хорошую 

репутацию, так как здесь воры и 
жулики всех мастей сбывали кра-
деное. Сейчас многое изменилось, 
и здесь собираются вполне по-
чтенные торговцы антиквариатом. 
Единственное, что не ушло без-
возвратно в прошлое – это тради-
ционное ночное открытие базара. 
В стародавние времена потенци-
альные клиенты Скотланд-ярда 
обустраивали свои делишки под 
покровом темноты. Вот и сейчас 
продавцы начинают раскладывать 
свой товар в два-три часа ночи. К 
сожалению, рынок работает всего 
раз в неделю, в ночь с четверга на 
пятницу, и закрывается около по-
лудня.

Кризис согнал на рынки даже 
тех, кто еще недавно и не помышлял 
о том, что на старости лет придется 
стоять у прилавка. Особенно замет-
но это в провинции. Пару лет назад 
продавцов было куда меньше.

Один из самых колоритных и 
недорогих блошиных рынков на-
ходится в Оксфорде. Около часа на 
электричке от Лондона и десять ми-
нут пешком от вокзала. Цены здесь 
значительно меньше, чем в любом 
столичном районе, но выбор не-

много поскромнее. Часы, трости, 
монеты, книги – все, чем богаты 
английские семьи, выставлено 
здесь на продажу. Развалы столо-
вого серебра и огромные жестяные 
коробки из-под печенья, наполнен-
ные старыми пуговицами. «Я был 
бы вам признателен, если бы вы 
купили у меня это блюдо. Всего за 
двадцать фунтов! – улыбается еще 
довольно молодой человек. – Очень 
уж непросто его таскать сюда каж-
дый день». Многие посетители 
рынка приходят в сопровождении 
четвероногих друзей, и умные жи-
вотные с интересом разглядывают 
разномастный товар на прилавках. 
Здесь нет толчеи, как в Лондоне, 
и поэтому собаки чувствуют себя 
очень комфортно. Блошиный ры-
нок в Оксфорде – это своеобразная 
ностальгия по старой доброй Ан-
глии с ее многовековыми устоями 
и традициями. По той стране, кото-
рой уже нет, да и не будет никогда. 
Увидеть которую можно только на 
кадрах кинохроники или в экра-
низации произведений Конан Дой-
ла. А вот попробовать на ощупь и 
даже прикупить частичку еще пока 
вполне реально.

«Рассказы о Казахстане». 
Как турецкий фотограф охотился за 
людьми и «голливудской» архитектурой

Сокровища Англии

Жители Турции увидят Астану глазами своего 
соотечественника. Но прежде чем устроить 
вернисаж на родине, Али Мурат Джорук 

продемонстрировал серию работ алматинцам. 
На снимках – самые яркие впечатления фотографа: 
широкие улыбки астанчан, нехитрый быт столичных 
двориков, грандиозные конструкции монументов 
и административных зданий

Блошиный рынок на Портобелло-роуд

Продавец монет

Развалы серебра на блошином рынке в Оксфорде

Горы монет на любой вкус
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МАССОВЫЙ ОТЗЫВ 
«ХОНДЫ»

Японская компания вынуждена отозвать 

748 000 авто в США и 29 000 в Канаде из-за 

возможного дефекта подушек безопасности 

с водительской стороны. Как стало извест-

но, «отзывниками» станут модели Odyssey 

(2011-2013 г.в.) и Pilot (2009-2013 г.в.). При 

этом японцы заверили, что в процессе сбор-

ки вышеуказанных моделей могло быть 

установлено не то количество заклепок пла-

стиковой крышки клапана, вследствие чего 

в нужный момент подушка безопасности 

может не так «выстрелить». Старт данной 

отзывной кампании будет осуществлен уже 

в середине февраля текущего года. Владель-

цам всех «проблемных» авто будет выслано 

уведомление по почте, после чего (в случае 

необходимости) неполадку абсолютно бес-

платно устранят.

VW XL1 ВНОВЬ 
ЗАМЕЧЕН НА ТЕСТАХ

Уже десять лет как Volkswagen корпеет 

над доведением своего сверхэкономичного 

автомобиля к конвейерной жизни. Как и год 

назад, немцы пока лишь ограничиваются ис-

пытаниями на закрытых полигонах – до выез-

да на дороги общего пользования XL1 еще да-

леко. А все, чтобы выполнить свое хвастливое 

обещание: «Мы построим серийную машину, 

которая будет потреблять 1 литр топлива на 

100 километров». Отсюда и «L1» в названии 

авто. На минувшей неделе прототип VW XL1 

был снят папарацци на завершающей стадии 

низкотемпературных тестов. Фактическое 

отсутствие камуфляжа позволяет надеяться 

на скорое завершение проекта и переход к 

серийному производству. Последняя версия 

XL1 представляет из себя двухместное купе 

с дверями типа «крыло чайки» и гибридным 

двигателем – 48-сильный 0,8-литровый ди-

зель, сопряженный с 27-сильным электромо-

тором. При этом динамика остается вполне 

на уровне: 11 секунд до «сотни» и 158 км/ч 

максимальной скорости. Все объясняет 

сверхлегкий кузов из углепластика (795 кг) 

и почти непредставимый Cx = 0,186. Поэто-

му заявленный расход топлива на уровне 0,9 

л/100 км уже не кажется таким фантастиче-

ским.

В BENTLEY 
ВСЕ-ТАКИ 
ОПРЕДЕЛИЛИСЬ

Боссы англо-британского автопроизводи-

теля решились изменить внешность своего 

будущего первенца-кроссовера – Bentley EXP 

9F. Со слов президента Bentley Вольфганга 

Шрайбера, старт производства EXP 9F (хотя 

название, скорее всего, поменяют) наме-

чен на 2016 год. Как сообщается, в качестве 

«тележки» будущего дебютанта будет вы-

брана платформа, которая ляжет в основу 

новейших Porsche Cayenne и Audi Q7, пре-

мьеры которых состоятся куда ранее. Под ка-

потом кросс-Bentley, скорее всего, установят 

битурбо-V8. Также инженеры не исключают 

и появления двигателя W12 силовой отдачей 

порядка шести сотен отборных «сил». Воз-

вращаясь к экстерьеру будущего дебютанта, 

отметим, что его дизайн подведут под кано-

ны уже существующей модельной линейки 

в виде флагманского Mulsanne и «младших» 

Continental GT/GTC/Flying Spur. «Когда вы 

увидите дизайн нашего нового автомобиля, 

то скажете, что это действительно настоя-

щий Bentley» – заинтриговал г-н Шрайбер. 

Напомним, ранее в «Бентли» сообщали, что 

exterior EXP 9F не подвергнется кардиналь-

ному «перекрою» и будет запущен в серию 

без каких-либо изменений. Со слов уже экс-

президента марки Вольфганга Дюрхаймера, 

всем тем, кому посчастливилось лицезреть 

автомобиль вживую (имея при этом желание 

приобрести сей аппарат), высказались «за» 

внешность Bentley EXP 9F. Однако сейчас, по-

сле смены в «верхах» марки, будущий кроссо-

вер отправили на доработку.

ПЕРВЫЙ CORVETTE 
STINGRAY ПРОДАН 
ЗА 1 МЛН

Первый из серийных Chevrolet Corvette 

Stingray, который был показан в рамках ав-

тошоу в Детройте, ушел с молотка. В эти 

выходные счет колледжа Creative Studies по-

полнился кругленькой суммой, вырученной 

за первый проданный на аукционе Barrett-

Jackson Scottsdale Stingray. Такова воля устрои-

телей, так как колледж считается одним из 

авторитетных в мире для промышленного и 

транспортного дизайна. Один миллион и cто 

тысяч американских долларов за спорткар, 

VIN-номер которого заканчивается на 0001, 

отдал без сожаления бизнесмен и хозяин ко-

манды серии NASCAR Рик Хендрик. О том, что 

первый серийный Chevrolet Corvette Stingray 

C7 продадут на аукционе Barrett-Jackson 

Scottsdale, производитель сообщил в прошлый 

четверг. Кстати, под новый Corvette Stingray 

был реорганизован завод в Bowling Green GM, 

штат Кентукки, это обошлось в $131 млн. 

Corvette Stingray поступит в продажу во вто-

рой половине 2013 года. 
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// АВТОМОБИЛИ

Дмитрий Фадеев

П
редставители компании «Астана Мо-
торс» провели пресс-конференцию, 
посвященную итогам 2012 года, 

также были озвучены планы на 2013 год.
Напомним, на сегодняшний день ком-

пания представляет в Казахстане 7 авто-
мобильных брендов: является официаль-
ным дилером «Тойота» в Алматы и Астане, 
официальным дистрибьютором легковой 
и коммерческой техники Hyundai на тер-
ритории Казахстана, официальным дис-
трибьютором Subaru в Казахстане, экс-
клюзивным импортером BMW и MINI в 
Казахстане, официальным дилером Nissan 
в Алматы, официальным дилером Lexus в 
Астане.

За прошлый год «Астана Моторс» реа-
лизовала 12 406 единиц легковых авто-
мобилей, а в 2011 году было реализовано 
всего 6 069 автомобилей. Доля компании 
по продажам легковых машин среди дру-
гих автомобильных компаний составила 
14%. Также было реализовано 747 единиц 
коммерческой техники, из них 260 еди-
ниц были экспортированы. Всего в 2012 
году реализовано 8 483 единицы коммер-
ческой техники и автобусов против 5 454 
единиц в 2011 году.

Среди основных тенденций рынка 
можно отметить, что в прошлом году боль-
шинство казахстанцев отдали предпочте-

ние новым легковым автомобилям, что 
дало возможность сократить импорт б/у 
автомобилей в 75 раз. Также наблюдался 
рост продаж автомобилей, собранных в 
Казахстане (доля авто, произведенных в 
Казахстане, составила 12,6%, то есть 10 
942 единицы). Наблюдался рост продаж 
легковых автомобилей импортных брен-
дов, произведенных в РФ. Доля продаж 
легковых автомобилей марок Hyundai и 
Toyota, произведенных в России, соста-
вила 35% (4 390 единиц). Увеличились 
продажи легковых автомобилей в кредит 
(доля продаж в кредит составила 21% – 18 
262 единицы).

Напомним, в 2012 году компания от-
крыла 2 новых автоцентра премиум-класса 
в Астане – BMW/MINI и Lexus. В течение 
2012 года компания также активно зани-
малась развитием дилерских сетей: бренд 
Hyundai представлен в 16 дилерских цен-
трах. В планах этого года построить четы-
ре новых автоцентра формата 3S: Hyundai 
в Алматы, в Астане, в Костанае и BMW в 
Алматы, объем вложенных инвестиций 
составит более 3,4 млрд тенге.

По словам президента Astana Group 
Нурлана Смагулова, «в 2013 году офици-
альные дилеры РК продадут около 130 тыс. 
легковых автомобилей». Компания плани-
рует реализовать 18 860 единиц легковых 
автомобилей, также в планах продать 13 
448 единиц коммерческой техники. 

В 2013 году компания порадует своих 
покупателей стартом продаж Hyundai i30, 
i40, Veloster и удлиненной версией Hyundai 
Santa Fe. «Автоцентр Бавария» представит 
BMW Z4, 5-ую, 6-ую серию и новый трех-
дверный кроссовер MINI Paceman. В авто-
центре Subaru стартуют продажи Forester 
4-го поколения, заднеприводного спор-
тивного BRZ, а также полноприводного 
WRX STi. Toyota представит обновленный 

RAV 4 и Hilux. Nissan покажет новое по-
коление Nissan Almera и рестайлинговую 
Nissan Tiida.

Что касается автосборочного заво-
да Hyundai Auto Trans, то в 2013 году в 
планах компании освоить производство 
крупнотоннажной техники грузоподъем-
ностью от 10 тонн и выше, а также полно-
приводных моделей грузовых автомоби-
лей марки.

Андрей Макаров

Н
а Детройтском автосалоне было 
представлено несколько примеча-
тельных новинок. Состоялась пре-

мьера как безусловных лидеров, так и мо-
делей, которые откроют новые сегменты 
на рынке. Сегодня речь пойдет о Jeep Grand 
Cherokee, хотелось бы сразу отметить, что 
в своем нынешнем виде автомобиль про-
давался всего лишь с лета 2010 года, и то в 
некоторых странах его продажи стартова-
ли позже. По прошествии двух с половиной 
лет автопроизводитель решил произвести 
рестайлинг своего автомобиля, и вот ре-
зультат – заметные изменения с предыду-
щей версией.

Автопроизводитель подверг автомо-
биль фейслифтингу и доработал некото-
рые технические моменты. Изменилась 
форма фар, за счет дневных светодиодных 
ходовых огней, автомобиль стал выгля-
деть более стильно и современно. По срав-
нению с предыдущей моделью решетка 
радиатора уменьшилась, но в зависимо-
сти от комплектации она может быть или 
хромировано или окрашенной в цвет кузо-
ва. Появились хромированные окантовки 
возле ниш противотуманок.

Задняя часть автомобиля дополнена 
спойлером и светодиодными фонарями. 
Дизайн, а также размер легкосплавных ко-
лесных дисков зависят от уровня оснаще-
ния, так, Premium версия Summit оснаща-
ется адаптивной биксеноновой оптикой.

В интерьер дизайнеры однозначно до-
бавили изысканности. На центральной 
консоли удобно расположен новый «тач-
скрин» с диагональю 5 или 8,4 дюйма в 
зависимости от версии. Хорошо выглядит 

Т-образный обновленный селектор авто-
матической трансмиссии. Приборная па-
нель внедорожника представлена в виде 
7-дюймового TFT-дисплея, который имеет 
настраиваемый вывод информации. Так-
же салон получил новое оформление бло-
ка климат-контроля.

«Полная» комплектация Cherokee 2014 
оснащается теперь отличной акустикой 
со звучанием Dolby Digital Harman Kar-
don, которая включает в себя три сабвуре-
фа, 12-канальный усилитель и 19 мощных 
динамиков. Мультимедийная система 
Uconnect нового поколения полностью со-
вместима с разными мобильными устрой-
ствами.

Crand Cherokee 2014 модельного года 
получил новую 8-ступенчатую автома-
тическую коробку передач от ZF, которая 
сменила уже устаревший 5-ступенчатый 
«автомат» от Mercedes-Benz. Линейка дви-
гателей при этом осталась прежней: 3,0-
литровый дизельный V6 мощностью 190 
или 241 л.с., бензиновый объемом 3,6 ли-
тра мощностью 286 л.с. и 5,7 литра мощно-
стью 352 л.с. Расход топлива – 7,8 л на 100 
км пути по трассе, при городском цикле 
увеличивается до 11 литров (дизельный 
мотор).

На фоне простой модификации «за-
ряженная» версия смотрится более спор-
тивной и эмоциональной. Под капотом 
8-цилиндровый мотор YEMI объемом 6,5 
л, достигающий мощности 470 л.с.

Полный привод и трансмиссия Select 
Track предусматривают выбор одного из 
пяти режимов: Auto, Sport, Tow, Truck и 
Snow. Режимы позволяют водителю на-
строить нужный режим вождения под лю-
бые условия местности. «Заряженная» вер-
сия «стоит» на 5 спицевых 20-дюймовых 
дисках Goliath, «обутых» в специальную 
резину Csorpion Verde или P Zero от Pirelli.

Начало производства запланировано 
на конец января 2013 года, продажи стар-
туют примерно с осени 2013 года.

Компания «Астана Моторс» подвела 
итоги и озвучила перспективы 

Удачный фейслифтинг




